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Порядок вступления в Реестр надежных партнеров
Предприятия и предприниматели, заинтересованные во вне-

сении в Реестр надёжных партнёров, подают в ЯрТПП заявление 
установленной формы с предоставлением необходимых доку-
ментов и материалов.

ЯрТПП рассматривает заявление и надлежащим образом 
оформленные документы в срок не более 30 рабочих дней, в 
течение которого проводит финансово-экономическую оценку 
деятельности заявителя на предмет внесения в Реестр надёжных 
партнёров по разработанной ТПП РФ методике.

При положительном заключении заявитель включается в Ре-
естр надёжных партнёров и получает Свидетельство установлен-
ного образца (при необходимости, Свидетельство может быть 
изготовлено на английском языке).

Свидетельство действительно в течение года с момента внесе-
ния заявителя в Реестр надёжных партнёров.

Тариф за внесение в Реестр надёжных партнёров и Ежегод-
ный взнос за ведение Реестра надёжных партнёров зависят от 
годового объёма выручки от реализации товаров (работ, услуг) 
заявителя. 

Подробную информацию Вы можете получить у специалистов 
ЯрТПП (ответственный сотрудник – Руководитель юридического 
направления Мокрецов Антон Сергеевич, контактный теле-
фон: +7 4852 21-62-61, электронная почта: org@yartpp.ru) или 
найти информацию на нашем сайте yartpp.ru.

Цели ведения Реестра надежных партнеров
1. Создание базы данных юридических лиц и индивидуальных 

предпринимателей, участвующих в экономическом обороте товаров, 
работ, услуг и результатов интеллектуальной деятельности и заявив-
ших о себе как о надёжных партнёрах для предпринимательской дея-
тельности. 

2. Содействие предпринимательской деятельности, в том числе 
внешнеэкономическому сотрудничеству, путём предоставления рос-
сийским и иностранным организациям необходимой информации 
для выбора партнёров из числа российских предприятий и предпри-
нимателей. 

3. Содействие повышению конкурентоспособности производи-
мых отечественных товаров, услуг и результатов интеллектуальной 
деятельности.

4. Повышение доверия к российским юридическим лицам и ин-
дивидуальным предпринимателям на внутреннем рынке и за рубе-
жом.

В Реестр надёжных партнёров вносятся юридические лица и инди-
видуальные предприниматели, осуществляющие предпринимательс-
кую деятельность в соответствии с российским законодательством, 
работающие на рынке не менее трёх лет и готовые предоставить отк-
рытую информацию о своей финансово-хозяйственной деятельности.

Информация о предприятиях и предпринимателях, включенных 
в Реестр надёжных партнёров, подлежит размещению на официаль-
ном сайте ЯрТПП.

Приглашаем 
в Реестр надёжных партнёров

В соответствии с Законом РФ № 5340-1 от 07 июля 1993 года «О торгово-промышленных палатах в Российской Федерации» 
торгово-промышленные палаты осуществляют ведение негосударственного Реестра российских предприятий и предпринима-
телей, финансовое и экономическое положение которых свидетельствует об их надёжности как партнёров для предпринима-
тельской деятельности в Российской Федерации и за рубежом.

Реестр надёжных партнёров представляет собой единый общероссийский автоматизированный банк данных учёта юри-
дических лиц и индивидуальных предпринимателей, ведётся в электронном виде на официальном сайте Реестра надёжных 
партнёров.

Задачей проекта является выявление и поддержка тех предприятий и предпринимателей, которые добровольно заявляют о 
своей готовности работать на рынке в цивилизованных условиях и предоставляют достоверную информацию о своей деятель-
ности, поддержка отечественных производителей, укрепление их позиции на внутреннем и внешнем рынках.

Реестр надежных партнеров 
в системе ТПП РФ

Реклама
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Отель «Мазай» 
ИП Аваков А.А. 

Порядковый номер в Федеральном перечне: 50040725 

Шале «Мазай»
ИП Аваков А.А.

Порядковый номер в Федеральном перечне: 50040724

База отдыха «Бриз»
ООО «База отдыха «Бриз»

Порядковый номер в Федеральном перечне: 50022022

Гостиница «Мелиоратор»
ИП Первушов А. А.

Порядковый номер в Федеральном перечне: 550021817

Пансионат «Лесная сказка»
Мышкинское ЛПУМГ филиал ООО «Газпром трансгаз Ухта» 

Порядковый номер в Федеральном перечне: 550021814 

Отель «Лимонад»
ИП Кузьмин А.И. 

Порядковый номер в Федеральном перечне: 550033339

Гостиница «Дом Блиновых в Угличе»
ИП Гусакова Е.Н. 

Порядковый номер в Федеральном перечне: 550000050 

Гостевой дом «На Лесной»
ИП Смирнов О.А.

Порядковый номер в Федеральном перечне: 550000047

•• ЯрТПП зарегистрирована в Федеральном реестре аккредито-
ванных организаций, номер 220000166;
• сотрудники имеют большой опыт работы, прошли необходи-
мое обучение;
• центр многопрофильный, предоставляются комплексные услуги;
• каждый клиент может рассчитывать на индивидуальный под-
ход, сотрудники предусмотрят все возможные варианты решения 
любой проблемы;
• специалисты проконсультируют заказчика по всем интересующим 
его вопросам и предоставят актуальную информацию БЕСПЛАТНОБЕСПЛАТНО;
• Вы можете в созданном ЯрТПП чате 24/7  получить ответ на лю-
бой вопрос по Вашему средству размещения.

Шаг №1 Заявка и Анкета. Договор. 

Шаг №2 Работа комиссии

Шаг №3 Свидетельство о присвоении гостинице 
категории

Шаг №4 Регистрация Вашего средства размещения 
в Федеральном реестре РФ

В январе-марте были  
классифицированы: 

Почему стоит обратиться именно 
к нам?   Наши преимущества:

Обращаться: 
+7 (910) 977-40-80, (4852) 21-91-93    |    retech@yartpp.ru
Клюшкина Марина Никоновна,
директор Центра классификации средств 
размещения ЯрТПП

Скидка 50% 
на повторную 
классификацию 

в ЯрТПП
(не ниже 12000 руб)

АКЦИЯ!АКЦИЯ!

Порядок классификации 
вашего средства размещения:

Классификация гостиницКлассификация гостиниц
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СОБЫТИЯ

ПРЯМОЙ ДИАЛОГ С ПРОИЗВОДИТЕЛЕМ
Технический семинар по средствам автоматизации для ком-

паний ярославского региона прошел 3 марта. Он был организо-
ван ЯрТПП совместно с ООО НПП «ЭЛЕМЕР» и ФБУ «Ярославский 
ЦСМ».

Мероприятие посетили около 50 специалистов как крупных 
ярославских предприятий, так и МСП.

Открылась встреча торжественным подписанием договора 
между Торгово-промышленной палатой Ярославской области и 
ФБУ «Ярославский ЦСМ».

Приветствуя собравшихся на семинаре, президент ЯрТПП 
Наталья Рогоцкая подчеркнула особую важность той деятель-
ности, которой занимаются НПП «ЭЛЕМЕР» и «Государственный 
региональный центр стандартизации, метрологии и испытаний 
Ярославской области».

В свою очередь и.о. директора ФБУ «Ярославский ЦСМ» 
Дмитрий Ячменьков сказал, что этот договор позволит сделать 
работу ЯрТПП и ФБУ «Ярославский ЦСМ» более эффективной для 
бизнеса.

«С руководством ЯрТПП, мы обсудили возможные точки со-
прикосновения в рамках этой деятельности. Благодаря взаимо-
действию с Палатой мы сможем расширить связи с ярославскими 

компаниями, усилить свой авторитет. А ЯрТПП вместе с нами смо-
жет оказывать более широкую поддержку региональному бизнес-
сообществу. Область нашей аккредитации несоизмеримо шире, 
чем у многих коллег – профильных компаний, находящихся на 
территории региона. Мы предлагаем около пятисот позиций 
поверки средств измерения различных величин, которые охваты-
вают практические все возможные направления», – отметил он.

Программа семинара включала короткое пленарное заседание 
и непосредственное общение заказчиков и поставщиков. На раз-
вернутых в аудитории стендах были представлены решения ак-
туальных измерительных задач и действующие образцы средств 
измерений компании «ЭЛЕМЕР». Среди них – средства измере-
ния давления и температуры, метрологическое оборудование 
и эталонные средства измерения, средства измерения и сигна-
лизации уровня, функциональная аппаратура, расходомеры 
и др.

По мнению участников встречи, эффективность таких площа-
док во многом строится на организации прямого диалога между 
заказчиками средств автоматизации, отечественными разработ-
чиками и производителями, и дает возможность получить полную 
информацию по интересующим вопросам.

Первое в этом году заседание Коллегии медиаторов при ЯрТПП 
состоялось 4 апреля. Коллегия была создана в 2014 году и является 
коллегиальным органом, объединяющим профессиональных меди-
аторов Ярославской области, прошедших подготовку по программе, 
утвержденной Министерством образования РФ, и имеющих опыт 

ЗАСЕДАНИЕ КОЛЛЕГИИ МЕДИАТОРОВ ПРИ ЯРТПП
проведения медиации. На данный момент в регионе 40 практикую-
щих медиаторов, за 8 лет ими было проведено более 650 медиаций. 

На заседании был актуализирован списков членов Коллегии, 
информация о них и сфере специализации. 

Председателем Коллегии медиаторов при ЯрТПП является 
Наталия Мамаева, заместителем председателя был утвержден ру-
ководитель юридического направления ЯрТПП Антон Мокрецов.

Всеми участниками было отмечено, что необходимо активнее 
заниматься развитием и популяризацией процедуры медиации. 
Особое внимание было уделено новым проектам по развитию ме-
диации в судах и в предпринимательской среде.
Медиация (в пер. с латинского – посредничество) – 

переговоры с участием третьей, нейтральной стороны – меди-
атора, который оказывает содействие сторонам спора в пои-
ске взаимовыгодного, жизнеспособного решения. Обратить-
ся к медиатору можно на любой стадии рассмотрения спора 
(в суде или до суда). Решение, принятое в медиации, имеет 
юридическую силу и выгодно для обеих сторон. 
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На заседании Ярославской областной Думы 28 марта депута-
ты проголосовали за принятие закона «О Торгово-промышленной 
палате Ярославской области».

Закон определяет общие правовые и социально-экономи-
ческие основы деятельности ЯрТПП, устанавливает принципы и 
формы взаимоотношения с органами государственной власти 
Ярославской области и местного самоуправления, определяет 
порядок участия Палаты в нормотворческой деятельности.

«Торгово-промышленная палата Ярославской области давно 

В ДУМЕ ПРИНЯЛИ ЗАКОН 
«О ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЕ ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ»

став одним из крупнейших бизнес-объединений. Сегодня в состав 
ЯрТПП входит 525 предприятий и организаций различных сфер 
деятельности.

«Мы выступили с инициативой о разработке этого закона 
в адрес областной Думы, и она была поддержана председате-
лем Думы Михаилом Васильевичем Боровицким и многими де-
путатами, – отметила президент Торгово-промышленной палаты 
Ярославской области Наталья Рогоцкая. – Несмотря на то, что 
существует федеральное законодательство о торгово-промыш-

и успешно работает на территории нашего региона, – отметил 
председатель Ярославской областной Думы Михаил Боровиц-
кий. – Но закона, который бы определял статус Торгово-промыш-
ленной палаты, ее правовые и экспертные возможности, не было, 
хотя во многих регионах такой закон принят. Сегодня мы де-юре 
закрепили успешную практику деятельности Палаты».

Торгово-промышленная палата является негосударственной 
некоммерческой организацией, созданной в организационно-
правовой форме союза для представления и защиты законных 
интересов своих членов и в целях развития предприниматель-
ства, экономической и внешнеторговой деятельности, реализа-
ции иных целей и задач, предусмотренных Законом «О торгово-
промышленных палатах в Российской Федерации», принятом 
7 июля 1993 года.

Торгово-промышленная палата в Ярославской области создана 
в 1992 году и за 30 лет внесла весомый вклад в развитие предпри-
нимательской деятельности и экономики Ярославского региона, 

ленных палатах, в каждом регионе есть своя специфика деятель-
ности палат, которая и должна быть отрегулирована в местных 
законах. К примеру, мы фактически первыми в регионе начали 
развивать конгрессно-выставочную деятельность, это и участие 
в федеральных выставочных мероприятиях, в т.ч. организация 
коллективных стендов предприятий Ярославской области и про-
ведение своих выставочных проектов. Например, более десяти 
лет назад начали проводить День промышленности Ярославской 
области, свою востребованность и высокую эффективность пока-
зала Ярмарка контактов «Бизнес Ярославии». Для нас принятие 
этого закона – не только признание статуса Торгово-промышлен-
ной палаты Ярославской области, но и большая ответственность 
за развитие предпринимательства в регионе».

На сегодняшний день региональные законы о торгово-
промышленных палатах приняты в 41 субъекте Российской 
Федерации, еще порядка 10 законопроектов находятся на стадии 
доработки и согласования.
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Экспертная сессия «Внешнеэкономическая деятельность: 
современные вызовы и точки опоры» для предприятий-экспор-
теров Ярославской области прошла в ЯрТПП 15 марта. Для об-
суждения актуальных вопросов в сфере внешнеэкономической 
деятельности ЯрТПП пригласила экспертов Владимирской тамож-
ни, АО «Почта России» и Газпромбанка.

Для предприятий, ведущих экспортно-импортную деятель-
ность, тема расчетов с иностранными контрагентами вызывает 
много вопросов.

Руководитель казначейства филиала Газпромбанка (АО) «Цент-
ральный» Владимир Курстак рассказал о положении дел в рас-
четах с иностранными контрагентами.

С начала марта SDN-список российских банков, на которые 
наложены американские блокирующие санкции, был расши-
рен. «При включении в этот список, – сообщил он, – дается трех-
месячный период, чтобы завершить все расчеты с банками-
корреспондентами, вывести остатки средств и прекратить 
клиентские операции. Но по факту большинство иностранных 
банков практически сразу прекращают принимать клиентские 
платежи, проходят лишь около 10-15% платежей».

Санкционное давление усиливается с каждым месяцем и необ-
ходимо снижать использование недружественных валют.

«Исходя из того, какие банки готовы работать на сегодняшний 
день с Россией, мы строим свою стратегию, – отметил Владимир 
Курстак. – Видим активный переход клиентов на расчеты в дру-
жественных валютах и стараемся им максимально в этом помочь. 
На начало марта каждая вторая операция, т.е. более 50%, осу-
ществляется в китайских юанях, евро частично заместил доллар, 
набирает обороты турецкая лира и иные валюты – казахский 
тенге, узбекский сум, сербский динар, индийская рупия и другие. 
Но, работая с ними, необходимо тщательно изучать особенности 
и всевозможные риски».

На заседании начальник Ярославского таможенного поста 
Сергей Губский кратко рассказал о деятельности таможни для 
поддержки бизнеса в сложившихся условиях.

ФТС России был разработан план первоочередных действий по 
обеспечению развития российской экономики в условиях внешне-
го санкционного давления. Обеспечен первоочередной порядок 
совершения таможенных операций в отношении товаров народ-
ного потребления и приоритетного импорта, к которому относят-
ся медицинские препараты, санитарно-гигиенические изделия, 
а также отдельные виды технологического и промышленного обо-
рудования. Приняты меры по оптимизации таможенного контро-

ля с применением системы управления рисками, в том числе 
и в отношении приоритетного импорта, снижена частота и перио-
дичность применения форм таможенного контроля. Предусмотре-
но, что результаты таможенного досмотра, если не выявлено ника-
ких нарушений, фиксируются в упрощенном виде, что позволяет 
значительно ускорить процесс выпуска товаров и их доставки.

Правительством РФ введен мораторий на проведение весового 
и габаритного контроля в отношении транспортных средств, осу-
ществляющих перевозку продовольственных и непродовольст-
венных товаров первой необходимости.

В 2022 году произошло временное обнуление ввозных тамо-
женных пошлин, установлены тарифные льготы. Введены меха-
низмы отсрочки погашения задолженности по таможенным плате-
жам, в частности, для крупного бизнеса срок добровольной уплаты 
был увеличен с 15 до 45 календарных дней, чем воспользовались 
6,5 тысяч участников внешнеэкономической деятельности.

В текущих условиях Правительством страны был принят ряд 
мер по упрощению ввоза продукции, подлежащей оценке соот-
ветствия. По инициативе ФТС России было принято Постановле-
ние Правительства РФ от 12.03.2022 № 353, которое упрощает 
ввоз товаров первой необходимости. 

На встрече территориальный управляющий блока Электрон-
ной коммерции АО «Почта России» Наталья Моисеева расска-
зала участникам внешнеэкономической деятельности о возмож-
ностях Почты России для экспортеров и импортеров, текущих 
международных изменениях в почтовой логистике. 

По окончании встречи мы обратились к бизнесу.
«Ищем альтернативные расчетам в долларах способы и пока 

нет ясности, – прокомментировал по итогам встречи исполнитель-
ный директор НПО «Сенсор» Владимир Кропанов. – Основная 
проблема в том, что из-за многочисленных конвертаций теряется 
большое количество денег. Сейчас работаем над новыми контрак-
тами и на каких условиях их заключать  – не понятно, много пробе-
лов и неопределенностей. Сегодня одни условия, завтра они мо-
гут кардинально поменяться. Получается мы, как представители 
внешнеэкономической деятельности, возможные потери должны 
закладывать как риски, что, соответственно, повлечет увеличение 
цены контракта и потерю конкурентоспособности на междуна-
родном рынке. Продолжим изучать вопрос. Как один из вариан-
тов рассматриваем юань, будем консультироваться с узбекскими, 
казахскими коллегами, словом, искать подходящие варианты как 
не потерять деньги и оставаться конкурентоспособными».

СОВРЕМЕННЫЕ РЕАЛИИ 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
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Такой состав участников был выбран не 
случайно. На встречах, организуемых Па-
латой, производственники часто делятся 
имеющимися у них проблемами. Одна из 
них – возникающее порой у потребителей 
недовольство качеством окраски готовой 
продукции. Причин этому может быть мно-
жество. Об этом и шла речь на встрече, где 
обсуждалась специфика технологии нане-
сения лакокрасочных покрытий.

Именно качественная подготовительная 
стадия может стать залогом получения на 
выходе превосходно окрашенного изделия. 

Не менее важно, по мнению экспер-
тов, выбрать нужную разновидность ла-
кокрасочного материала и правильно его 
применять. К примеру, схемы работы для 
однокомпонентных и двухкомпонентных 
лакокрасочных материалов различны и 
только четкое соблюдение технологии 
может гарантировать хороший результат. 
Производители, желающие его получить, 
вынуждены применять новые решения по 
подготовке поверхностей, адаптировать 
технологии, в том числе нанесения ЛКМ. 
В итоге, возрастает трудоемкость, увели-
чивается экономическая составляющая и 
трудозатраты. Вопрос – готовы ли к этому 
производители, и насколько квалификация 
рабочих на местах отвечает этим задачам?

В связи с этим на встрече поднимался 
вопрос культуры производства, подготовки 
кадров для выполнения этих работ. 

Первая, в большей степени теоретичес-
кая часть встречи продолжилась практикой. 
Представители предприятий посетили ла-
бораторию группы технической поддерж-
ки ЛКМ для машиностроения компании 
«ЯрЛи», где смогли задать интересующие 

Торгово-промышленная палата Ярославской области 28 марта организовала 
встречу предприятий-членов ЯрТПП машиностроительной отрасли и производителя 
лакокрасочной продукции на площадке «Научно-производственной компании ЯрЛИ».

их вопросы, обсудить совместные мероп-
риятия по решению проблем, возникаю-
щих при нанесении ЛКМ и эксплуатации 
покрытия. В свою очередь руководитель 
«Сертификационного центра «ЯрТЕСТ ла-
кокрасочной продукции и тары» Ольга 
Куликова рассказала машиностроителям, 
как организован процесс контроля ка-
чества.

В завершение встречи все участники 
пришли к единодушному выводу о не-
обходимости обучения сотрудников на 
производствах, организации систем нас-
тавничества на ответственных участках и 
технической поддержки предприятий со 
стороны изготовителей лакокрасочных ма-
териалов. Также обсуждалась возможность  
организации при поддержке ЯрТПП обу-
чающих семинаров для промышленников 
на площадке компании «ЯрЛи».

«Благодаря этой встрече мы многое 
узнали и по-новому смогли взглянуть на 
технологии покраски, – сказал, по итогу 
встречи, главный технолог АО «Некрасов-
ский машиностроительный завод Сергей 

Руфьев. – Интересно было познакомиться 
с новыми лакокрасочными материалами, 
обезжиривающими составами, которые 
разработаны на «ЯрЛИ». Удалось нагляд-
но увидеть, как работают эти материалы 
и теперь мы сможем оценить, насколько 
они будут полезны для нас. Очень важно, 
что есть обратная связь от производителя 
и компания готова оказывать техническую 
поддержку. Взяли контакты, будем пробо-
вать применять на производстве эти техно-
логии и материалы».

По мнению Руслана Солонкова, за-
местителя начальника КТУ ПК «Яросла-
вич», встреча оказалась полезна, в том 
числе, с точки зрения оценки собственных 
возможностей по освоению лакокрасоч-
ного покрытия. «С компанией «ЯрЛИ» мы 
работаем уже несколько лет, и всегда есть 
обратная связь, – отметил он. – Сегодня 
нам удалось углубить диалог, закрепить до-
полнительные сведения о технологии, уви-
деть нюансы, на которые стоит обратить 
внимание на нашем производстве. Встреча 
получилась продуктивной, всегда важно 
обмениваться опытом».

РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ

О ТЕХНОЛОГИИ НАНЕСЕНИЯ ЛАКОКРАСОЧНЫХ ПОКРЫТИЙ
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НОВЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ В СОСТАВЕ ЯРТПП
На очередном заседании Совета Торгово-промышленной палаты Ярославской области 6 апреля 
промышленники приняли в состав ЯрТПП 16 новых членов, рассмотрели итоги работы Палаты 
в 2022 году, обсудили текущие вопросы.

В заседании приняла участие прокурор 
отдела Управления по надзору за испол-
нением федерального законодательства 
прокуратуры Ярославской области Яна 
Столбушкина. Она рассказала предста-
вителям регионального бизнеса о работе, 
которая проводится органами прокуратуры 
в плане укрепления гарантий прав предп-
ринимателей, соблюдения законности при 
проведении проверок контролирующими 
органами, снижения административного 
давления на бизнес.

Президент ЯрТПП Наталья Рогоц-
кая отметила, что представители ре-
гиональной прокуратуры сейчас очень 
открыто идут на контакт, учитывают 
мнение и замечания бизнеса. Это позво-
ляет конструктивно решать возникаю-
щие вопросы, в том числе и благодаря 
мероприятиям, организуемым на пло-
щадке ЯрТПП при участии сотрудников
 прокуратуры.

На прошедшем заседании 16 пред-
приятий единогласным решением чле-

нов Совета были приняты в состав ЯрТПП. 
Их руководители и представители дали 
общее представление о направлениях 
деятельности и рассказали о причинах 
вступления в Торгово-промышленную па-
лату Ярославской области – присутствие 
в составе крупнейшего регионального 
бизнес-сообщества позволит им повы-
сить свои возможности, расширить круг 
деловых партнеров, получить серьезную 
консультационную и информационную 
поддержку.

Международная академия бизнеса 
и новых технологий (МУБиНТ) 
Оказание образовательных услуг: выс-

шее образование, дополнительное образо-
вание для детей и взрослых и др.

АНО ДПО «Главная дорога» 
Обучение, профессиональная подготов-

ка водителей. Деятельность по дополни-
тельному профессиональному образова-
нию.

ООО «Виннер» 
Строительство жилых и нежилых зда-

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ВСТУПЛЕНИЕМ В ЯРТПП:
ний, техническое обслуживание, текущий и 
неплановый ремонт систем кондициониро-
вания, проектирование.

ООО «КОТОРОСЛЬ +» 
Деятельность гостиниц и прочих мест 

для временного проживания, деятельность 
ресторанов и услуги по доставке продуктов 
питания.

ИП Тарасова Екатерина Николаевна 
(Семейная мастерская «Клюква») 
Обучение, производство сувенирной 

продукции и посуды.

ИП Осипов Степан Максимович
Оказание услуг по подбору объектов 

коммерческой недвижимости для продажи 
и аренды. Управление коммерческой нед-
вижимостью.

ООО «Лабмедиа»
Разработка электронных курсов и ви-

деокурсов любого уровня сложности и 
направления. Разработка электронных 
обучающих продуктов для подбора, адап-
тации, обучения, оценки и развития пер-
сонала. Разработка обучающих игр и тре-
нажеров.
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В Ярославле подписано соглашение о сотрудничестве и вза-
имодействии в сфере молодежной политики в рамках Всерос-
сийской программы по развитию молодежного предпринима-
тельства между Федеральным агентством по делам молодежи, 
Торгово-промышленной палатой Ярославской области, регио-
нальным департаментом по физической культуре, спорту и моло-
дежной политике, департаментом инвестиций, промышленности 
и внешнеэкономической деятельности региона. 

Предваряла подписание встреча представителей федераль-
ных структур, работающих с молодежью, региональной власти, 
учреждений среднего-специального образования и молодых 
предпринимателей. Ее участники обсудили варианты вовлечения 
молодых людей, обучающихся в ярославских колледжах, в предп-
ринимательскую деятельность, федеральные и региональные 
меры поддержки, которые помогают молодым людям стать ак-
тивными предпринимателями, в том числе, на старте. 

«Воспитать в молодежи предпринимательское начало – важ-
ное и своевременное дело, – отметила президент ЯрТПП Наталья 
Рогоцкая. –  В современных условиях молодые люди должны 
осознать, что возможность вести свой бизнес – это, в первую оче-
редь, свобода самореализации. В нашем регионе много талант-
ливых, энергичных молодых людей, готовых реализовывать свои 
идеи и проекты, и мы можем им в этом помочь, создавая благоп-
риятные условия». 

В ПОДДЕРЖКУ МОЛОДЕЖНОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
Директор федерального Центра содействия молодым спе-

циалистам Алексей Рвачев коротко дал представление о реа-
лизации Всероссийской программы по развитию молодёжного 
предпринимательства, которая включает нескольких десятков 
федеральных проектов, объединенных в единую экосистему, для 
людей в возрасте от 14 до 35 лет.

Руководители департаментов рассказали, какая поддержка 
оказывается в нашей области молодым предпринимателям. 
«В прошлом году в рамках национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы» им впервые были выданы 
гранты на общую сумму 2,5 млн рублей. В этом году финанси-
рование увеличено более чем в 4 раза – до 10,9 млн рублей», – 
уточнил и. о. директора департамента инвестиций, промыш-
ленности и внешнеэкономической деятельности Александр 
Путилин.

В завершение официальной части встречи и подписания сог-
лашения состоялась стратегическая сессия, участники которой – 
молодые бизнесмены и учащаяся молодежь – генерировали 
свои варианты запуска бизнес-идей. В свою очередь, специалис-
ты ЯрТПП поделились наработанным опытом взаимодействия 
с колледжами, в том числе. с колледжем индустрии питания 
по подготовке дипломных работ, представляющих собой практи-
чески готовые бизнес-проекты.
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ИП Куприянова Анастасия Евгеньевна 
Коррекционные занятия с детьми, име-

ющими интеллектуальные и речевые нару-
шения. Общеразвивающие занятия по раз-
личным направлениям.

ООО «Онлайн Экология» 
Обучение в области охраны окружа-

ющей среды, проектирование в области 
экологии, продажа IT-продукта. Оказание 
услуг по экологическому аутсорсингу и эко-
логической отчетности.

ООО «ИнтерРекрутинг» 
Оказание услуг по подбору персонала.

ООО ГК «Строим Дом»
Строительство домов, продажа мате-

риалов.

АО «Ярославский аграрно-
промышленный центр» 
Дилерский центр по продаже сельско-

хозяйственной, коммунальной, дорожно-
строительной и складской техники. Сер-
висное обслуживание и ремонт, продажа 
запасных частей.

ЗАО «Ярославская фармацевти-
ческая фабрика»
Производство лекарственных средств.

ООО «Ярузстрой» 
Строительство и реконструкция жилых и 

нежилых зданий.

ИП Чернов Константин Николаевич 
(Will be Table) 
Изготовление мебели.

АО «Коагулянт»
Производство коагулянтов.

В завершение заседания президент 
ЯрТПП Наталья Рогоцкая представила чле-
нам Совета отчет о деятельности ЯрТПП за 
прошедший год.
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ЯРОСЛАВСКУЮ ОБЛАСТЬ ПОСЕТИЛА ДЕЛЕГАЦИЯ 
РЕСПУБЛИКИ УГАНДА

В Правительстве региона и.о. губернатора Андрей Коля-
дин и Чрезвычайный и Полномочный Посол республики в РФ 
Мозес Каваалууко Кизиге обсудили развитие сотрудничества
между Ярославской областью и Угандой.

Как отметил Андрей Колядин, развитие отношений с дру-
жественными странами Африканского континента является одним 
из ключевых векторов внешнеторговой деятельности Ярославской 
области, надеемся, этот визит послужит началом нового этапа 
взаимовыгодных партнерских отношений в сферах торговли, 
науки, технологий и образования.

Заместитель председателя Правительства региона Валерий 
Холодов, присутствовавший на встрече, отметил что Ярославская 
область, в частности, заинтересована в поставках кофе и какао-
бобов из Республики Уганды. «Потребность составляет более 
3 тысяч тонн, сегодня это сырье привозится из Индии, и мы рады, 
что вы готовы поставлять данную продукцию напрямую, – ска-
зал он. – Целесообразно также создать в нашей области оптовую 
структуру по поставке кофе в другие субъекты РФ. Это эффективно 
для продвижения товаров на рынке. У нас есть заинтересованные 
предприятия – фабрика «Собрание» и кофе-цикорный комбинат 
«Аронап». Ярославские производители также готовы экспортиро-
вать консервированную и ликеро-водочную  продукцию».

Из Правительства области делегация посольства Республики 
Уганда отправилась в Торгово-промышленную палату Ярославс-
кой области, где состоялась деловая встреча с руководством 
Палаты и представителями бизнес-сообщества. 

Стоит отметить, что в 2019 году делегация из Республики Уганда 
уже посещала ЯрТПП. Итогом визита стало соглашение о сотрудни-
честве между ТПП Ярославской области и Национальной торгово-
промышленной палатой Уганды, которое было подписано 27 мая 
2019 года во время работы выставки «Экспо Уганда» в Москве.

«Мы рассчитывали на продолжение отношений, но началась 
пандемия. Сейчас мы намерены восстановить эти связи и присту-
пить к плодотворному торгово-экономическому сотрудничеству, – 
отметил Мозес Каваалууко Кизиге. – В первую очередь мы заин-
тересованы в экспорте сельхозпродукции, а также в сотрудничестве 
в сферах судостроения, машиностроения, химического производст-
ва, энергетики и других».

С двухдневным визитом в Ярославской области побывала делегация посольства 
Республики Уганда. 17 апреля представители делегации побывали в Ростове, где 
посетили кофе-цикорный комбинат «Аронап» и государственный музей-заповедник 
«Ростовский кремль». Второй день делегация провела в Ярославле.

В ЯрТПП члены посольства Республики Уганда встретились 
с руководителями и представителями АО «Рыбинская верфь», 
АО «Ярославский речной порт», АО «Кондор-Эко», ООО «НПО «За-
вод химических реагентов», ООО «Гулбахар Рус». Они озвучили 
свои предложения по развитию торгово-экономических отношений 
с республикой, презентовали выпускаемую продукцию и задали 
интересующие вопросы по освоению рынка Уганды. Так, Рыбин-
ская верфь готова экспортировать военные и гражданские суда, 
а Завод химических реагентов – составы для коммунальных служб.

По итогам встречи президент ЯрТПП Наталья Рогоцкая поб-
лагодарила членов делегации за визит и внимание к Ярославской 
области, выразила надежду на развитие сотрудничества, а также 
предложила собрать делегацию ярославских предпринимателей, 
заинтересованных в сотрудничестве с Угандой, и посетить выстав-
ку «Экспо Уганда», которая пройдет в Москве в конце мая. 

На встрече в ЯГТУ представители посольства Уганды и ярославс-
ких вузов обсудили возможности сотрудничества в сфере высше-
го профессионального образования. Посол отметил, что Уганда 
заинтересована в подготовке специалистов разных отраслей.

«Уровень образования у вас очень высокий, но учиться намного 
дешевле, чем в других странах, куда мы направляем сейчас наших 
студентов. И плюс в том, что регион недалеко от Москвы. Я могу 
всегда приехать для решения каких-либо вопросов. Мы нацелены на 
подписание соглашений о сотрудничестве с вашими вузами в бли-
жайшее время», – подчеркнул Мозес Каваалууко Кизиге.
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С декабря 2022 компания «TruckMotors» стала официальным 
дилерским центром ПАО «КАМАЗ» (статус 2S). Это знаменатель-
ное событие в жизни компании расширило технические возмож-
ности автосервиса.

В бизнес-парке «TruckMotors» обслуживаются европейские 
и отечественные грузовые автомобили и прицепная техника. 
Сегодня это единственный автосервис на территории Ярославской 
области, где предлагают полный спектр услуг по продаже, серви-
сному, гарантийному и постгарантийному обслуживанию автомо-
билей и спецтехники КАМАЗ.

«Нами была проделана масштабная работа по реконструк-
ции фасада здания и оформлению интерьера офиса в соответ-
ствии с фирменным стилем, – рассказал технический директор 
«TruckMotors» Александр Меженин. – Персонал автосервиса 
прошел специальное обучение от завода в Набережных Чел-
нах, были внедрены обновлённые стандарты для качественно-
го обслуживания клиентов. Большая площадь ремонтной зоны 
позволяет вместить максимальное количество грузовиков и 

КАК «TRUCKMOTORS»  СТАЛ KAMAZ-ЦЕНТРОМ

ОДК-Сатурн в девятый раз стало площадкой Международного 
технологического форума «Инновации. Технологии. Производство» 
в Рыбинске. Основной фокус в дискуссиях – на передовых инже-
нерных школах (ПИШ), стратегии их развития, кооперации с пред-
приятиями Объединенной двигателестроительной корпорации 
в научно-технической сфере и подготовке кадров новой формации.

Также на форуме обсуждались вопросы развития универ-
ситетского предпринимательства, создание инновационной 
инфраструктуры и др. В мероприятии приняли участие свы-
ше 2000 представителей предприятий государственных корпо-
раций, органов власти, научно-образовательных организаций, 
институтов развития, инновационных компаний и проектных 
команд.

«Для нас форум очень важен. Задачи по ускоренному техноло-
гическому развитию России можно выполнить только при плотном 
взаимодействии университетов, фундаментальной и прикладной 
науки и высокотехнологичных предприятий. Нам нужны молодые 
талантливые кадры, желающие и умеющие работать в промышлен-
ности. Мы готовы предоставить производственные и технологиче-
ские мощности предприятия для воспитания будущих инженерных 

кадров», – сказал заместитель генерального директора – управля-
ющий директор ОДК-Сатурн Виктор Поляков.

Отличительной особенностью 9-го форума стала презента-
ция направлений развития 14 передовых инженерных школ, ру-
ководители которых приняли участие в 28 профильных секциях 
– цифровые двойники, аддитивные технологии, керамические и 
полимерные композиционные материалы, перспективные сплавы, 
гибридные и электрические силовые установки, новые рынки обо-
рудования и инструмента, применение искусственного интеллекта 
для решения задач машинного зрения в производстве, промыш-
ленный интернет вещей.

В ходе МТФ-2023 были подписаны два соглашения. Первое – 
о взаимодействии в сфере образовательной и научной деятельнос-
ти Объединенной двигателестроительной корпорации и передо-
вой инженерной школы Санкт-Петербургского политехнического 
университета имени Петра Великого, в рамках которого предстоит 
совместно решать научно-технологические задачи в интересах кор-
порации. Второе – между ЯГТУ и Консорциумом индивидуальных 
траекторий (ИОТ-консорциум), в рамках которого ЯГТУ присвоен 
статус участника консорциума.

НА МТФ-2023 В РЫБИНСКЕ ОБСУДИЛИ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОГО БИЗНЕСА И ВУЗОВ

сократить время ожидания для клиентов. А наличие необхо-
димых стендов и профессионального инструмента позволяют 
оказывать полный спектр услуг по обслуживанию грузовых 
автомобилей».
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Президент Торгово-промышленной палаты Российской Феде-
рации Сергей Катырин открыл в Дели офис почетного представи-
теля ТПП РФ в Индии.

В своем приветственном слове на церемонии открытия он 
подчеркнул, что институт представителей ТПП РФ – это важный 
элемент инфраструктуры поддержки международного сотрудни-
чества, который уже много лет использует Палата.

«В качестве отклика на рост интереса к Индии со стороны 
предпринимательского сообщества России было принято реше-
ние назначить почетного представителя в Индии – Игоря Пясец-
кого, который имеет большой опыт работы в Индии в качестве 
предпринимателя и исполняет свои обязанности с февраля 2023 
года», - заявил Сергей Катырин.

По словам Президента ТПП РФ, росту взаимного интереса 
российских и индийских предпринимателей в развитии сотруд-
ничества во многом способствуют изменения в мировой внешне-
экономической конъюнктуре. Торговля товарами между страна-
ми продолжает сохранять положительную динамику, превысив 
по итогам 2022 года рекордный показатель в 35 млрд долларов 
(увеличение в 2,5 раза по сравнению с 2021 годом).

Сегодня основная задача заключается в том, чтобы использо-
вать это историческое «окно возможностей», создать все необхо-
димые условия для реализации имеющегося потенциала эконо-
мических отношений России и Индии, не только в краткосрочной, 
но и в долгосрочной перспективе. 

По оценке Сергея Катырина, важной особенностью сотруд-
ничества на новом этапе является высокий интерес к развитию 
деловых связей с Индией со стороны российских компаний ма-
лого и среднего бизнеса. Это имеет особое значение. Именно от 
этого сегмента во многом зависит устойчивость двустороннего 
торгово-экономического сотрудничества и перспективы его ди-
версификации. Поэтому не случайно в составе делегации были 

в основном компании из этого сегмента. Более 60 компаний 
из 27 регионов России, работающие в различных секторах эко-
номики: легкая промышленность, химическая, фармацевтика, 
IT индустрия, машиностроение, автомобилестроение, иннова-
ционные технологии. «По всем этим направлениям мы видим 
хорошие предпосылки для наращивания сотрудничества с ин-
дийскими партнёрами», – подчеркнул он.

Центральное событие визита - Российско-Индийский 
деловой форум ТПП РФ и Федерации торгово-промыш-
ленных палат Индии – прошел 5 апреля в Нью-Дели.

С российской стороны в нем приняли участие посол РФ 
в Индии Денис Алипов, торговый представитель РФ в Индии 
Александр Рыбас, глава представительства Газпромбанка в Нью-
Дели Сергей Митрейкин, генеральный директор Центра между-
народной торговли Владимир Страшко, генеральный директор 
АО «Экспоцентр» Алексей Вялкин, представители бизнеса.

Перед началом форума Сергей Катырин провел встречу 
с генеральным секретарём Федерации индийских торгово-
промышленных палат (FICCI) Шалешом Патаком, пригласив его 
побывать в Москве с ответным визитом.

Открывая форум, Президент ТПП РФ поблагодарил руковод-
ство Федерации торгово-промышленных палат Индии (ФИККИ), 
которое положительно откликнулось на идею об организации 
бизнес-миссии Торгово-промышленной палаты Российской 
Федерации в Индию. «Без преувеличения могу сказать, что по 
своему масштабу, уровню представительства и количеству участ-
ников (больше 100 человек) данный визит является крупнейшей 
бизнес-миссией в повестке наших совместных мероприятий за 
последние 14 лет, когда между ТПП РФ и ФИККИ было подписано 
Соглашение о сотрудничестве», – сказал он.

В своем выступлении к числу первоочередных задач он отнес 
повышение качества информационного обмена о возможностях и 

ДЕЛОВОЙ ВИЗИТ 
РОССИЙСКИХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В ИНДИЮ
Делегация представителей российского бизнеса во главе с Президентом ТПП РФ Сергеем 
Катыриным, посетила Индию с трехдневным визитом. В составе делегации присутствовали 
представители региональных торгово-промышленных палат и свыше 60 компаний 
из 27 регионов России, в т.ч. ООО «АМТ» из Ярославля.

условиях работы на рынках и перспек-
тивных направлениях сотрудничества, 
содействие в проверке благонадежно-
сти компаний, создании практических 
форматов взаимодействия и контактов 
предпринимателей между собой.

С 2006 года при ТПП России активно 
работает Деловой совет по сотрудни-
честву с Индией, зарекомендовавший 
себя как эффективный механизм про-
движения на рынках двух стран интере-
сов не только российских, но и индийс-
ких предпринимателей.

«Развитие межрегионального сот-
рудничества – еще одно важное нап-
равление нашей работы, – отметил 
Сергей Катырин. – В ТПП России именно 
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на этом векторе мы всегда делаем особый акцент. Россия - это не 
только Москва и Санкт-Петербург. Россия – это Красноярск, Урал, 
Кузбасс, Тула, Липецк, Новгород, Тюмень и еще много других ин-
дуст-риальных центров, которые сегодня заинтересованы в уста-
новлении контактов в Индии».

Хорошие возможности для развития торгово-экономического 
сотрудничества предоставляют крупные международные выстав-
ки и конгрессы, поэтому в составе бизнес-миссии присутствовали 
руководители крупнейшего в России выставочного комплекса 
«Экспоцентр» и «Центра международной торговли».

«Сегодня для индийского бизнеса открываются хорошие воз-
можности в самых разных направлениях. В этой связи призываю 
индийских предпринимателей быть активнее. Со своей стороны, 
система ТПП РФ готова оказать вам соответствующую информа-
ционную поддержку и сопровождение инвестиционных проек-
тов», – подчеркнул глава ТПП РФ.

Форум проходил в преддверии очередного заседания Межп-
равительственной Российско-Индийской комиссии по торгово-
экономическому, научно-техническому и культурному сотруд-
ничеству. Без поддержки со стороны правительств наших стран 
невозможно говорить о всесторонней реализации имеющегося 
потенциала сотрудничества.

К числу приоритетных вопросов, по которым бизнес ожидает 
поддержки, относится либерализация таможенного, налогового, 
визового режима; создание эффективных механизмов защиты 
инвестиций; повышение эффективности действующих и развитие 
новых транспортно-логистических маршрутов, развитие авиаци-
онного сообщения, в том числе и с регионами России; развитие 
и обеспечение доступности финансовой инфраструктуры; устра-
нение административных барьеров и других ограничений по дос-
тупу продукции на рынки двух стран.

Многие из перечисленных вопросов можно было бы решить 
в рамках преференциальных режимов экономического сотрудни-
чества. Также возобновлены переговоры о создании зоны свобод-
ной торговли ЕАЭС и Индии.

Во второй части форума прошли переговоры предпринимате-
лей в формате В2В.

Индийское бизнес-сообщество на форуме было представле-

но многочисленным составом – более 300 предпринимателей.
В рамках форума также состоялось подписание обновлен-

ного Соглашения о сотрудничестве между Торгово-промышлен-
ной палатой РФ и Федерацией индийских торгово-промышлен-
ных палат.

Также было подписано соглашение о сотрудничестве между АО 
«Экспоцентр» и индийской компанией Vekko Global Management 
Consultants. Документ предусматривает расширение форматов 
сотрудничества в конгрессно-выставочной сфере, а также содей-
ствие индийской стороны в привлечении экспонентов из Индии. 

КОММЕНТАРИЙ

Анастасия Прокопова
Заместитель начальника отдела маркетинга ООО «АМТ» 

Индию мы посетили с целью поиска новых партнеров и кли-
ентов. Были попытки связаться с индийскими компаниями и 
раньше, но система коммуникаций такова, что без представите-
лей в Индии сделать это практически невозможно, на телефон-
ные звонки и письма по электронной почте никто не отвечает.

В первый день визита посетили технопарк MET CITY, ин-
дийские власти активно приглашают российских предпринима-
телей организовывать на его территории свои производства.

Весь второй день был посвящен участию в форуме. Приветст-
венную часть официальных лиц продолжили В2В-переговоры. 
Видеоролик о нашей компании привлекал внимание, местные 
предприниматели активно интересовались продукцией, пере-
говоров было очень много, фактически пять часов нон-стоп. Все 
визитки и каталоги быстро закончились, пришлось показывать 
только фотографию визитки. 

Для индийцев важны личные контакты, чтобы наладить об-
щение они должны понимать, что человек из себя представляет. 
Кроме культуры обмена визитками, принято выпить кофе после 
переговоров, чтобы узнать человека поближе и понимать можно 
ли ему доверять. 

На третий день с российскими участниками бизнес-миссии 
мы посетили Тадж Махал, пообщались между собой. Много ин-
тересных компаний малого и среднего бизнеса были в составе 
делегации, которые предлагали свои технологии, к примеру, 
компания из Новосибирска предлагала бестраншейные техно-
логии замены труб. 

По количеству жителей Индия выходит на первое место на 
планете. Страна активно развивается и это видно невооружен-
ным взглядом. Идет массовое строительство жилья для разных 
категорий населения. Как нам рассказали, у Правительства 
страны есть планы строить недорогое жилье для бедной части 
населения, чтобы люди не жили на улицах. Для возведения ти-
повых домов наши строительные принтеры подходят идеально, 
способствуя ускорению и удешевлению процесса строительства.

Привезла с собой много визиток, причем далеко не все ин-
дийские компании интересующего нас профиля, но «сарафан-
ное радио» в Индии тоже популярно. Сейчас отрабатываем 
контакты, продолжаем вести переговоры с потенциальными 
клиентами. 

Благодарим ТПП РФ за организацию визита, ясности стало го-
раздо больше, теперь мы знаем к кому обратиться с вопросами 
по сотрудничеству.
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На конкурс было подано множество заявок в различных 
номинациях. 

Экспертное жюри оценивало работы журналистов, пишу-
щих об особенностях экономического развития регионов, 
месте и роли малого и среднего бизнеса, социальной ответ-
ственности и этике предпринимательства, инновационных 
процессах в экономике, реализации приоритетных нацио-
нальных проектов и многом другом.

Приветствуя участников мероприятия, президент ЯрТПП 
Наталья Рогоцкая отметила значимость деятельности жур-
налистов, освещающих экономические темы.

«Почти тридцать лет ТПП РФ в сотрудничестве с Союзом 
журналистов России проводит конкурс «Экономическое 
возрождение России». Он стартовал в 1993 году не только 
с целью стимулировать экономическое направление в рос-
сийской журналистике, – сказала она. – Деловому сообще-
ству необходима профессиональная поддержка журнали-
стов, объективно освещающих экономические проблемы 
и задачи страны, региона, города или поселка. За эти годы 
экономика государства преподносила немало вызовов и 
непростых задач, и весь этот путь деловое сообщество про-
ходило вместе со СМИ. Экономическая журналистика – не-
легкий труд. Им занимаются настоящие профессионалы, 
осознанно выбравшие это направление, понимающие, что 
сиюминутной популярности здесь не заработаешь, а уваже-
ние честного бизнеса, который видит в таких журналистах 
союзников, нужно заслужить. Мы считаем важным и необ-
ходимым поддерживать деловые СМИ, для этого и прово-
дим ежегодно этот конкурс. Благодарим Вас за работу, за 
то, что продвигаете интересы отечественного предпринима-
тельства».

Наталья Рогоцкая поблагодарила председателя Союза 
журналистов Ярославской области Ирину Пухтий за много-
летнее сотрудничество и совместную работу по проведению 
конкурса.

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА ЖУРНАЛИСТОВ

Бородина Марина Николаевна, корреспондент газеты 
«Северянка» Даниловского муниципального района Ярославской 
области за серию публикаций о самозанятых жителях района.

Труханова Элина Игоревна, собственный корреспондент 
по нескольким областям ЦФО филиала «Российской газеты» в Во-
ронеже за серию материалов о развитии экономики Ярославской 
области.

Сетевое издание «Черемуха» (главный редактор Марина 
Орлова) за серию публикаций о развитии экономики Рыбинска и 
Ярославского региона.

По традиции на прошедшем торжественном заседании за-
служенные награды получили победители различных журна-
листских конкурсов. Дипломы, грамоты, подарки им вручали 
представители Ярославской областной Думы, регионального от-
деления Банка России, управлений МВД и МЧС по Ярославской 
области и ряда других структур.

Победители регионального этапа Всероссийского конкурса журналистов 
«Экономическое возрождение России», который ЯрТПП проводит ежегодно 
совместно с областным Союзом журналистов, получили свои заслуженные 
награды 16 марта на традиционной праздничной встрече журналистов, 
посвященной итогам работы в 2022 году. 

Победители регионального этапа
 Всероссийского конкурса журналистов 

«Экономическое возрождение России» 
по итогам 2022 года  
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Марина Бородина вошла в число побе-
дителей федерального этапа Всероссийско-
го конкурса журналистов «Экономическое 
возрождение России». Конкурс уже 29 лет 
проводит Торгово-промышленная палата 
РФ совместно с Союзом журналистов Рос-
сии. Он состоит из двух этапов: региональ-
ного, который проводят областные торгово-
промышленные палаты, и федерального. 

Жюри высоко оценило серию публи-
каций Марины Бородиной под рубрикой 
«Работаю на себя» о самозанятых жителях 
Даниловского муниципального района и 
признало ее победителем в номинации 
«Лучшие индивидуальные публикации в 
печатных и интернет СМИ, теле- и радиопе-
редачи». 

Торжественная церемония награждения 
состоялась в Москве в МИА «Россия сегод-

ЖУРНАЛИСТКУ ИЗ ДАНИЛОВА 
НАГРАДИЛИ В МОСКВЕ

ня». Свое приветствие гостям и участникам 
направили председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко и спикер Государст-
венной Думы Вячеслав Володин. Их зачита-
ли на старте церемонии.

Генеральный директор медиагруппы 
«Россия сегодня» Дмитрий Киселев лично 
поприветствовал гостей и победителей кон-
курса. Он отметил, что в 2022 году России 
пришлось встать «на другие экономические 
рельсы». «Но мы справились и показали ре-
зультаты, которых не ожидали даже от са-
мих себя. Экономика продемонстрировала 
чудеса устойчивости», – сказал он.

Награду Марине Бородиной вручила де-
кан факультета журналистики МГУ им. М.В. 
Ломоносова Елена Вартанова.

В своем выступлении вице-президент 
ТПП РФ Максим Фатеев заметил, что СМИ 

были со страной во все времена, как и дело-
вое сообщество.

«В этом году 75 торгово-промышленных 
палат на своих территориях провели реги-
ональные этапы конкурса «Экономическое 
возрождение России». Более 400 работ 
было представлено нашему федерально-
му жюри. Было очень сложно выбирать из 
таких замечательных материалов лучшие 
работы. Мы восхищаемся федеральной, 
региональной и муниципальной журналис-
тикой, которая в своих эфирах и изданиях 
делится историями о предпринимателях, 
создающих не только дело своей семьи, но 
и дело маленького поселка, города, всей на-
шей страны», – сказал он.

Отрадно, что ярославская журналистика 
признана на таком высоком уровне. 

Перед церемонией награждения 
в ММПЦ «Россия сегодня» прошел XIV Все-
российский форум деловых СМИ.

Участники Форума – деловые журнали-
сты из разных регионов страны в ходе ра-
боты 4 секций обсуждали правовые основы 
и нюансы маркировки рекламы в интернете, 
текущие изменения в законодательстве и но-
вые условия работы медиаиндустрии, в том 
числе в условиях стремительной цифрови-
зации отрасли, вызовов больших данных и 
искусственного интеллекта. Отдельная сек-
ция была посвящена вопросам PR в новой 
экономической реальности, в рамках кото-
рой обсуждались новые тренды на рынке PR, 
переход с долгосрочных на краткосрочные 
пиар-стратегии, переформатирование ра-
боты с социальными сетями и роль СМИ в 
новой информационной парадигме.

16 марта президент ЯрТПП Наталья Рогоцкая награждала 
корреспондента газеты «Северянка» Марину Бородину 
в Ярославле как победителя регионального этапа конкурса 
«Экономическое возрождение России», а 6 апреля ее 
поздравляли в Москве. 

ЯрТПП поздравляет Марину Бородину и 
коллектив газеты «Северянка» с наградой! 

Желаем новых творческих успехов!

Марина Бородина 
с председателем Союза журналистов России 

Владимиром Соловьевым
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24,6 млн единиц, а в текущем году плани-
руем увеличить этот показатель до 31,4 млн 
единиц», – сообщил генеральный директор 
ООО «Собрание» Эдуард Журбенко.

Справка
Фабрика в Варегово производит шоко-

лад, шоколадные конфеты и сухофрукты 
в шоколаде. Порядка трети всего объема – 
кофейная и чайная продукция.

Компания экспортирует товары в страны 
СНГ, Китай, Монголию, Болгарию, Абхазию. 
Ведутся переговоры со странами Персидс-
кого залива.

На фабрике «Собрание» в селе Варегово 
Большесельского района планируют запус-
тить собственное производство шоколадных 
масс.

В конце прошлого года компания заку-
пила необходимое оборудование и уже в 
январе провела его тестовый запуск. В нас-
тоящее время проводятся лабораторные 
исследования и дегустации первой партии.

Мощности предприятия позволят про-
изводить 35 тонн молочной, 60 тонн горь-
кой и 30 тонн темной шоколадной массы, 
а также около 35 тонн глазури и начинки. 
Запуск производства молочной шоколад-

КОМПАНИЯ «ПАРАЛЛАКС» 
РАСШИРЯЕТ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

За последний год Производственная 
компания «Параллакс» кратно увеличи-
ла производство изделий для судострое-
ния, приборостроения и медицины. Это 
и замещающие детали для импортного 
оборудования, и изделия из титана для 
медицины, и приборные панели для 
быстрорастущей отрасли микроэлект-
роники. В целях импортозамещения 
отработана технология точной лазерной 
резки тонких металлов для медицинс-
кой и приборостроительной отрасли: 
резка тонколистовых титана, меди, латуни, 
алюминия, бериллевой бронзы. 

В феврале 2023 года цех дооснащён 
уже седьмым по счёту лазерным комплек-

сом. Сочетание нескольких лазерных излу-
чателей с фрезерными гравировальными 
станками позволяет выполнять глубокую 
гравировку в труднодоступных местах: на-

ной массы запланирован на третий квартал 
2023 года.

Также с конца прошлого года фабрика 
начала разработку рецептур и вкусов новой 
линейки продукции – шоколада с разными 
начинками: клубничной, черничной, фрук-
товой и другими. В планах – расширить ли-
нейку конфет с применением аналогичных 
начинок.

«В объеме производства продукции 
фабрики на протяжении последних лет 
наблюдается стабильный рост. В 2021 
году на предприятии было произведе-
но 17,9 млн единиц продукции, в 2022 – 

НОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО ФАБРИКИ «СОБРАНИЕ»

пример, гравировать серийные номера 
в пресс-формах для литья резинотехни-
ческих изделий.

В 2023 году компания планирует 
увеличить своё присутствие в облас-
ти микроэлектроники за счёт лазер-
ной микрообработки металлической 
фольги, тонколистовых металлов и ке-
рамики. Уже начато изготовление ме-
таллических масок для производства 
печатных плат.

В январе 2023 года цех дооснащён 
высокоточным электронным микроскопом 
c разрешением измерительной системы 
0,001 мм для контроля качества готовых из-
делий для медицины и микроэлектроники.
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Новый член ЯрТПП – АО «Ярославский 
аграрно-промышленный центр» – офици-
альный дилер АО «Петербургский трактор-
ный завод», который производит легендар-
ные тракторы Кировец.

В этом году 6 апреля компания вновь 
организовала для своих партнеров «День 
клиента». Гости из Ярославской, Костромс-
кой, Тверской и других областей приехали 
на Петербургский тракторный завод про-

ДЕНЬ КЛИЕНТА НА ТРАКТОРНОМ ЗАВОДЕ

Команда гостинично-ресторанного комплекса «Которосль» 
посетила форум «Hospitality Business Day –2023», прошедший 
5 апреля в Санкт-Петербурге. Это 3-й ежегодный форум с учас-
тием профессионалов гостиничной отрасли.

Hospitality Business Day – это более 1000 отельеров и свыше 
пятидесяти спикеров, среди которых признанные российские 
эксперты, отельеры-практики с интересными кейсами, предста-
вители отелей с высокой репутацией, а также компаний, уверен-
но зарекомендовавших себя на рынке товаров и услуг для гости-
ничного бизнеса. 

На форуме были представлены последние разработки и тех-
нологии в гостиничной индустрии, такие как управление энерго-
потреблением, инновационные системы безопасности и многие 
другие. Участники обсудили актуальные вопросы развития гос-

ФОРУМ ДЛЯ ОТЕЛЬЕРОВ

тестировать новые возможности тракторов 
КИРОВЕЦ и договориться о поставках.

Была проведена демонстрация про-
изводственных площадок от участка рас-
кройки металла до последнего поста сбо-
рочного конвейера с многоступенчатой 
системой контроля качества.

Такие клиентские дни очень важны для 
всех участников встречи. Ведь именно на 
месте производства тракторов можно уви-

деть, как создается Кировец, а также дать 
обратную связь по улучшению его характе-
ристик. Здесь обсуждаются важные вопро-
сы по модернизации тракторов, гарантий-
ного и постгарантийного ремонта, условия 
поставок и эксплуатации техники.

Такие поездки «Ярославский аграрно-
промышленный центр» организует еже-
годно и приглашает членов ЯрТПП посетить 
завод в следующем году.

тиничного бизнеса, обменялись опытом, посетили специализиро-
ванную выставку ведущих поставщиков товаров сегмента HoReCa, 
IT-компаний и сервисов, профессиональных услуг для отелей.

Дата проведения Hospitality Business Day выбрана особо удач-
но, в весеннюю часть отраслевого календаря, к тому же апрель – 
правильное время, чтобы учесть последние тенденции при подго-
товке к летнему сезону.

Одним из главных преимуществ форума является возможность 
сетевого общения и установления деловых контактов с другими 
отельерами и поставщиками услуг.

Вдохновляющая атмосфера форума дала мощный заряд эмоций 
и идей для развития индустрии гостеприимства в Ярославле и поста-
вила перед коллективом цель – не останавливаться на достигнутом.
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ПУТЬ К ЗДОРОВЬЮ

Валерий Николаевич, прошлый год 
выдался очень стрессовым для рос-
сийских отраслей и компаний. И все 
же компания «Русские краски» завер-
шила его с очень хорошим финансо-
вым результатом — плюс 20% в денеж-
ном выражении к 2021 году. Выходит, 
кризис росту не помеха?

За свою историю наше предприятие пе-
режило много кризисов, и каждый давал 
нам толчок к развитию. Например, в неп-
ростое время 2008 года мы устремились 
в индустриальную тематику. Таким обра-
зом, кроме традиционных ЛКМ для ав-
топрома стали развивать продуктовые 
линейки промышленного назначения: для 
окраски железнодорожного подвижного 
состава, для разметки дорог, окраски авиа-
техники, оборудования, эксплуатируемого 
в агрессивных средах, вышек связи и опор 
ЛЭП. Наши материалы брендов «Prodecor» 
и «Стрела» по достоинству оценили «РЖД», 
«Газпром», «Роснефть», «Северсталь» и 
другие крупные российские компании. 
В 2009 году запустили цех водно-диспер-
сионных красок мощностью 15 тысяч тонн. 
Завод тогда не только не остановил строй-
ку, а наоборот, ускорил ее. И сегодня ЛКМ 
декоративного назначения занимают боль-
шую долю в нашем продуктовом портфеле.

В 2014 году рынок переживал очеред-
ной спад, но несмотря на это, мы создали 

Нынешний год для компании «Русские краски» юбилейный – 
в мае предприятие отмечает 185 лет. Самое время поговорить о 
его прошлом, настоящем и будущем. Как сегодня завод работает в 
условиях санкций и изменения рыночной ситуации в связи с уходом 
с российского рынка зарубежных поставщиков сырья? Об этом «ДВ» 
рассказал генеральный директор компании Валерий Абрамов.

если ему придётся сделать выбор в пользу 
ЛКМ худшего качества. Сейчас нам нужно 
суметь не растерять то, что наработано за 
многие годы. Живём во времена, когда всё 
быстро меняется: особенно требования 
у потребителей. Нужно за этим успевать: 
чувствовать и конъюнктуру дня, и перспекти-
вы развития клиента, и даже предвосхищать 
его желания. К примеру, если мы говорим 
про отечественный автопром, то «АвтоВаз» 
анонсировал производство 400 тысяч ма-
шин в этом году. Таким образом, мы уже по-
нимаем его возможную потребность в ЛКМ 
и можем работать в этом направлении.

В начале года в СМИ прошла инфор-
мация, что производителю «Лады» не 
хватает краски. Действительно в стра-
не есть какие-то проблемы с лакокра-
сочной продукцией?

Да, действительно, такая информация 
была в прессе. Думаю, что речь шла о том, 
что «АвтоВазу» не хватало не краски, а цве-
товой палитры. Вероятно, сам завод изб-
рал такую политику — несколько месяцев 
выпускать машины только в трех цветах. 
С уходом иностранных поставщиков ЛКМ 
образовавшуюся нишу занял зарубежный 
производитель из дружественной страны. 
К нам с проблемой нехватки краски никто 
не обращался. Реально для дефицита крас-
ки нет оснований. Наше предприятие мо-

несколько участков мелкосерийного произ-
водства ЛКМ, чтобы оперативно откликать-
ся на заявки клиентов и изготавливать про-
дукцию в небольших объемах, буквально 
от 100 килограммов.

В пандемию мы предложили рынку ма-
териалы для судостроения. В 2022 году по 
сравнению с 2021 годом их продажи увели-
чились в четыре раза. Этот ряд правильных 
решений позволил «Русским краскам» дос-
тойно пережить сложные времена. Я всегда 
говорю, что в кризис выигрывает тот, кто 
может предложить клиенту новые продукты 
или идею. И, как видите, нам это удается.     

За последнее время многим россий-
ским компаниям пришлось экстренно 
приспосабливаться к новым условиям 
ведения бизнеса. Какой ценный опыт 
вам удалось вынести, откликаясь на 
его вызовы?

Мы должны быть гибкими. Нужно по-
нимать, что покупатель в любом случае 
закроет свои потребности в краске. Даже 
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СИЛА В ТРАДИЦИЯХ 
И ИННОВАЦИЯХ!

«РУССКИЕ КРАСКИ»:

В кризис выигрывает тот, 
кто может предложить 
клиенту новые продукты 

или идею
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жет изготовить всю цветовую гамму, кото-
рая востребована автопромом. Мы готовы 
откликнуться на любую заявку со стороны 
автозаводов.

Сегодня на рынке большое количе-
ство производителей ЛКМ. Что сейчас 
происходит с ценами на ЛКМ, и от чего 
они зависят?

На цену ЛКМ в нашей стране влияет 
много факторов. Главный — цена на сырьё. 
В себестоимости продукта сырье занимает 
70%. Кроме этого, сюда относятся и высо-
кие таможенные пошлины на сырьё, и рис-
ки неплатежей со стороны потребителей, 
и посредники в виде дистрибьюторов, ко-
торые имеют свою прибыль, и удорожание 
логистики, и увеличение сроков доставки 
сырья. Нужно менять таможенную полити-
ку, ограничить импорт ЛКМ в нашу страну. 
Иначе есть риск, что вернутся 90-е годы, 
когда иностранцы фактически убили нашу 
лакокрасочную промышленность, замес-
тив все своими товарами. У них есть для 
этого возможности: и финансовые, и техни-
ческие. И конкуренция должна строиться 
не только на цене товара, но и на оказы-
ваемом сервисе. Чем продукт дороже, тем 
квалифицированнее и лучше должен быть 
сервис. Если мы наблюдаем, что у произ-
водителя цены на ЛКМ существенно ниже, 
чем у нас, допустим процентов на двадцать, 
то значит, это совершенно другой материал 
с точки зрения сырьевого наполнения и 
качества. Иной раз сравнивать продукты 
некорректно. Одно дело долговечность 
пять лет, другое — десять-пятнадцать. Это 
всегда разная цена вопроса. Часто потре-
битель это не воспринимает. Отмечу, что 
сейчас нет понятия «удешевить продукт». 
В условиях недостатка сырья, производите-
ли заявляют о том, что они сделали другой 
материал по более низкой цене и предла-
гают с его помощью решать прежние зада-
чи. Любой кризис рушит стереотипы.

До недавнего времени многие рос-
сийские компании использовали ЛКМ 
зарубежных производителей. Можем 
ли мы говорить о том, что появилась 
возможность доказать, что наши крас-
ки не уступают импортным?

С одной стороны, это возможно, и се-
годня мы это ощущаем. К нам стали обра-
щаться потребители с вопросом: можете 
ли вы заместить тот или иной продукт? 
Отвечаем: «Да!». С другой стороны, все не 
так просто. Для того чтобы начать работу с 
новым клиентом, нужно пройти ряд проце-

дур: начиная от сертификации 
и омологации продуктов и за-
канчивая опытной окраской и 
опытной партией. Это путь не 
одного месяца. Нужно потра-
тить и год, и два, чтобы дойти 
до такого уровня, когда мате-
риал будет устраивать клиен-
та по качеству, технологии и 

лов. Из-за отсутствия отвердителей долгое 
время не могли полноценно развивать эти 
продукты и предлагать их клиенту. Сейчас 
ситуация наладилась. Большой потенциал 
роста имеют материалы для окраски судов 
и порошковые краски. Если удастся привез-
ти заказанное оборудование, то появится 
новая перспективная ниша для нашего за-
вода порошковых красок: бондированных 
материалов с эффектами «металлик» или 
«перламутр». В 2023 году у нас большие 
планы по замене импортных ЛКМ на мате-
риалы торговой марки «РК-Авиа». В виду 
ухода заграничных производителей из 
Европы и Америки с рынка окраски авиа-
ционной техники, у нас появилась уникаль-
ная возможность значительно увеличить 
объёмы реализации наших материалов. 
И важная тема, к которой сейчас приковано 
максимум внимания, — это автомобиль-
ные ЛКМ. Автопром — это наша традиция. 
Мы должны продемонстрировать свои 
компетенции лучшим образом.

Планируете ли инвестировать в но-
вые проекты?

Да, уже в этом году хотим вложиться 
в несколько крупных проектов. В частно-
сти, будем самостоятельно выпускать смо-
лы, которые раньше закупали за рубежом, 
а также расширим мощности одного из 
эмалевых цехов и цеха воднодисперси-
онного производства в Осташино. Планы 
грандиозные! Будем стараться их осущест-
вить. От нашего взаимодействия и слажен-
ной работы многое зависит.

цене. Нельзя сделать образец за один день. 
Кроме того, нужны сырьё, оборудование, 
инвестиции.

К новым обстоятельствам сейчас 
все приспосабливаются по-своему. 
Что стало самым сложным для компа-
нии «Русские краски»?

Самой глобальной проблемой стало 
отсутствие сырья для производства ЛКМ. 
Вдобавок мы стали испытывать сложности 
с персоналом. К примеру, из-за увеличив-
шихся запросов клиентов сильно возросла 
нагрузка на наш научно-исследовательский 
центр. Нам стало не хватать разработчи-
ков ЛКМ. На рынке труда их катастрофич-
но мало, а потребность в них сейчас очень 
острая. Вообще, проблемы с кадрами для 
лакокрасочной отрасли на повестке дня су-
ществуют лет пятнадцать. Но именно сейчас 
они ощущаются наиболее остро. Мы наблю-
даем демографическую яму, о которой так 
много предупреждали в последние годы.

Валерий Николаевич, какие планы 
у предприятия в юбилейный 185 год?

Рассчитываем, что нарастим объе-
мы производства на 15-20% и примерно 
на столько же в денежном выражении. В 
основном это должно произойти за счет 
декоративного бизнес-направления. На 
этот год мы заключили контракты с новыми 
крупными торговыми сетями. Есть перс-
пективы в реализации индустриальных 
ЛКМ. Это касается высокотехнологичных 
двухкомпонентных эпоксидных материа-
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ИСТОРИЯ СОЗДАНИЯ, ИЛИ 

РИСК – ДЕЛО БЛАГОРОДНОЕ
Трудно оспорить тот факт, что бизнесменами не рождаются. 

Созданию любой компании предшествует период развития и ста-
новления ее лидера. Не в один миг появилась в Ярославле и ком-
пания «Стандарт безопасности». К этому событию группа еди-
номышленников во главе с Михаилом Рачковым шла несколько 
лет. Опыта и компетенций в области защиты информации для 
самостоятельного ведения дел было не занимать, но отважиться 
на первый шаг всегда непросто. Поэтому не последнюю роль в 
этой истории сыграл случай. 

В ту пору российский интегратор АО «Стандарт безопасности» 
стремился расширить направления своей деятельности, для пол-
ноты спектра оказываемых услуг не хватало только информаци-
онной безопасности. Поиск партнёров по бизнесу осуществлялся 
в граничащих с Москвой регионах, но выбор в конечном итоге 
пал на Ярославль. Михаил Рачков и его команда выгодно выделя-
лись среди других претендентов, а потому получили предложе-
ние, от которого не смогли отказаться. «Рискнём», – сказали они, 
и в апреле 2008 года в нашей области появился свой «Стандарт 
безопасности».

СТАВКА НА ЛЮДЕЙ, ИЛИ 

ОБЩИЙ ГОРШОК ГУЩЕ КИПИТ
Вопреки законам физики, магнетизм «Стандарта безопасно-

сти» таков, что одноимённые заряды притягиваются.  Здесь нет 

ни одного отрицательно заряженного сотрудника, абсолютно все 
– перфекционисты со знаком «плюс». При этом каждый облада-
ет массой ярких индивидуальных качеств и талантов.

Всех объединяет дело, с которым легче справиться сообща, 
ведь общий горшок гуще кипит. Поэтому командный дух очень 
развит в компании. И все сотрудники «Стандарта безопасности» 
руководствуются общим правилом: любая задача должна быть 
выполнена качественно. В этом выражается проявление уваже-
ния к себе и окружающим. Делая зачастую нелёгкий выбор меж-
ду «быстро» и «качественно», второе всегда перевешивает на 
чаше весов. Ведь пройдёт какое-то время, и никто не вспомнит, 
с какой скоростью была выполнена работа, а вот то, как она вы-
полнена, из памяти не сотрёшь.

«Стандарт безопасности» делает ставку на людей, отличаю-
щихся не только умом и сообразительностью, но ещё обладаю-
щих редким качеством – ответственностью.

РАЗВИТИЕ, ИЛИ 

КУРОЧКА ПО ЗЁРНЫШКУ КЛЮЁТ
Путь «Стандарта безопасности» мало чем отличается от про-

чих. Подъёмы, спады, вновь подъёмы. Тем не менее, компания 
постепенно растёт и стабильно развивается. Иногда это проис-
ходит благодаря и вопреки тем событиям, которые случаются 
в стране. Казалось бы, кризисный 2010-й год не сулил ничего 
хорошего, но для «Стандарта безопасности» он стал прорывным. 
Тогда в организацию пришла целая плеяда блестящих аналити-

КАК  СОЗДАВАЛСЯ СТАНДАРТ, ИЛИ 

15 ЛЕТ НА СТРАЖЕ БЕЗОПАСНОСТИ

ЮБИЛЕЙ
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ЮБИЛЕЙ

ОКИ НЕ ТОЛЬКО ДОКИ, ИЛИ 

ПОЧИН ДОРОЖЕ ДЕЛА
Бывает так, что стоит только начать, а там дело само пойдёт. 

Вот так случилось и с программным комплексом «ОКиДОКи», 
история создания которого относится к 2017 году. 

В ту пору аналитики компании долго и усердно трудились 
над разработкой пакетов организационно-распорядительных 
документов в области защиты персональных данных. Боль-
шие кипы бумаг и огромная ответственность – нельзя упустить 

из виду ни одну деталь. Напряжение с каждым днём нараста-
ло. Казалось, уже ничто не поможет навести порядок в делах 
бумажных. Но вот среди аналитиков  появились энтузиасты 
с системным подходом к решению задач и с любовью к програм-
мированию. Они уверенно заявили: «Начнём автоматизировать 
процессы разработки документов!» Сказано – сделано. Так по-
явилась первая версия программного модуля «Документы», по-
зволившего автоматизировать процесс создания необходимого 
пакета документов, отвечающего требованиям действующего 
законодательства в области защиты информации. Достаточно 
заполнить сведения об организации, информационных систе-
мах, об ответственных – все эти данные автоматически подстав-
ляются в шаблоны. Сокращение времени на подготовку доку-
ментов впечатляет – в 5-6 раз!

Но энтузиазм аналитиков на этом не иссяк. Недаром говорят, 
что аппетит приходит во время еды. «Мы хотим теперь оценивать 
готовность документов к проверкам со стороны регуляторов», –
не унимались они. Появление нового программного модуля «Са-
моконтроль» не заставило себя долго ждать. Работа закипела по-
новому. А мысли аналитиков и программистов полетели дальше: 
«Если у нас теперь с ДОКументами всё ОК, то почему бы не начать 
помогать другим в решении аналогичных задач?» И снова слово 
не разошлось с делом – начались первые продажи «ОКиДОКи», 
а вместе с ними стали появляться и воплощаться новые идеи. 

Прошло совсем немного времени, и теперь программный 
комплекс, разработанный «Стандартом безопасности», позво-
ляет автоматизировать процессы в сфере защиты информации, 
связанные не только с подготовкой документов ПДн, СКЗИ и 
КИИ, но и ряд других. Не верите? Позвоните и убедитесь сами.

ков, которые поставили на поток работы по защите персональ-
ных данных. Они успешно трудятся по сей день, постоянно искря 
идеями, способствующими развитию бизнеса.

С 2013 года «Стандарт безопасности» проектирует, внедряет и 
обслуживает инженерные системы и комплексные системы безо-
пасности. Но настоящий взлёт этого направления деятельности 
произошёл в 2018-2019 гг., когда в компанию пришла группа 
опытных специалистов и руководителей из НТЦ Ками. С их по-
явлением началась реализация проектов по построению сетей 
связи и систем безопасности на крупных производственных объ-
ектах как в Ярославской области, так и далеко за её пределами.

Годом ранее в компании начало зарождаться ещё одно новое 
направление деятельности – разработка программного обес-
печения. Инициатива исходила не только от руководства, но и 
группы аналитиков, которым доверили воплощение идеи. Вера 
в людей способна творить чудеса! Прошло всего несколько лет, 
и «Стандарт безопасности» вывел на рынок коробочный про-
дукт. Теперь разработка ПО, пожалуй, является одним из самых 
перспективных направлений работы.
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ПРАКТИКА

ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКАЯ ПРОДУКЦИЯ ДЛЯ БИЗНЕСА

стоят шкафы без вентиляции и внутри обо-
рудование быстро нагревается до высоких 
температур. Дешевые контакторы там сто-
яли не больше месяца и потом сгорали, по 
полгода выдерживали такой режим только 
контакторы европейских брендов. И мы 
предложили ему опробовать нашу про-
дукцию в этом шкафу, с условием, если 
приобретенный контактор сгорит в тече-
ние месяца, мы заберем горелый и на его 
место будет поставлен новый бесплатно. 
Уже полтора года сотрудничаем с этим 
предприятием. Он регулярно покупает 
у нас контакторы вместо вышедших из 
строя, европейских брендов. Про тот, 
первый, уже никто и не помнит. Их уже 
поставили несколько сотен, возможно он 
продолжает работать, мы до сих пор ждем 
от них звонок и горелый контактор назад 
для нашего музея.

У нас есть предложение руководителям 
бизнеса, имеющим сложные участки, где 
часто выходит из строя оборудование, не 
верить нам на слово, провести экспери-
мент. Мы готовы поставить наше оборудо-
вание на эти участки с тем, чтобы оценить, 
насколько дольше оно будет работать, 
в сравнении с тем, которым на производ-
стве уже пользуются. Давайте вместе пос-
мотрим, какой будет разница! 

Практика показывает, что использо-
вание дешевой, но низкокачественной 
продукции довольно часто выходит боком 
бизнесу. Как ни странно, все еще есть ком-
пании, которые до сих пор экономят на 
автоматике. Они упускают, что цена элект-
ротехнического оборудования в сотни раз 
дешевле устройств, которые оно защи-
щает. По нашему мнению, на промыш-
ленных предприятиях риски применения 
бюджетных аппаратов не соразмерны эко-
номии, полученной при их покупке.

Есть ли у вас какие-то преферен-
ции постоянным клиентам?

Мы готовы идти навстречу своим клиен-
там и ориентированы на индивидуальный 
подход. Для постоянных партнеров у нас 
разработаны особые условия. По догово-
ренности, для них на складе  держим необ-
ходимое им оборудование. Предоставляем 
оборудование для тестирования, чтобы Те
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В прошлом году ярославская компания «Гермес» отметила свой первый юбилей. Мы спросили 
у ее руководителя Антона Воронцова о сегодняшнем дне компании и ближайших перспективах. 

чалось международными премиями. В ее 
ассортименте более 100 серий низковоль-
тного оборудования, которое применяется 
как в системах распределения и управле-
ния электроэнергией различных типов про-
изводств и секторах электроэнергетики, так 
и в завершенных OEM решениях: управле-
нии вентиляцией, отоплением, кондицио-
нированием, в шкафах телекоммуникации 
и управлении электродвигателями.

Благодаря сотрудничеству с китайскими 
коллегами мы можем предложить бизнесу 
большой ассортимент автоматики, которая 
по качеству относится к премиальному сег-
менту и нисколько не уступает известным 
брендам.

В начале пути было интересно наблю-
дать, как ломаются стереотипы у предста-
вителей бизнеса. Поначалу производствен-
ники с некоторым сомнением относились 
к китайской продукции. Заполонившие 
в свое время российские просторы низко-
сортные китайские товары сыграли не луч-
шую роль в продвижении импортеров этой 
страны. Но время расставило все по своим 
местам, и российские потребители быстро 
научились распознавать действительно ка-
чественный китайский продукт.

Поставляемое нами оборудование, уста-
новленное на ярославских производствах, 
подтвердило свой высокий класс. Теперь 
наши клиенты знают, что продукт, который 
мы предлагаем, действительно стоит при-
обретать, поскольку его качество говорит 
само за себя. 

«Гермес» – не просто торговая компа-
ния. Мы оказываем услуги по техническому 
подбору аналогов. У нас в штате квалифи-
цированные сотрудники, которые глубоко 
разбираются в ассортименте, представ-
ленном на рынке. Мы помогаем предприя-
тиям, столкнувшимся со сложностями из-за 
прекращения деятельности в нашей стране 
некоторых иностранных представительств, 
консультациями по подбору аналогов. 

Вы говорите о качестве, но это 
просто слова, а как вы можете убедить 
клиента, что предлагаемую вами про-
дукцию стоит покупать?

Здесь вспоминается история, про «шка-
фы смерти». У одного из наших заказчиков 

Антон Сергеевич, как пришли к со-
зданию своего бизнеса, ведь Вы по 
образованию военный?

Действительно, я выпускник Ярославс-
кого военного финансового училища, после 
него служил в армии. С одной стороны, по-
рядок и четкость, свойственная этой сфере, 
мне импонировали, но идти проторенными 
дорогами не хотелось, я мечтал реализо-
ваться в собственном бизнесе. Готовых ре-
шений тогда у меня не было, пробовал себя 
в разных сферах. У меня был опыт работы 
в банковской сфере, продаже нефтепро-
дуктов, благодаря чему сложилось пони-
мание, как хочу выстроить свой бизнес. 
В партнерстве с другом открыли компанию 
по продаже электротехнического оборудо-
вания. Он разбирался в электротехнической 
продукции, а у меня были управленческие 
навыки. Так появилась компания  «Гермес», 
которой в 2023 году исполняется 6 лет.

Что она собой представляет?
Основные направления деятельности 

компании – поставки низковольтного элек-
тротехнического оборудования и комп-
лектных распределительных устройств, 
кабельно-проводниковой продукции. Базо-
вым регионом на сегодня остается Ярослав-
ская область, но мы рассматриваем вари-
анты сотрудничества с другими регионами.

Около пяти лет мы являемся дистрибью-
тером крупнейшей китайской корпорации, 
которая выпускает электрооборудование и 
качество продукции которой не раз отме-
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Семинар-презентация компании «Гермес» на тему «Элект-
ротехническая продукция премиального качества от круп-
нейшего производителя Китая» прошла в Ринг Премьер отеле 
5 апреля.

В мероприятии приняли участие более 50 представителей 
ярославских предприятий. Они узнали о выпускаемой продукции 
и ознакомились с её образцами на небольшой выставке.

Компания «Гермес» является официальным дистрибьютором 
китайского поставщика интеллектуальных решений в области про-
изводства и распределения электроэнергии. В Ярославле распола-
гается один из крупнейших складов в ЦФО, где постоянно в наличии 
модульное оборудование промышленной серии, автоматические 

СЕМИНАР ДЛЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

выключатели в литом корпусе и аксессуары к ним, моторизирован-
ные рубильники, преобразователи частоты, контакторы, мотор-
автоматы и другая продукция. Специалисты компании «Гермес» 
проводят профессиональные консультации и осуществляют подбор 
аналогов.

На семинаре технические специалисты рассказали об основных 
характеристиках и особенностях производимого оборудования 
– силовых аппаратах и аппаратах конечного распределения, низ-
ковольтном оборудовании и оборудовании среднего напряжения, 
а также ответили на вопросы участников.

На следующий день специалисты компании «Гермес» провели 
аналогичный семинар для рыбинских предприятий.

СТРАТЕГИЯ

с этим встала потребность в расширении 
склада, которую мы успешно реализовали, 
увеличив его площади со 100 до 400 м2.

Какие стратегические цели себе 
ставите?

Развиваться дальше! Задача компании –
завтра стать лучше, чем были вчера, улуч-
шить компетенции и навыки сотрудников. 
Стать лучше в качественном плане, поста-
вить клиентский сервис на другой уровень. 
В прошлом году при поддержке ЯрТПП за-
пустили интересную форму работы – ор-
ганизацию конференций для технических 
специалистов промышленных предприя-
тий, цель которой  – познакомить с обору-
дованием и создать информационное поле, 
в котором будут представляться новинки 
оборудования, будет обмен мнениями по 
опыту применения и дискуссии по техни-

клиенты оценили, насколько оно подходит 
для решения их задач. 

С некоторыми компаниями у нас выст-
роены отношения уровня плановых заку-
пок и разработки прогноза по закупкам 
определённого ассортиментного перечня. 
Это удобно! Каждый клиент, с кем удается 
выстроить партнерские отношения, может 
получить особые коммерческие условия.  

Кто ваши заказчики?
Это крупные промышленные компании, 

закупающие продукцию для цехов, подс-
танций, шкафов управления, распредели-
тельных устройств, конвейерных линий, 
энергоемкие производства с большими 
распределительными системами, с мно-
жеством электродвигателей.

Вашей компании в этом году испол-
няется шесть лет. Что удалось, какими 
достижениями гордитесь?

Мы ежегодно расширяем штат, постоян-
но совершенствуем систему обучения сот-
рудников. Создали и структурировали дея-
тельность компании, разработали систему 
адаптационного обучения.  За прошлый 
год нам удалось увеличить продажи толь-
ко по китайскому бренду в 10 раз.  В связи 

ческим вопросам. Это уникальная возмож-
ность посмотреть оборудование, задать 
напрямую вопросы производителю, встре-
титься с коллегами и обсудить с такими же 
увлеченными людьми, интересующие тебя 
вопросы, почерпнуть для себя что-то новое 
и поделиться своим опытом. В этом году пов-
торили этот удачный опыт. На мероприятие 
мы приглашаем технических директоров, 
главных инженеров промышленных предп-
риятий, проектировщиков, конструкторов, 
профессиональных сборщиков щитового 
оборудования, чьи компетенции помогут 
оценить по достоинству качество продук-
ции, которую мы показываем. Будем даль-
ше развиваться и использовать наш опыт, 
знакомить с нашим оборудованием. Хотим, 
чтобы в нашем регионе предприятия могли 
работать без проблем, связанных с постав-
ками комплектующих и оборудования.
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ИННОВАЦИИ

В мероприятии приняли участие школь-
ники и студенты, руководители и педагоги 
детских технопарков «Кванториум» и Цен-
тров детского технического творчества, пред-
ставители учебных заведений, департамента 
образования Ярославской области, ЯрТПП, 
промышленных предприятий, заинтересо-
ванных в развитии инженерных кадров.

Деловая программа включала пленар-
ное заседание, выставку технических про-
ектов, выполненных школьниками совмес-
тно с педагогами по техническому заданию 
предприятий, а также треки по различным 
направлениям – трек для обучающихся 
«Проектирую», для педагогов - «Сопрово-
ждаю» и трек «Организую» для руководи-
телей образовательных учреждений.

Развитие технического творчества се-
годня является одним из важных направ-
лений дополнительного образования 
школьников, оно дает начальные, предпро-
фессиональные технические и инженерные 
знания, позволяющие выработать навыки 
работы с материалами и инструментами. 
В современных условиях техническое твор-
чество – это еще и основа инновационной 
деятельности, поэтому процесс его раз-
вития является важнейшей составляющей 
современной системы образования.

В своем выступлении директор Центра 
детско-юношеского технического творче-
ства Татьяна Талова отметила, что проек-
тный подход позволяет школьникам решать 
практические задачи, совершенствоваться 
в технологических сферах, выбирая область 
знаний, в которой интересно развиваться.

«Для детей проектный подход очень 
удобен, считаю, что его необходимо внед-
рять с младших классов школы, это учит 

ребенка ставить цели, работать над кон-
кретной задачей и видеть результат проде-
ланной работы. Ребенок по натуре – тво-
рец и задача педагогов – способствовать 
развитию этих способностей у наших де-
тей», – отметила Татьяна Талова. 

«В прошлом году департамент обра-
зования поддержал инициативу Татьяны 
Михайловны Таловой по проведению в ре-
гионе научно-практической конференции, 
посвященной развитию детского техниче-
ского творчества, в этом году конферен-
ция проходит уже во второй раз и судя по 
актуальности темы требует продолжения, 
– отметила начальник отдела дополнитель-
ного образования и воспитания департа-
мента образования Ярославской области 
Алла Волхонская. – Сегодня в регионе
создаются все условия для развития дет-

ПОТЕНЦИАЛ ТЕХНИЧЕСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА МОЛОДЕЖИ

Возможности развития технического творчества молодежи обсуждали 21 марта 
участники второй региональной научно-практической конференции «Техническое 
творчество Ярославской области: проектная деятельность», организованной 
Государственным Центром детско-юношеского технического творчества Ярославской 
области при поддержке департамента образования Ярославской области.

ско-юношеского технического творчества, 
появились стационарные и мобильный 
технопарки «Кванториум», работают Цен-
тры технического творчества в городах и 
муниципальных районах области, по всему 
региону открываются Центры образования 
«Точка роста». Достигнутые результаты ста-
ли возможны благодаря личному вкладу 
педагогов, наставников, представителей 
промышленных предприятий-партнеров. 
Хочу поблагодарить всех за эффективную 
работу, которая признана и на федераль-
ном уровне. Высокую оценку деятельности 
Ярославского регионального ресурсного 
центра по развитию детско-юношеского 
технического творчества в образователь-
ных учреждениях области дали в Мини-
стерстве просвещения РФ».

Об опыте проектной деятельности 
школьников на примере Рыбинского госу-
дарственного авиационного технического 
университета им. Соловьева рассказал заве-
дующий кафедрой общей и технической фи-
зики РГАТУ, к.т.н. Сергей Веретенников. 

В рамках комплексной программы 
ProДвижение, направленной на сохранение 
и развитие интеллектуального и кадрово-
го потенциала в Рыбинске, в октябре 2021 
года в РГАТУ стартовал проект «Интеллек-
туальный реактор». Это дополнительная 
общеобразовательная программа, осно-
ванная на системе вовлечения учителей, 
преподавателей университета, специалис-
тов передовых предприятий в организацию 
проектной деятельности школьников в ла-
бораториях университета.

Выступление директора по персоналу 
АО «Русская механика» Анастасии Довбо-
городчик было посвящено моделям ком-
петенций в условиях новых вызовов. 

Она также рассказала об опыте сотруд-
ничества АО «Русская механика» с Рыбинс-
ким кванториумом, которое насчитывает 
несколько лет.

«Мы взаимодействуем как в направле-

Текст: Екатерина Пащенко

Татьяна Талова
директор ГОАУ ДО ЯО ЦДЮТТ

Одна из задач Центра –  быть ресурсом для подготовки 
в регионе технических кадров и объединять вокруг 

себя всех, кто в этом заинтересован.
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нии профориентационной подготовки, 
ребята приезжают к нам на экскурсии, 
так и в практической плоскости, даем на-
правления для исследования, например, 
дистанционное управление снегоходом, 
анализ материалов и другие, – отметила 
она. – Один из ярких проектов – разра-
ботка дизайна капота для детского элек-
трического снегохода. Ребята отлично 
справились с поставленной задачей, 
защитив проект перед нами, как заказ-
чиками. А впоследствии стали победите-
лями федерального конкурса и презен-
товали его в Госдуме РФ. Есть опыт, когда 
воспитанники кванториума приходят на 
стажировку уже будучи студентами ву-
зов, в дальнейшем мы с ними планируем 
траекторию развития в компании».

Интерес у слушателей вызвало выс-
тупление Степана Новожилова и 
Дмитрия Шевелева, нынешних сту-
дентов РГАТУ и ЯГТУ, которые рассказали 
о своем опыте обучения в кванториуме, 
реализованных проектах и компаниях, 
с которыми удалось посотрудничать. Оба 
представили на выставке свои проекты – 
платформу для университетов Studenfy и 
беспилотный летательный аппарат для 
картографирования и съемки местности. 
«В кванториуме мы обучились техниче-
ским навыкам, получили опыт разра-
ботки серьезных проектов, научились 
работать в команде, освоили навыки пу-
бличных выступлений, участия в конкур-
сах», – поделились молодые люди. 

Вице-президент ЯрТПП Александр 
Федоров поблагодарил организаторов 
и участников конференции, отметив 
важный вклад в профориентацию школь-
ников и выбор в пользу профессий техни-
ческой направленности.

«Одна из государственных задач –

укрепление технологического сувере-
нитета, и развитие детского научно-
технического творчества – одна из сос-
тавляющих этой работы. Считаю, что 
такие научно-практические конферен-
ции должны проходить в регионе регу-
лярно», – отметил он.

На выставке были представлены 
18 технических проектов от 9 образова-
тельных организаций области. Большая 
часть из них была реализована школьни-
ками при непосредственной поддержке 
предприятий – ПАО «ОДК-Сатурн», ОАО 
«Волжанин», ОАО «Севермаш», ООО «Ла-
боратория Мультимедиа», ПАО «РОМЗ» 
и другим. Среди таких проектов – мно-
горазовая двигательная установка для 
небольших космических аппаратов, ком-
плекс для дефектоскопии лопаток комп-
рессора, дизайн-концепция оптических 
прицелов, дизайн упаковки для яиц и др.

«Одна из наших задач, как регио-
нального ресурсного центра по разви-
тию детско-юношеского технического 
творчества очевидна – быть ресурсом 
для подготовки в регионе технических 
кадров и объединять вокруг себя всех, 
кто в этом заинтересован, – отметила  
Татьяна Талова. – Именно проектная 
деятельность является интегрирующей 
технологией, которая объединяет учре-
ждения образования, промышленные 
предприятия, органы власти, бизнес-
объединения, словом всех, от кого зави-
сит в перспективе решение глобальной 
государственной задачи по достижению 
технологического суверенитета страны. 
Мир стремительно меняется, и чем выше 
уровень взаимодействия между всеми 
сторонами, тем больше возможностей и 
выше уровень подготовки подрастающе-
го поколения».

Государственное образовательное авто-
номное учреждение дополнительного 
образования Ярославской области 

Центр детско-юношеского технического 
творчества (ГОАУ ДО ЯО ЦДЮТТ)

ГОАУ ДО ЯО ЦДЮТТ – подведомственное 
департаменту образования Ярославской 
области учреждение дополнительного об-
разования детей. Эффективное сочетание 
традиционной культуры образования и 
инновационных технологий позволяют уч-
реждению поддерживать статус одного из 
самых авторитетных учреждений дополни-
тельного образования Ярославской обла-
сти, целью деятельности которого является 
создание условий для развития детского 
технического творчества, базирующееся 
на профессионализме кадрового состава и 
атмосфере, способствующей творческой, 
интеллектуальной и исследовательской де-
ятельности воспитанников.

В учреждении обучаются около 3000 
школьников от 5 до 18 лет, проживающие 
в Ярославле, Рыбинске и муниципальных 
районах области – Брейтовском, Некоуз-
ском, Пошехонском, Некрасовском, Боль-
шесельском, Ярославском, Тутаевском, 
Мышкинском, Угличском и Рыбинском. 

Центр предлагает детям более 80 обра-
зовательных программ дополнительного 
образования, причем их спектр постоянно 
расширяется.

Переход на современные инженерные 
технологии и применение инновационных 
материалов в традиционных направлениях 
спортивно-технического моделирования, 
введение в образовательный процесс но-
вых программ по IT-технологиям, электро-
нике, программированию, робототехнике 
и нано-технологиям позволяют учрежде-
нию сохранять статус одного из самых во-
стребованных образовательных учрежде-
ний Ярославской области.

Обучающиеся ежегодно становятся по-
бедителями и призёрами международных 
и всероссийских конкурсов и соревнований 
по техническим видами спорта, компе-
тенциям профессионального мастерства, 
проектной деятельности, робототехнике, 
нейротехнологиям.

В настоящее время ГОАУ ДО ЯО ЦДЮТТ 
является «Региональным ресурсным цент-
ром по развитию детско-юношеского тех-
нического творчества в образовательных 
организациях Ярославской области» и «Ре-
гиональным ресурсным центром по фор-
мированию навыков безопасного поведе-
ния детей в чрезвычайных ситуациях».

Разработки учащихся Центра
на «Дне промышленности Ярославской области – 2022»
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СОБЫТИЯ

Анатолий Геннадьевич, чем примечателен 
Угличский муниципальный район в сравне-
нии с другими районами области? 

Угличский муниципальный район находится в 
числе наиболее значимых территорий централь-
ной части России по историческому и культурному 
потенциалу. Он имеет выгодное географическое 
положение, удобную транспортную доступность, 
богатейшее историческое наследие, хорошую эко-
логию. Это наши точки притяжения, позволяющие 
развивать разные направления, в том числе туризм, 
сельскохозяйственное производство. 

В 2018 году Углич включен в маршрут «Золотое 
кольцо России». Это стало дополнительным стиму-
лом для развития территории. 

За прошедшие пять лет мы реализовали много 
жизненно важных проектов. Всё это стало возмож-
ным благодаря командной работе районной и об-
ластной власти, администраций поселений, депута-
тов всех уровней, общественников и жителей района. 

Какие отрасли сегодня активно развиваются?
Углич остаётся промышленным городом. У нас 

работают более 40 промышленных предприятий, 
которые производят широкий спектр продукции: 
кабели различного назначения, станки, оборудо-
вание для газовой и энергетических отраслей, по-
липропиленовые и ПВХ-шланги, запасные части и 
узлы для различных сфер производства, часы, при-
боры, в том числе медицинского назначения и др.  

Темой этого номера стал 
Угличский муниципальный район 
Ярославской  области. 

Мы побеседовали с главой 
района Анатолием Курициным 
о том, какие изменения произошли 
за последние пять лет и какие 
планы впереди.

УГЛИЧСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН: 
ТОЧКИ РОСТА

В 2018 году Углич 
включен 
в маршрут 

«Золотое кольцо 
России»

2022 год

988 тыс. туристов, из них

128,8 тыс. – на теплоходах

Фото:  Колабухин Андрей
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УГЛИЧСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН 

В городе до сих пор ведётся сборка и реализа-
ция мужских и женских наручных, а также настен-
ных часов. Их производят «Часовой завод «Звезда», 
«Угличский часовой завод», Угличский ювелирный 
завод «Чайка».

Активно развивается сельское хозяйство. Боль-
шая часть сельхозпредприятий работают в составе 
агрохолдинга «АгриВолга». Есть также самостоя-
тельное успешное и развивающееся хозяйство – 
колхоз «Искра». 

Углич стал столицей национального сыроделия, 
в которой работает единственный в стране Всерос-
сийский научно-исследовательский институт масло-
делия и сыроделия, разработавший более 90% всех 
отечественных сортов сыра, а также продукты пита-
ния для космонавтов. 

В 2018 году холдинг «АгриВолга» приобрёл 
Угличский сыродельно-молочный завод и полностью 
его реконструировал. Инвестиции в модернизацию 
предприятия составили 1,8 млрд руб. Обновлённое 
производство может перерабатывать до 200 тонн 
молока в сутки. Запуск обновленных линий привёл 
к восстановлению и расширению ассортиментного 
ряда и росту налоговых отчислений. Завод зани-
мается изготовлением сыров и других молочных 
продуктов. К настоящему времени предприятие 
прошло процедуру органической сертификации, и 
теперь там открывают линию по производству орга-
нических сыров.

Выпускает ООО «АгриВолга» и широкий ассорти-
мент мясной продукции. Этим занимается  завод по 
первичной переработке скота «Ростовцево». 

Самой крупной перепелиной фабрикой в Европе 
является  Угличская птицефабрика, где производят 
яйца и мясо перепелов. Поголовье птицы составля-
ет более 1 миллиона. Предприятие использует на-
туральные, экологически чистые корма, что делает 
конечную продукцию безопасной и полезной для 
здоровья. 

Несмотря на сложную внешнеполитическую си-
туацию, действующие санкции, объём производст-
ва по угличским предприятиям за 2022 год увели-
чился по сравнению с 2021 годом на 4,6%. В 2022 
году было отгружено продукции на 15 млрд рублей. 
Наибольший рост показали отрасли обрабатываю-
щей и пищевой промышленности.

Одним из приоритетных направлений развития 
района на протяжении многих лет является туризм. 
В 2022 году Углич посетили почти 988 тыс. туристов, 
из них 128,8 тыс. – на теплоходах. 141 тыс. туристов 
гостили у нас более суток. В сравнении с 2021 годом 
рост составил около 10%.

В конце 2020 года в деревне Покровские Гор-
ки на улице Счастья открылся эко-парк «Легенды 
леса». На его огромной территории расположены не 
только четырехзвёздочная гостиница с глэмпингом, 
но и онлайн-пасека, отель для гусей, уток и другой 
домашней птицы, вольер с кроликами, загон с ло-

шадьми и большая роща, где более двухсот скво-
речников. 

В 2022 году был разработан и презентован новый 
тур «Едем в Углич и едим». Запущена новая экскур-
сионная программа на площадку сельскохозяйст-
венного холдинга «АгриВолга», где можно увидеть 
производство органических продуктов, пообщать-
ся с животными и продегустировать продукцию, 
производимую в холдинге. 

В июле прошлого года запущена программа 
речных прогулок по акватории Волги на прогу-
лочном теплоходе с экскурсионным обслужива-
нием.

За последний год туристская инфраструктура 
района дополнилась новыми объектами: открыт 
«Музей ангелов», «Конный двор в Троицком». 

2022 год

На 15 млрд
рублей отгружено 
продукции
угличскими 
предприятиями

ИСТОРИЯ УГЛИЧА
Время основания Углича и происхождение 

его названия, как и у большинства древне-
русских городов, овеяно легендами и связано 
с лингвистическими или топографическими 
толкованиями.

В 2022 году Угличу исполнилось 1085 лет 
- он основан в незапамятные времена Киев-
ской Руси. По преданию, около 937 года князь Игорь прислал на берега 
Волги для сбора дани небольшую дружину. Возглавлял поход воевода Ян
Плескович («Пскович»), он и выбрал место для укрепленного поселения, 
которое имело, вероятно, значение пограничного, так как дальше, север-
нее Волги, жили уже не славянские, а финно-угорские и балтские племе-
на. Впрочем, археологическая экспедиция Государственного Эрмитажа 
на основании многолетних раскопок уверенно отодвигает время самого
первого поселения к началу X века.

Название же города производят от слова «уголь» – на этом месте 
в древности выжигали уголь; от слова «угол» – город расположен 
на мысу, который вдается в Волгу, и назывался раньше «Углец» или 
«Углич»; от «уличи» – так называлось одно из славянских племен.

Но все эти объяснения происхождения названия города остаются бо-
лее или менее остроумными догадками, не подтвержденными ни доку-
ментами, ни находками памятников материальной культуры.  
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Какова роль бизнеса в развитии 
района? 

Малое и среднее предпринимательство 
заняло прочное место в структуре экономи-
ки Угличского района и играет существен-
ную роль в социальной жизни населения. 
В настоящее время в районе осуществ-
ляют свою деятельность 1398 субъектов 
предпринимательства, в которые входят 
промышленные и сельскохозяйственные 
предприятия.

В районе функционирует развитая тор-
говая сеть. Существующие формы торгов-
ли и ассортимент предлагаемых товаров 
в основном удовлетворяют спрос населе-
ния, в отличие от качества обслуживания, 
которое необходимо повышать.

Бизнес – часть нашей единой команды, 
рабочие места, продукция предприятий, 
наши бренды, способствующие развитию 
имиджа Углича, социальная стабильность 
района. 

Насколько привлекателен Углич-
ский муниципальный район для 
инвесторов, что делает власть, чтобы 
увеличить поток инвестиций? 

Формирование благоприятных условий 
для привлечения инвестиций  – одно из 
важных направлений нашей деятельности. 

На сегодняшний день самым крупным 
инвестором в Угличском районе является 
холдинг «АгриВолга». Развивая сельхоз-
предприятия и Угличский сыродельно-
молочный завод холдинг планирует стро-
ительство новой фабрики по производству 
бактериальных заквасок для пищевой про-
мышленности.

Также на территории района планиру-
ется реализация новых проектов в сфере 
туризма – строительство гостиницы на 
250 мест в центре города и загородного 

качественной водой сельских населенных 
пунктов. К настоящему времени в сельских 
поселениях на артезианских скважинах 
установлено 10 станций обезжелезивания.

В рамках национального проекта «Эко-
логия» и приоритетного федерального 
проекта «Оздоровление реки Волги» про-
вели масштабную реконструкцию канали-
зационных сетей и очистных сооружений, 
которые обрабатывают стоки, поступающие 
из Углича и расположенных рядом с ним 
сельских населённых пунктов. В 2020 году 
реализовали первый, в 2022 – завершили 
второй этап. Объект запущен президентом 
России Владимиром Путиным в режиме ви-
деосвязи и губернатором Ярославской обла-
сти Михаилом Евраевым. Глава государства 
высоко оценил проведённую работу по об-
новлению очистных сооружений, на которых 
благодаря применению самых современных 
технологий на сегодняшний день обеспечи-
вается наивысшая степень очистки сточных 
вод, отводимых в Волгу. Стоимость объекта 
составила более 1 млрд рублей. 

В 2020 году в Угличе открыли физкуль-
турно-оздоровительный комплекс «Олимп» 
с двумя бассейнами. Для угличан это был 
самый долгожданный объект, о котором 
мечтали не один десяток лет. Его построили 
по программе «Газпром – детям». Бассейн 

пятизвёздочного отеля «Домковка» в Улей-
минском поселении.

В каких федеральных и региональ-
ных программах вы сегодня участву-
ете, и как они повлияли на развитие 
района?

Активно работаем в рамках нацпроек-
тов «Образование», «Культура», «Форми-
рование комфортной городской среды», 
«Жильё и городская среда», «Экология», 
участвуем в программе «Решаем вместе!», 
в губернаторском проекте «Наши дворы».

Приоритетным направлением считаю 
газификацию сельских поселений района. 
С 2017 по 2022 годы в рамках действующих 
региональных и муниципальных программ 
мы построили 39 км газопроводов. К при-
родному газу получили возможность под-
ключиться жители 13 сёл и деревень.

Район активно включился в реализацию 
президентской программы социальной га-
зификации. Догазификация стала отличной 
возможностью для наших жителей бесплат-
но подвести газ к своим участкам. На нача-
ло апреля в Угличском районе заключено 
268 договоров. Газ уже подведён до границ 
94 земельных участков, а еще 109 домов-
ладений уже подключены к газу. 

Большое внимание уделяем снабжению 

Президент России Владимир Путин в режиме видеосвязи высоко оценил 
работу по обновлению очистных сооружений, на которых обеспечивается 

наивысшая степень очистки сточных вод, отводимых в Волгу. 
Стоимость объекта составила более 1 млрд рублей. 
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высоко востребован. Кроме того, школы 
района проводят там уроки физкультуры, и 
это для них совершенно бесплатно. 

Угличский район три года подряд стано-
вился победителем областного соревнова-
ния «Рейтинг-76», получая грант в размере 
20 млн рублей. На эти средства мы начали 
преобразования в социальной сфере. Про-
водили капитальные ремонты в учреж-
дениях культуры, школах, детских садах. 
Благодаря гранту, например, в капитально 
отремонтированное здание перевели детс-
кую художественную школу, что позволило 
ей расширить программу обучения и уве-
личить число учеников. Также на средст-
ва гранта приступили к решению давней 
и больной проблемы – начали ремонты 
крыш в детских учреждениях.

Каждый год сдаём объекты в рамках на-
ционального проекта «Культура». Постро-
или два новых дома культуры – в посёлке 
Отрадный и в деревне Вякирево. Открыли 
две модельные библиотеки на базе детской 
и взрослой им. Н.Н. Старостина, обустрои-
ли виртуальный концертный зал во Дворце 
культуры, отремонтировали детскую музы-
кальную школу, клуб в деревне Плоски. 

Благодаря нацпроекту «Образование» 
в 20 школах города и района создали обра-
зовательные центры «Точка роста». В этом 
году к ним добавятся ещё пять. 

Много сделали для развития спортивной 
базы. Наряду с бассейном, за последние 
шесть лет в городе и районе обустраиваем 
спортивные сооружения. Это универсаль-
ные и многофункциональные спортивные 
площадки, воркаут-площадки в городе и 
в сельских поселениях, площадка ГТО на 
стадионе «Чайка», скейт-площадка, вело-
дорожки, вело-трек, роллер-трек в Парке 
Детства. Проекты реализовывали в рам-
ках губернаторской программы «Решаем 
вместе!», областной целевой программы 
«Комплексное развитие сельских террито-

рии Ярославской области», губернаторско-
го проекта «Мы выбираем спорт», феде-
рального проекта «Спорт – норма жизни», 
на средства инвесторов. Также отремонти-
ровали шесть спортивных залов, четыре из 
них – школьные. 

Активно участвовали в реализации гу-
бернаторского проекта «Решаем вместе!».
С 2017 по 2021 годы благоустроены дворы 
40 многоквартирных домов, 5 обществен-
ных территорий. Благодаря проекту «Наши 
дворы» в 2022 году благоустроили сразу 19 
объектов. Обновили 9 дворовых территорий, 
построили 8 детских спортивно-игровых 
площадок, 2 площадки для выгула собак. 

Участвуя в национальном проекте «Фор-
мирование комфортной городской сре-
ды», «Жильё и городская среда», вернули 
к жизни Парк Детства, который был забро-
шенной территорией, находясь в центре 
города. Преобразования были начаты со 
строительства скейт-площадки. Затем в 
2020-2021 годах проложили пешеходные 
и велодорожки, установили светильники, 
лавочки, урны, цветочницы, качели, канат-
ный городок, памп-трек, гранитные столы 
для игры в шахматы и нарды. Планируем 
дальше наполнять парк различными актив-
ностями, благоустраивать и развивать при-
легающие территории. 

В прошлом году благоустроили парк 

на набережной в микрорайоне Цветоч-
ный. В этом году очередь общественной 
территории в посёлке ДСУ. Завершаем 
благоустройство в Парке Победы в рамках 
проекта «Ревитализация исторической 
части города Углича». 

В 2020 году начала работу государст-
венная программа «Комплексное развитие 
сельских территорий в Ярославской облас-
ти» и Угличский район принимает в ней 
активное участие. Преобразования в сфе-
ре благоустройства проходят во всех пяти 
сельских поселениях района. Обустраива-
ем бункерные и контейнерные площадки 
для сбора мусора, ведём реконструкцию 
уличного освещения, реконструируем и 
строим колодцы. 

В 2021 году в Угличе реализован масш-
табный проект «Портрет Дориана Грея. 
Активация городских связей центральной 
части города», который стал одним из по-
бедителей Всероссийского конкурса «Исто-
рические поселения и малые города». 
В процессе работ в центре города заме-
нили ливневую канализацию, расширили 
пешеходную зону, выложив её плиткой, 
обустроили велосипедные дорожки, новые 
прогулочные маршруты, установили новое 
освещение. В результате выполненных ра-
бот пространство центральной части горо-
да стало более открытым и комфортным. 

Какие проекты планируете реали-
зовать в текущем году и ближайшей 
перспективе?

В 2022 году губернатор Ярославской 
области Михаил Евраев поставил задачу по 
разработке комплексных планов развития 
территорий на пять лет. Администрации 
района и поселений совместно с угличана-
ми провели большую работу по формиро-
ванию комплексного плана, и в конце 2022 
года он был успешно защищён в Прави-
тельстве области. 

В рамках федерального проекта «Сов-
ременная школа» национального проек-

УГЛИЧСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН 

Фото:  Бизин Иван 

Фото:  Лабазов Михаил 
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та «Образование» начато строительство 
корпуса №2 к СОШ №5, на данные цели 
предусмотрено 760 млн рублей. Современ-
ное образовательное учреждение сможет 
вместить 800 учащихся. В новом корпусе 
будет оборудована столовая и пищеблок, 
3 спортивных зала, актовый зал на 400 мест. 
Будет обустроена многофункциональная 
спортивная площадка.

Продолжаем работу по газификации 
района в рамках Программы газоснабже-
ния и газификации Ярославской области на 
2021-2025 годы. В неё включены семь объ-
ектов капитального строительства. Это меж-
поселковые газопроводы высокого давления 
на территории Угличского муниципального 
района общей протяженностью 257,8 км.

В рамках региональной программы «Ту-
ризм в Ярославской области на 2021-2024 
годы», входящей в Национальный проект 
«Туризм и индустрия гостеприимства» в 
2023-2024 годах будет выполнено проек-
тирование и реконструкция автомобильной 
дороги  Р-132 до села Красное протяжённо-
стью 12 км. На данные цели предусмотрено 
371,5 млн руб. 

В этом году предстоит самая масштаб-
ная работа по обновлению центральной 
исторической части Углича в рамках инфра-
структурного бюджетного кредита, а также 
реализация проектов, победивших в 2022 
году в конкурсе Минстроя и в конкурсе Рос-
туризма по обустройству туристических 
центров городов. Предстоит освоить более 
1 млрд 300 млн рублей. Будут благоустрое-
ны ул. Спасская, 1-й квартал ул. Ак. Опари-
на, включая Советскую площадь, 1-й квар-
тал ул. Ленина, участок улицы Ярославской 
от площади до пересечения с ул. Свободы, 
1-й квартал ул. Ростовской и часть набереж-
ной р.Волга, Базарная площадь и подход к 
Алексеевскому монастырю. Причем работы 
будут проводиться комплексно, включая за-

мену всех подземных коммуникаций и реа-
лизацию программы «Чистое небо».

Занимаясь обновлением центральной 
исторической части Углича, в дальнейшем 
планируем и благоустройство микрорайонов. 
В настоящее время разрабатывается концеп-
ция благоустройства микрорайона Северный 
(от Селивановского ручья до ул. Северная). 

Выражаю благодарность губернатору 
Ярославской области Михаилу Евраеву за 
поддержку в продвижении на федеральном 
уровне нашего амбициозного проекта по 
строительству ледового дворца. По пору-
чению председателя Правительства Россий-
ской Федерации Дмитрия Чернышенко ми-
нистерству спорта России дано поручение 
включить ледовый комплекс со спортивным 
залом в Угличе в федеральную программу 
строительства спортивных объектов. Оно 
запланировано на 2025-2026 годы. На него 
будет выделено 500 млн рублей. 

Какие проблемы стоят особенно 
остро и как решаются?

Больше всего угличан беспокоит состо-
яние дорог. Решение этих проблем стоит 
больших средств. Работаем в этом направ-
лении с губернатором и Правительством 
области.

Несколько лет подряд в нашем райо-
не реализовывался национальный проект 
«Безопасные качественные дороги». На-
пример, в 2021 году на областные доро-
ги, проходящие по территории Угличского 
района, из федерального и регионального 
бюджета выделили почти 1 млрд рублей. 
Эти средства были вложены в три объ-
екта. Обновлено 20 километров дороги 
Остапково – Заозерье – Юрьево – Коло-
карёво – Старое Волино. Продолжен ре-
монт дороги Углич – Некоуз – Брейтово. 
Отремонтировано 7,5 километров дороги 
Углич – Рыбинск (трасса Сергиев Посад – 

Калязин – Рыбинск – Череповец). В 2022 
году отремонтировали дорогу Углич – Май-
меры. В 2020 году был завершён ремонт 
дороги Плоски – Прилуки по федеральной 
программе «Устойчивое развитие сельских 
территорий» стоимостью 220 млн рублей. 
Это были самые проблемные объекты. 

По региональной программе, принятой 
Ярославской областной Думой, отремонти-
ровали подъезды к социальным учрежде-
ниям – участок дороги на улице Никонова, 
а также по одному объекту в каждом сель-
ском поселении.  

В городе за счёт дополнительных суб-
сидий по 30 миллионов рублей, которые 
три года подряд выделялись из областно-
го бюджета, полностью отремонтировали 
окружную дорогу по ул. Пролетарской, 
дороги в микрорайоне Мирном и в лево-
бережной части. В прошлом году обнови-
ли дороги по улицам Камышевское шоссе, 
Октябрьская, 9 Января, Углич – Сосновый, 
участок Рыбинского шоссе. 

В этом году Угличу на ремонт дорог бу-
дет выделено 400 млн рублей плюсом к 
ежегодному дорожному фонду, который 
составляет 44 млн рублей. Такую сумму 
город получил бы только за 10 лет. А те-
перь мы сразу сможем отремонтировать 
16 городских дорог. Эту долгожданную но-
вость мы получили во время прямой линии 
с губернатором 12 апреля. Глава региона 
также сообщил о переговорах по ремонту 
проблемных участков федеральной трассы 
Р-132 в районе Большого Села и на подъез-
де к Угличу со стороны Москвы, о планах по 
приведению в порядок дорог, связываю-
щих наш город с Ростовом и Переславлем.

Так же остро стоит вопрос о состо-
янии областных дорог Углич – Дивная 
Гора – Клементьево, Углич – Климатино – 
Ульянкино, дороги Вдуля – Воздвиженское. 
Продолжаем работу в этом направлении 
с Правительством области. 

Каким Вы видите город и район 
в будущем?

Для меня Угличский край – малая роди-
на, самое лучшее место на земле и вместе с 
моей командой мы делаем всё возможное 
для его самодостаточной и благополучной 
жизни, как в городе, так и на селе. Очень 
хочется, чтобы наш древний Углич сохра-
нил своё историческое лицо, и в то же вре-
мя стал современным и комфортным, где 
есть максимум возможностей для жизни, 
работы и развития детей. И важно, чтобы 
условия жизни на селе были ничуть не хуже, 
чем в городе. 

УГЛИЧСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН 

Фото:  Бизин Иван 

По данным пресс-службы Угличского муниципального района
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КРЕПКОЕ ХОЗЯЙСТВО УГЛИЧСКОГО РАЙОНА
Одно из самых крупных самостоятель-

ных сельскохозяйственных предприятий 
в Угличском муниципальном районе – колхоз 
«Искра». Он существует почти 50 лет и нахо-
дится в самой отдаленной точке – селе Юрье-
во, которое расположено в 55 км от районно-
го центра – Углича и в 170 км от областного 
центра – Ярославля.  С 1991 года колхоз воз-
главляет Владимир Макарович Шаханов, 
который пользуется огромным авторитетом 
как в районе, так и за его пределами.

Общая площадь земли, на которой распо-
ложена «Искра», – 9824 га, пашня занимает 
3810 га. Ведущее место в структуре посевных 
площадей отдано кормовым культурам, на 

втором месте – зерновые. В колхозе «Искра» 
имеются собственные молочно-товарные 
фермы, откормочник и телятники. Поголовье 
крупного рогатого скота составляет 1549 го-
лов, из них 700 голов дойного стада. 

За время работы сложилась необхо-
димая для производства материально-
техническая база: производственные по-
мещения, большой автотранспортный 
парк. Вся техника ежегодно обновляется, 
ремонтируется и дополняется. Прошлый 
год для аграриев оказался непростым, т.к. 
в связи с ситуацией в стране увеличилась 
цена на большинство расходных матери-
алов. Также присутствует определенный 

Интересы промышленности, сельского 
хозяйства и туризма Угличского муници-
пального района в Ярославской област-
ной Думе уже пять лет представляет ко-
ренной угличанин Алексей Ясинский. «ДВ» 
поинтересовались, с какими проблемами 
чаще всего обращаются к нему представи-
тели бизнеса.

Проблем в экономике Угличского рай-
она хватает, поэтому своими целями в по-
мощи угличанам я обозначил и лоббиро-
вание интересов угличских предприятий, 
и широкую информационную поддержку 
представителей бизнеса. Они должны быть 
сориентированными и чётко понимать – в 
какие государственные структуры могут 
обратиться и на какие виды государствен-
ной поддержки могут рассчитывать.

Промышленники серьезно обеспокое-
ны кадровой проблемой. Знаю несколько 
замороженных либо приостановленных 
проектов развития предприятий вследст-
вие отсутствия у руководителей понима-
ния, где взять квалифицированные кадры. 
При этом проблема наличия финансовых 
ресурсов для реализации проектов разви-
тия отходят на второй план.

Примерно до 2010 года об этом в Угличе 
не задумывались, кадровые ресурсы заме-
чательных предприятий «Чайки» и «Углич-

АЛЕКСЕЙ ЯСИНСКИЙ: 

ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ – 
АКТИВИЗАЦИЯ И ПОДДЕРЖКА 
ДИАЛОГА ВЛАСТИ И БИЗНЕСА

УГЛИЧСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН 

дефицит запчастей к импортной технике.
В колхозе «Искра» трудятся 94 человека, 

средняя зарплата составляет 32 тыс. рублей. 
В хозяйстве работает много молодежи. При-
чем молодые люди приходят и с соседних 
сельских территорий, поэтому имеются гло-
бальные проблемы с жильем. 

По мнению руководителя «Искры» Вла-
димира Шаханова, именно при поддержке 
государства реально решить существую-
щие проблемы сельхозтоваропроизводите-
лей. Нужна комплексная государственная 
программа развития сельских территорий, 
предусматривающая строительство жилья 
и дорог, объектов социальной сферы и др.

маша» казались неисчерпаемыми. Но вот 
прошло менее 15 лет и ситуация изменилась.

Проблема понятна, она есть и в других 
районах, и на уровне больших городов ре-
гиона. Активно обсуждается при участии 
областной Думы, Правительства региона, 
ЯрТПП, учебных заведений, руководителей 
предприятий и предпринимателей. Надо 
понять, как выстроить работающий меха-
низм на базе стратегии развития региона, 
чтобы закрыть текущую потребность и 
обеспечивать предприятия кадрами в дол-
госрочной перспективе. 

Как показывает опыт, требовать от ма-
лых предприятий средне- и долгосрочных 
прогнозов потребности в кадрах, практи-
чески невозможно. В худшем случае такие 
запросы игнорируют, в лучшем говорят о 
сиюминутной потребности. Какие специ-
алисты и в каком количестве потребуются 
через 3-5-7 лет предприятия не знают – и 
это объективный факт.

На местном уровне, кстати, взаимодей-
ствие между учреждениями образования и 
бизнесом выстроено достаточно успешно. 
Например, в Угличе два учебных заведения 
среднего профессионального образования 
– аграрно-политехнический и индустри-
ально-педагогический колледжи, их руко-
водители активно и плотно взаимодейст-
вуют с угличскими предприятиями. Но есть

профессии, которые в городе не готовят, 
и тут бизнес ломает голову, как закрывать 
потребности по ним.

Подготовка квалифицированных кад-
ров – одна из самых эффективных мер под-
держки экономики. Считаю, правильным и 
экономически обоснованным предложение 
ЯрТПП в отношении предприятий, которые 
вкладывают средства в образовательные 
учреждения, помогают финансово или обо-
рудуют учебные мастерские, в этом случае 
должны претендовать на инвестиционный 
налоговый вычет. Надо обязательно под-
держать эту инициативу.

В текущих условиях необходимо усили-
вать диалог власти и бизнеса. Ещё 10 лет 
назад руководство Ярославской области 
обязательно присутствовало на заседаниях 
Экономического совета, Торгово-промыш-
ленной палаты региона. Сейчас это проис-
ходит очень редко.

Промышленность – основа, становой 
хребет бюджета региона.

Бизнес, в т.ч. средний и малый надо 
слушать, его опасно недооценивать. Ме-
няющаяся экономическая ситуация, новые 
вызовы требуют более тесного сотрудни-
чества, отработки совместных решений по 
широкому кругу вопросов. Без этого взаи-
модействия экономика региона будет вя-
лой и не эффективной.
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С 2016 года управление было передано российской компании «Импэкс 
Электро». Сейчас «Угличкабель» – на 100% российское предприятие, пос-
ледние 20% доли французской компании были выкуплены в прошлом году.

Изначально завод создавался в довольно узком сегменте силовых кабе-
лей низкого и среднего напряжения и самонесущих изолированных прово-
дов, но со временем ассортимент увеличивался и сегодня «Угличкабель» 
выпускает широкую линейку продукции от простейших проводов, приме-
няемых в быту, до силовых кабелей энергетического назначения и спе-
циальных кабелей для систем автоматики и контроля. Среди основных 
заказчиков – добывающие и перерабатывающие предприятия в нефте-
газовом секторе и химической промышленности, а также в строительстве 
транспортной и энергетической инфраструктуры. 

Что касается объемов производства, то в кабельной отрасли принято 
говорить о количестве переработанного металла, в частности, меди и алю-
миния, из которых состоит кабель. «Угличкабель» перерабатывает порядка 
5000 тонн меди и около 2000 тонн алюминия в год. 

Из 200 кабельных предприятий страны по объему производства завод 
«Угличкабель» занимает примерно 1% рынка и 13-15 место. В прошлом году 
отгружено продукции на сумму 7,16 млрд рублей, это 132% к 2021 году, 
объем заработанной чистой прибыли составил 628 млн рублей.

2022 год выдался сложным и неопределенным. Кабельная отрасль силь-
но зависит от мировых цен на медь и алюминий. В первой половине 2022 
года цены на эти металлы на Лондонской бирже взлетели вверх, и на фоне 
девальвации рубля ситуация близилась к критической. Оплаченных денег 
едва хватало, чтобы произвести кабель без убытков, не говоря о прибы-
ли. Пришлось договариваться с клиентами, пересматривать специфика-
ции. Только отрегулировали финансовые вопросы, как стали усиливаться 
проблемы из-за введения санкций. Европейские компании сначала сокра-
щали, а потом и вовсе остановили отгрузки. 

Несмотря на то, что большая часть используемых в производстве матери-
алов – отечественные, есть изделия, имеющие специальные эксплуатацион-
ные характеристики, например, для применения в районах Крайнего Севера. 
К сожалению, в России таких материалов нет, их приходится импортировать. 

КАБЕЛЬНАЯ ПРОДУКЦИЯ  
ИЗ УГЛИЧА

Андрей Петровский
Директор ООО «Угличкабель»

«На сегодня, хотя это доставило немало хлопот и фи-
нансовых затрат, мы нашли альтернативных поставщиков 
материалов для производства, оборудования и комплек-
тующих в Турции и странах Восточной Азии», – сказал 
Андрей Петровский.

Каждый год завод понемногу расширяет произ-
водственные площади. Объем инвестиций в основ-
ной капитал в 2022 году составил 91,5 млн рублей, 
в 2023-2024 году на инвестиции планируется направить 
свыше 300 млн рублей. 

Последние 15 лет кабельная отрасль в Ярославской об-
ласти активно развивается, работают четыре предприятия 
в Рыбинске и Угличе. Заводы конкурируют в том числе и на 
рынке труда, пытаясь привлечь к себе новых сотрудников. 
С квалифицированными кадрами обстановка всегда была 
напряженной, инженеров-технологов и специалистов ка-
бельного производства готовят единственный вуз в Перми 
и одно средне-специальное учебное заведение в Кольчу-
гино Владимирской области. Исторически так сложилось, 
что кабельные предприятия вынуждены сами готовить 
кадры, обучая людей с техническим образованием непос-
редственно на производстве. Сегодня, средняя заработ-
ная плата рядовых сотрудников на заводе «Угличкабель» 
– 51000 рублей. Комфортные условия труда и достойный 
уровень заработной платы позволяет сохранять кадровый
состав не только для предприятия, но и для города Углич, 
обеспечивая угличанам возможность роста и развития
в современной, успешной компании.

«Руководство компании придерживается мнения, что 
текущая ситуация располагает к развитию, модерниза-
ции производства, увеличению мощностей, – отметил 
директор Андрей Петровский. – Конечно, хотелось бы 
видеть на просторах нашей страны больше масштабных 
инфраструктурных проектов. Мы все помним подготов-
ку к Сочинской олимпиаде, Чемпионату мира по фут-
болу, строительство Крымского моста, модернизацию 
и строительство новых аэропортов. Нам нужны новые 
проекты от гигантов добывающего сектора – Газпрома и 
Роснефти. Надеемся, благодаря и вопреки санкционно-
му давлению страна будет наращивать промышленный 
потенциал, энергетическую, транспортную инфраструк-
туру, все это потребует, в том числе, участия и произво-
дителей кабеля. А наша ежедневная задача заключается 
в подтверждении своей состоятельности, своих техниче-
ских компетенций и технологического лидерства, готов-
ности быть надежным партнером у наших заказчиков».

УГЛИЧСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН

Завод «Угличкабель» был построен 15 лет назад 
с нуля французской компанией Nexans – одним 
из лидеров мирового кабельного рынка. Он был 
введен в строй 20 ноября 2008 года. Инвестиции в 
строительство составили более 35 млн евро. Это 
первое кабельное предприятие в Угличе.
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УГЛИЧСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН

Постепенно осваивали и смежную про-
дукцию. С 2010 года в сотрудничестве 
с Всероссийским научно-исследовательским 
институтом систем орошения ФГНУ ВНИИ 
«Радуга» на заводе разработали и внедрили 
в производство ленты капельного полива.

Сегодня здесь производят шланги для 
перекачки жидкостей, сыпучих веществ и 
работы с вакуумом, для пищевой промыш-
ленности, шланги сельскохозяйственного 
назначения, для подвода природного газа, 
поливочные шланги для сада и огорода.

До 2022 года угличскими шлангами уком-
плектовывалось порядка 3 миллионов сти-
ральных машин, треть из них шла на экспорт 
в Европу. С 2022 года экспорт остановился, 
это привело к снижению объемов произ-

ШЛАНГИ РАЗНОГО НАЗНАЧЕНИЯ

рецким производителям. Экспортные поставки у нас более чем 
скромные, в прошлом году экспортировали на 39 млн рублей.
Работаем преимущественно для российских потребителей».

По словам директора, на заводе производят продукцию мас-
сового спроса, а в этой сфере важно быть первым, потому что 
конкуренция слишком высока. 

К примеру, в свое время здесь одними из первых среди рос-
сийских компаний освоили производство теплых полов, по мере 
заполнения этой ниши рыночная стоимость продукции снижа-
лась и сейчас это направление низко рентабельно.

Предприятие ориентируется на импортозамещение, дивер-
сификацию производства. В 2021 году здесь установили новую 
линию для производства армированного шланга, освоили произ-
водство душевых шлангов. В прошлом году первыми предложи-
ли на рынок собственную разработку – сверхлегкие поливочные 
шланги для сада и огорода. 

Серьезной проблемой для предприятия каждый год стано-
вится закрытие дорог для грузового транспорта в апреле, это 
приводит к увеличению транспортных расходов. «Апрель для 
нас год кормит, это стратегически важный месяц, когда крупные 
гипермаркеты, такие как «Леруа Мерлен» перед дачным сезоном 
заполняют полки магазинов, в т.ч. и нашей продукцией», – сказал 
Николай Сорокин. 

Невзирая на трудности Угличский завод полимеров продол-
жает работать и расширять ассортимент выпускаемой продук-
ции. В ближайшее время планируются к выпуску спиральные 
шланги для подачи сжатого воздуха, водяная подводка из термо-
стойкого полиэтилена и другие изделия.

«Главные задачи на текущий момент – сохранить коллектив, 
который насчитывает 150 человек, развивать компетенции ин-
женерного звена, обеспечить выпуск качественной продукции» – 
отметил Николай Сорокин.

В начале 2000-х в России стали открываться заводы по производству стиральных машин. 
Для поставки на них комплектующих в Угличе был построен завод полимеров. 
С 2005 года здесь начали производить заливные и сливные шланги для стиральных 
машин известных марок, таких как INDESIT, LG Electronics, Samsung, BEKO, Electrolux, 
Candy, «Атлант».

водства, в стоимостном выражении с 945 млн рублей в 2021 году 
до 788 млн в 2022.

«Из-за введенных санкций возникли проблемы с поставкой 
сырья, если раньше нити для армирования шлангов мы приво-
зили из Италии, то сейчас вынужденно переориентировались 
на китайских поставщиков, – рассказал генеральный директор 
предприятия Николай Сорокин. – Объемы у нас небольшие, 
и российские производители в таких не заинтересованы. Они 
производят полиамидную и полиэфирную нити сотнями тысяч 
тонн, поставляя на швейные предприятия. Наши потребности – 
пять тысяч тонн, да еще с определенной спецификой обработки. 
Та же ситуация по нержавеющей стали, из-за небольшого объема 
приходится ее импортировать. Сталкиваемся с тем, что стоимость 
материалов внутри страны дороже, чем за ее пределами. Так, 
крупнейший российский производитель продает пластификато-
ры в Турцию крупными партиями по стоимости почти в два раза 
дешевле, рассматривая российский рынок как премиальный. Это 
сказывается на себестоимости и на международном рынке мы 
становимся неконкурентоспособными, проигрывая тем же ту-

Лентой капельного полива, произведенной на заводе 
за год (почти 90 000 км),

можно два раза обернуть земной шар по экватору. 

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ 
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ЯПОНСКИЕ КОРНИ УГЛИЧСКИХ ПЕРЕПЕЛОВ

Сегодня основными нап-
равлениями АО «Угличская 
птицефабрика» стало выра-
щивание мясного перепела и 
перепела несушки для произ-
водства яиц. 

По данным «Роспти-
цесоюза», фабрика явля-
ется одной из крупней-
ших в России и Европе. 
Объем производства яйца 
здесь от 15 до 23 млн штук 
в месяц. 

В планах этого года – про-
изводство 250 млн яиц. По 

62 года исполняется в этом году АО «Угличская птицефабрика». В советское время она 
была ориентирована на производство куриного яйца. C 2008 года предприятие полностью 
перепрофилировано на продукцию перепеловодства. На фабрике изучили мировой опыт 
этой отрасли в Японии, США, Испании, Франции. В итоге за основу приняли японскую 
технологию, по праву считающуюся одной из наиболее эффективных и развитых в мире.

Бушуев. – В этом году запа-
тентовали породу, которую 
вывели наши селекционеры, 
кросс называется  «Углич», и 
в ее основе лежит японский пе-
репел, которого в России боль-
ше нигде нет. В мае получим 
официальный патент от Мини-
стерства сельского хозяйства. 
На этой базе планируем соз-
дать селекционно-генетичес-
кий центр, а впоследствии че-
рез него продавать эту породу. 
К слову, приказом Минсельхо-
за России с февраля 2020 года 

мясу птицы пока в планах – 800-900 тонн в год, поскольку спрос 
рождает предложение.

По словам генерального директора Руслана Бушуева, чтобы 
содержать перепелов и выпускать мясную продукцию и яйцо, 
нужно иметь селекцию, родительские стада и инкубатор. У кого 
этого цикла нет, вынуждены покупать яйцо, что трудозатратно и 
ложится на себестоимость.  Известно, чем больше произведешь, 
тем меньше себестоимость продукции. При маленьких объемах 
перепелиному производству было бы непросто выжить, по-
скольку спрос на эту птицу не такой высокий, как на курицу. 

У европейских фабрик объем производства мяса этой птицы 
больше, но там культура потребления другая. На полках местных 
продуктовых магазинов перепелиная продукция лежит на вид-
ном месте, а у нас в супермаркетах ее еще нужно поискать.

Бизнес на производстве перепелиных яиц может быть успеш-
ным только при соблюдении ряда условий. Именно поэтому 
фабрик, подобных угличской, в России, да и мире, можно пере-
считать по пальцам.

«У нас замкнутый цикл производства. Мы ни от кого не зависим, 
есть своя селекционная служба, инкубатор, цеха по выращиванию 
молодняка и родительского стада, производство по переработке 
яиц. Контроль качества входящего сырья и  готовой продукции 
проверяется фабричной лабораторией, – рассказывает Руслан 

племенное стадо, принадлежащее АО «Угличская птицефабри-
ка», занесено в государственный племенной регистр».

 Высокое качество угличской продукции подтвержда-
ют многочисленные медали и дипломы различных выставок 
и конкурсов: «Золотая осень», «Куриный король», «Продэкспо», 
«WorldFood». Сегодня здесь выпускается более 50 видов продук-
ции: высококачественное мясо перепелов, перепелиные яйца, 
в том числе маринованные и вареные в банках, майонез,  полу-
фабрикаты, меланж и др. В отдельную линейку входит эксклю-
зивная продукция из мяса перепелов для детского питания, не 
имеющая аналогов в России.

По словам руководителя фабрики, события прошлого года осо-
бо ее не затронули. Санкции не коснулись сельхозоборудования, 
более того, изменение курса доллара сыграло на руку угличским 
птицеводам. Им удалось приобрести новое испанское оборудова-
ние в момент самой низкой валютной цены и выиграть на этом.

Останавливаться на достигнутом на фабрике не собираются. 
По словам Руслана Бушуева, в планах – полная модернизация 
и реконструкция всех корпусов с учетом степени изношенности 
оборудования. Полностью поменять оборудование в цехах здесь 
собираются к 2026 году, также максимально автоматизировать 
производство, связанное с упаковкой, и  сделать акцент на глу-
бокой переработке яйца.
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Из 105 тысяч га 30 тысяч использует-
ся под органическое сельское хозяйство, 
75 тысяч га – под неорганическое. Основ-
ные направления деятельности – произ-
водство и продажа высококачественного 
органического молока, кисломолочных 
продуктов, сыров, мяса, мясных полуфаб-
рикатов и колбас, племенная работа по 
разведению крупного рогатого скота мяс-
ных и молочных пород, мелкого рогатого 
скота (овец, коз). Холдинг «АгриВолга» 
является крупнейшим производителем 
в зоне рискового земледелия в России, 
а также лидером органического российско-
го сельхозпроизводства.

В хозяйстве более 20 тысяч голов круп-
ного рогатого скота и более 6 тысяч голов 
мелкого рогатого скота. Используются ко-
ровы молочных пород (ярославская, джер-
си и голштинская) и мясных пород (абер-
дино-ангусская). 

Также выращиваются овцы романовс-
кой породы и дорсет, и козы тоггенбургс-
кой породы. 

Общая мощность производства пред-
приятий холдинга «АгриВолга» – 270 тонн 
сырого молока в сутки. Органический 
молокоперерабатывающий завод «Агри-
Волга» перерабатывает 20 тонн сырого 
молока в сутки. Предприятие выпускает 
органическую продукцию под брендом 
«Углече Поле».

Одно из предприятий холдинга – Угличс-
кий сыродельно-молочный завод (УСМЗ) 
– был приобретен в марте 2018 года. 
Инвестиции составили 1,84 млрд руб-
лей. Сейчас завод перерабатывает 200

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ МОЩНОСТИ 
«АГРИВОЛГИ»

Елена Яшаева
Генеральный директор

тонн молока в сутки, из которых 75 тонн 
для производства молочной продукции 
и 125 тонн – для производства сыра. 

На заводе производят полную линей-
ку кисломолочной продукции. Действует 
также линия по переработке сыворотки. 
Экспериментальная линия по производст-
ву сыров начала выпускать органические 
сыры. 

Выручка агрохолдинга «АгриВолга» от 
реализации готовой продукции за 2022 
год составила 2,8 млрд рублей, от реали-
зации молока – 2,7 млрд рублей, мяса – 
0,6 млрд рублей.

2022 год принес свои сложности. 
«Пришлось менять каналы поставок зап-
частей, упаковки, – рассказала директор 
Елена Яшаева. – Кроме того, в первом 
полугодии 2022 года произошел резкий 
рост всех закупок, от 20 до 100%. Чтобы не 
переносить этот груз на покупателя приш-
лось искать внутренние резервы. Сейчас с 
поставщиками сложностей нет, но увели-
чились сроки выполнения заказов и усло-
вия оплаты, если раньше мы оплачивали 
заказ постфактум, то сейчас поставщики 
требуют предоплату». 

Сейчас расширяем ассортимент по 
козьему молоку, запущено производст-
во нескольких видов сыров. Планируем 
выпустить новый сыр – Сан Мор (это ана-
лог Бюш-де-Шевр, но с плесенью) и один 
из видов полутвердого сыра из козьего 
молока.

«Мы поддерживаем диалог с пред-
ставителями органов власти, пользуемся 
мерами государственной поддержки, – 

отметила Елена Яшаева. – Есть отрица-
тельные моменты, например, отменены 
некоторые виды субсидий, но анонсиро-
ваны новые. Например, переработчикам 
хотят предоставлять компенсацию за рас-
ходы на применение системы маркировки 
товаров ‘‘Честный знак’’». 

Региональная власть поддерживает 
производителей и тем, что периодически 
устраивает встречи с представителями ри-
тейла, такими как «Магнит», «Перекрес-
ток»  и Metro Cash & Carry.

Также губернатором Ярославской об-
ласти сейчас активно продвигается про-
грамма «Ярославский продукт». Органами 
власти разработан логотип, форма ценни-
ка, на котором изображен герб Ярославля 
и соответствующая надпись – «Ярославс-
кий продукт». Этим знаком в торговых се-
тях выделяются продукты, изготовленные 
в Ярославском регионе.

Сельскохозяйственный холдинг «АгриВолга» создан в 2007 году 
в Угличском районе Ярославской области.
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До недавнего времени считалось, что 
медицинское оборудование, инструмен-
ты и материалы, которые используются 
в стоматологии, в большинстве своем пос-
тупают на российскую территорию из-за 
рубежа.

Но с введением санкций выяснилось, 
что отечественные компании сами вполне 
с этим справляются и обеспечивают наш 
стоматологический рынок необходимой 
продукцией. 

Одна из них – ООО «Форма». Предп-
риятие, специализируется на выпуске 
внутриканальных штифтов из различных 
материалов и инструментов для их уста-
новки. 

Оно было создано в 1992 году и за 30 
лет прочно укрепилось в своей нише – 
на сегодняшний день занимает основную 
долю рынка по производству стомато-
логических штифтов. Модельный ряд, 
который предлагает предприятие, поз-
воляет стоматологам подобрать штифт 
оптимального размера и формы для конк-
ретного клинического случая. 

Несмотря на то, что предприятие креп-
ко стоит на ногах, и потребители по дос-
тоинству ценят угличскую продукцию, 
сложности прошлого года не обошли сто-
роной производителей.

ООО «ФОРМА» 
ДЛЯ СТОМАТОЛОГИЧЕСКОГО РЫНКА

По словам генерального директора 
ООО «Форма» Александра Смирнова, 
2022-й оказался непростым. 

«Политический и экономический кри-
зис коснулся многих предприятий, в том 
числе и наше. Отключение банков от пла-
тежной системы Swift затруднило экспорт 
нашей продукции в страны ближнего 
и дальнего зарубежья. Введенные санк-
ции повлияли на сокращение объемов 
продаж, – рассказывает он. – Трудностей 
в поставке материалов для изготовления 
изделий не возникло, но увеличилась 
закупочная цена у поставщиков. Это, 
в свою очередь, сказалось на потребителях, 
у которых выросли транспортные расходы 
и добавились дополнительные разреши-
тельные документы для вывоза товара из 
РФ. Такая ситуация не лучшим образом 
сказалась на сотрудничестве, особенно 
с мелкооптовыми клиентами».

Но несмотря на это, в настоящее время 
ООО «Форма» занимается расширением 
ассортимента выпускаемой продукции. 
А в ближайших планах – участие в рос-
сийских и международных выставках 
в Москве, Краснодаре, Алмате. 

Компания практически каждый год 
посещает Московский международный 

стоматологический форум и выставку 
ДЕНТАЛ-ЭКСПО, в которых участвуют 
крупнейшие российские и зарубежные 
производители стоматологических мате-
риалов и инструментов, дилеры и прак-
тикующие врачи-стоматологи со всей 
России. Также ООО «Форма» регулярно со 
стендом выезжает на международную сто-
матологическую выставку CADEX в Казахс-
тане, где угличская продукция пользуется 
повышенным спросом.

Планируя развитие, руководство ком-
пании делает ставку как на расширение 
рынков сбыта, модернизацию производ-
ственных процессов, так и на взаимодей-
ствие с муниципальной и региональной 
властью. Здесь активно пользуются воз-
можностями, предоставляемыми Экспор-
тным центром Ярославской области по 
подаче заявки на компенсацию затрат за 
участие в международных выставках про-
ходящих за рубежом в 2022-2023 годах.

Есть у компании и опыт сотрудни-
чест-ва с Торгово-промышленной пала-
той Ярославской области. Специалисты 
Палаты помогли ООО «Форма» отработать 
все обязательные юридические тонкости 
в сфере оформления сертификатов СТ-1 
для торговли продукцией в страны ЕАЭС и 
ближнего зарубежья.  
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Сегодня «СКТБ ЭлПА» занимается 
научно-исследовательскими и опытно-
конструкторскими работами и производст-
вом в области пьезорезонансной техники: 
кварцевых резонаторов, чувствительных 
элементов-сенсоров и датчиков, предназ-
наченных для контрольно-измерительной, 
охранной, пожарной и аварийно-спаса-
тельной техники, средств АСУТП, теле-
коммуникаций, управления и навигации, 
метеорологического, гидрологического и 
геологоразведочного оборудования.

 Это небольшое угличское предприя-
тие, в штате которого около 70 человек, 
на сегодняшний день единственное в Рос-
сии производство, где разрабатывают и 
изготавливают на своей комплектации по 
МЭМС-технологии кварцевые резонаторы-
сенсоры, предназначенные для преобра-
зования с высокой точностью физических 
параметров в частотный, а также циф-
ровой электрический сигналы. При этом 
качество и возможности этих сенсоров не 
уступают зарубежным аналогам.

В прошлом году многим компаниям 
пришлось перестраивать свою работу.  
По словам директора «СКТБ ЭлПА» Алек-
сандра Полякова, в марте 2022 на про-
изводстве оперативно создали задел по 
материалам и комплектующим из расчета 
на годовую потребность. Но в итоге сан-
кции не оказали существенного влияния, 
и сотрудничество с российскими и зару-

УГЛИЧСКИЕ ПРИБОРОСТРОИТЕЛИ

бежными поставщиками продолжается. В 
середине года произошла корректировка 
плана работ, смещение в сторону выпуска 
продукции двойного назначения, а осенью 
2022 года «СКТБ ЭлПА» вошло в перечень 
предприятий оборонно-промышленного 
комплекса. 

«Качественно состав потребителей не 
изменился, но произошло перераспреде-
ление по объемам выпускаемой продук-
ции. Основные направления компании се-
годня – разработка и выпуск продукции по 
гособоронзаказу и наращивание объема
импортозамещающей продукции, – рас-
сказывает Александр Владимирович. – Мы 
запустили новые интересные направления 
– разработка и изготовление высокоточ-
ных датчиков измерения давления тем-
пературы для стендового оборудования и 
датчики для нефтегазового комплекса. Ряд 
зарубежных компаний ушли из страны или 
ослабили свои позиции, рынок «разрядил-
ся», и этим надо пользоваться». 

 Для компании, по мнению Александра 
Полякова, характерны те же проблемы, 
что и для многих других. Одна из них – 
кадровая, даже несмотря на то, что на 
предприятии разработан социальный па-
кет для сотрудников, сложился хороший 
микроклимат внутри коллектива, а сред-
няя зарплата около 50 тысяч рублей, без 
учета руководящего состава. Усложняет 
ситуацию специфика приборостроитель-

ного предприятия. Если раньше в Угличе 
профильных специалистов готовил тех-
никум и филиал Московского государст-
венного университета приборостроения и 
информатики, то сейчас оба они закрыты. 
Решение этой задачи руководство предп-
риятия связывает с целевым обучением.    

«Оптимальная потребность в высокок-
валифицированных кадрах для нас – два 
человека в год. В этом году у нас есть кво-
та на обучение 4-х человек в московских 
вузах по специальности приборострое-
ние. Мы планируем выплачивать нашим 
студентам стипендию от предприятия и 
собираемся в конце учебного года про-
водить профориентационную работу с 
выпускниками угличских школ», – говорит 
Александр Владимирович,– надеемся это 
поможет нормализовать ситуацию». 

ООО «Специальное Конструкторское Техническое Бюро 
Электроники, Приборостроения и Автоматизации» существует 
на угличской земле более 35 лет. Оно является правопреем-
ником Угличского филиала Научно-исследовательского 
института часовой промышленности, который был организо-
ван на территории Угличского часового завода «Чайка».

ОИТЕЛИ
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ТОП-7 ИНТЕРЕСНЫХ МЕСТ 
УГЛИЧСКОГО РАЙОНА 

УГЛИЧСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИСТОРИКО-
АРХИТЕКТУРНЫЙ И ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ 
(КРЕМЛЬ)

Главная достопримечательность города Углич – это 
Угличский Кремль, который представляет собой историко-
архитектурный ансамбль. Он расположен в самом центре 
города на небольшом острове на правом берегу реки Волги 
и включает в себя семь зданий и сооружений, построенных 
в XV-XIX вв. 

Угличский Кремль принадлежит к числу старейших му-
зеев России. Его открытие состоялось 3 (15) июня 1892 
года и сопровождалось пышными торжествами, на которых 
присутствовали члены царской фамилии – Великий князь 
Сергей Александрович и его супруга Великая княгиня Елиза-
вета Федоровна.

Музей создан по инициативе угличского купечества и 
назывался Музеем отечественных древностей. Размещался 
в Палате удельных князей и был в ведении Императорского 
Московского Археологического общества.

Основу первой экспозиции составили небольшие коллек-
ции и отдельные предметы, пожертвованные различными 
слоями населения. Одним из самых ценных памятников стал 
знаменитый угличский набатный колокол, возвращенный из 
далекой сибирской ссылки в мае 1892 года.

В настоящее время Угличский историко-архитектурный 
и художественный музей располагается в пяти зданиях на 
территории Угличского Кремля и на центральной площа-
ди, его коллекции насчитывают более 30 тысяч экспонатов 
основного и научно-вспомогательного фонда. В их числе 
собрание древнерусской живописи, деревянной скульпту-
ры, живописи и графики XVIII-XX веков, оружия, нумизма-
тики, предметов декоративно-прикладного и народного 
искусства, материалы, отражающие историю Углича 
и Угличского края. 

МУЗЕЙ ГИДРОЭНЕРГЕТИКИ
У гостей города есть уникальная возможность – побывать в музее, 

аналогов которому нет в мире.
Рядом с Угличской ГЭС, в бывшем здании управления Волголага, 

находится музей Гидроэнергетики России. На трех этажах в 11 залах 
не просто собрание экспонатов, повествующих об истории развития 
отрасли, а настоящий интерактивный центр, где нет табличек «Руками 
не трогать!», потому, что большинство экспонатов как раз для этого 
и предназначено. И каждый посетитель сможет найти здесь для себя 
массу интересного.

Экспозиция музея повествует об этапах развития гидроэнерге-
тики в СССР и России, о выдающихся людях профессии, а также не-
посредственно о российских ГЭС. Также здесь представлены экспози-
ции, посвященные воде, перспективным планам развития гидроэнер-
гетики России. 

КОННЫЙ ДВОР «ТРОИЦКОЕ»

На конном дворе можно познакомиться с миром лошадей, вас ждут 
экскурсии, катание верхом и в экипажах.

Конный двор организован весной 2022 года, на сегодняшний 
день здесь собраны лучшие представители различных верхо-
вых и рысистых пород. Украшением коллекции является леген-
дарная русская тройка, а также рысаки – настоящие ипподром-
ные бойцы, которые совсем недавно стартовали на Московском 
ипподроме.

Кроме упряжных лошадей вы сможете увидеть уникальных пред-
ставителей верховых пород, включая одну из самых древних лошадей 
– ахалтекинскую!

Предусмотрены фотосессии для взрослых и детей, а также фото
с настоящей звездой конного двора, единственным верблюдом 
в Угличском районе – уже ставшей знаменитостью Фанечкой, а также 
другими животными.
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МУЗЕЙ ГОРОДСКОГО БЫТА XIX ВЕКА

Музей находится в центре Углича в здании бывшей 
городской публичной библиотеки, созданной по иници-
ативе угличского купца и мецената Н. Д. Евреинова. Ещё 
ранее здесь размещалась чайная купца В.И. Кашинова.

Музейная экспозиция, рассказывающая о жизни, 
быте, нравах и традициях угличан, живших в конце XIX 
- начале XX веков, насчитывает более 3000 экспонатов. 

Переступив порог музея, вы окажетесь в старом
Угличе конца XIX века, сначала на древней площади 
Успения с витринами большого магазина и купечески-
ми лавками, наполненными керамической посудой, 
тульскими самоварами, сумками, чайницами, сапога-
ми, чайными коробками, весами и др. Затем вы посе-
тите дом угличанина – хозяйский кабинет, гостиную, 
женскую половину, светелку горничной. 

В каждом уголке дома – старинная мебель, посу-
да, прочие предметы быта. Все вещи отлично сохра-
нившиеся и дышащие галантной стариной. Во время 
экскурсии вы узнаете о старом укладе, о традициях 
и нравах угличан, праздниках и свадьбах. 

На первом этаже музея расположена чайная 
XIX века, где Вы сможете отпить чая «по-угличски» из 
самовара с вкусными пирогами. 

МУЗЕЙ КОЖЕВЕННОГО РЕМЕСЛА

Это современный просветительский выставочный 
и мультимедийный проект, направленный на сохране-
ние и продвижение исторического наследия России и 
Угличского района. Музей располагается в самом серд-
це Углича, на пересечении туристических маршрутов, 
в старинном особняке. В первом зале музея посетители 
могут познакомиться с историей развития кожевенно-
го ремесла в России и в Угличе, увидеть макеты станков 
и приспособлений для выделки кожи, поучаствовать 
в производственном процессе.

Во втором зале представлена великолепная коллек-
ция старинных изделий из натуральной кожи, от обуви 
и одежды до книг и утвари. Для любителей современ-
ного искусства – выставка работ угличских мастеров- 
кожевников.

Обитель в селе Улейма отличается от всех монастырей Углича. Несмо-
тря на некоторые разрушения XX века, это единственный полностью со-
хранившийся монастырский ансамбль на угличской земле. Приземистые 
стены, мощные башни и церковные постройки выглядят как и 500 лет на-
зад. Прямоугольная территория окружена крепостной стеной, над которой 
возвышаются восемь разных по форме башен. В центре стоят пятиглавый 
Никольский собор, Введенский храм с трапезной и высокая трехъярусная 
колокольня, построенная в конце XIX века. Над Святыми воротами устроен 
Троицкий храм с крыльцом из красного кирпича. По преданию, монастырь 
основал в XV веке ростовский инок Варлаам, который принёс сюда икону 
Николая Чудотворца из итальянского города Бари. В 1469 году на средства 
углицкого князя Андрея Васильевича (Большого) здесь были выстроены де-
ревянная часовня во имя Николая Чудотворца, кельи для монахов и ограда. 
В 1563 году углицкий князь Юрий Васильевич построил здесь деревянную 
церковь Введения во храм Пресвятой Богородицы. В 1589 году в монастыре 
был поставлен первый каменный Никольский собор.

В 1992 году был передан Русской Старообрядческой Церкви. Сейчас 
действует как женская обитель. С 2020 года открыт к посещению.

ХРАМ АРХАНГЕЛА МИХАИЛА «ЧТО В БОРУ»

Как гласит легенда, давным-давно благочестивые миряне из ближайше-
го села задумали поставить церковь у ярославской дороги. Неожиданно воз-
никло препятствие: выстроенное за день к утру следующего дня таинствен-
ным образом разрушалось. Вскоре одному из строителей было ниспослано 
видение, из коего следовало, что высшие силы определили для церкви мес-
то на небольшом островке среди лесных болот. Так, в нескольких верстах от 
ближайшего жилья, «в бору», появилась первая рубленая церковка. Вскоре 
при храме возник Архангельский монастырь. Точное время его появления 
неизвестно, но в конце XV века монастырь уже существовал.

Архангельская церковь никогда не закрывалась, и в ней на удивление 
целостно сохранился интерьер XIX века.

В настоящее время настоятелем Архангельского храма является иеромо-
нах Рафаил. В 1991 году коренной москвич, известный московский художник 
Сергей Симаков резко изменил свою жизнь. Он стал священником и настояте-
лем храма под Угличем. В 1991 году он закончил последнюю картину и после 
этого писал только иконы. Его работы представлены на выставках в галерее 
современного православного искусства «Под Благодатным Покровом». 

Церковь стоит в очень живописном и уединенном месте. Здесь хорошо 
просто отдохнуть от шума и суеты городов.

НИКОЛО-УЛЕЙМИНСКИЙ 
СТАРООБРЯДЧЕСКИЙ 
ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ
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Угличский Музей Древностей был отк-
рыт 3 июня 1892 года в период так назы-
ваемого «музейного ренессанса» в памят-
нике XV века – Палате Дворца угличских 
удельных князей. Согласно уставу, музей 
находился в ведении и под руководством 
Императорского Московского Археологи-
ческого Общества. Особо отмечалось, что 
он является достоянием города. 

Первая экспозиция музея занимала 
один зал и находилась на втором этаже 
Палаты. Опыт Угличского Музея Древнос-
тей показал, что идея его учреждения, как 
общедоступного хранилища памятников 
старины, оказалась выполнимой только 
благодаря поддержке широкого круга 
местных граждан разных сословий, со-
действию представителей властей и рос-
сийской интеллигенции. На протяжении 

ТЕНДЕНЦИИ

более чем вековой истории вся деятель-
ность музея подчинялась благородной 
цели просветительства и воспитания любви 
к истории и культуре родного края и России. 

В настоящее время музей располагается 
в четырех исторических памятниках Угличс-
кого Кремля и отдельно стоящем здании 
на центральной площади города.

Палата Дворца угличских удельных кня-
зей – одно из древнейших сохранившихся 
до наших дней жилых зданий России. Она 
входила в состав комплекса жилых и па-
радных зданий, созданных в Кремле на 
волжском берегу при князе Андрее Боль-
шом в начале 60-х годов XV века. Сейчас на 
первом этаже Палаты расположена экспо-
зиция, посвященная истории города XVII-
XIX вв., второй этаж занимает экспозиция 
«Углич в X-XVII вв.»

УГЛИЧСКИЙ 
МУЗЕЙ-ЗАПОВЕДНИК

Сокровища древнего Углича

Изразцовая печь в Палате Дворца Встреча гостей

Интерьер церкви. 
Ссыльный колокол

Палата Дворца угличских 
удельных князей Сокровища древнего Углича

Изразцовая печь в Палате Дворца Встреча гостей

Палата Дворца угличских
удельных князей

Интерьер церкви.
Ссыльный колокол
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Церковь Царевича Димитрия «на кро-
ви» (1692) является самым известным 
храмом Углича. Его строительство связано 
с трагедией, произошедшей здесь 15 мая 
1591 года. По преданию на том месте, где 
теперь находится алтарь церкви, трагичес-
ки погиб царевич Димитрий. Всю запад-
ную стену храма занимает грандиозная 
композиция «Убиение царевича Димит-
рия» по приказу Бориса Годунова. Цент-
ральное место в экскурсионном показе 
занимают реликвии, связанные с Димит-
рием: рака и носилы, выносной фонарь, 
Угличский ссыльный колокол.

В здании бывшего Богоявленского собо-
ра располагается отдел русской живописи 
XVIII-XIX веков, основу которой составляют 
портреты угличан, в основном представите-
лей купеческого сословия. Среди них рабо-
ты Ивана Тарханова, признанного классика
провинциальной живописи. 

У моста через ров, в юго-западной час-
ти Кремля, в 1815 году было выстроено 
здание Городских присутственных мест. 
В здании помещались городская Дума, го-
родовой магистрат, цеховая управа, суд, 
общественный банк, архивы, уездное и 
приходское училища, зал для обществен-
ных собраний. 

Выступление  музыкантов 
в интерьере  Богоявленского собора

Общественный зал, в котором за-
седала Дума и была провозглашена 
советская власть в Угличе, стал крас-
ной гостиной, где проходят концерты, 
театральные постановки, научные кон-
ференции и куда музей приглашает на 
вечерние программы, рассказывающие 
историю одного или нескольких экспо-
натов. В двух выставочных залах в левом 
крыле здания Думы проходят времен-
ные выставки произведений живописи, 
графики, прикладного искусства из соб-
рания музея, музеев страны и частных 
коллекций, в правом крыле здания отк-
рыта экспозиция «ЗаБытое искусство. 
Вещь и шедевр». 

В галерее «Под Благодатным Пок-
ровом», расположенной в здании на 
центральной площади города, предс-

тавлена коллекция живописи и графики 
о.Рафаила (Сергея Симакова).

Ежегодно Угличский музей принимает 
более 200 тысяч туристов. Гостей в Кремле 
встречают боярин и боярыня в традициях 
русского гостеприимства, угощают чаем из 
самовара. 

На интерактивных программах дети 
погружаются в увлекательную игру-путе-
шествие в поисках княжеской казны, разга-
дывают «загадки старого свитка», на музей-
ных уроках знакомятся с миром старинных 
вещей, образом жизни 
предков. На фольклор-
ных программах гости 
участвуют в обрядовых 
действах, знакомятся 
с календарными народ-
ными праздниками.
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Что такое рефлексотерапия? Это только иглоука-
лывание, которое людям широко известно, или сюда 
входит что-то еще?

Чаще всего рефлексотерапия ассоциируется у людей 
с акупунктурой – иглоукалыванием. На самом деле методов, 
которыми пользуется врач-рефлексотерапевт – десятки, 
и они зависят от того, на какой части тела находятся БАТы 
(биологически активные точки) и какое именно воздействие 
оказывается.

Один из его видов – Су-джок терапия, когда задейство-

ваны активные точки, расположенные только на кистях рук 
и стопах.

Аурикулотерапия основывается на стимуляции биоло-
гически активных точек уха, которых известно более двух-
сот. 

Краниальная рефлексотерапия предполагает поиск 
биологически активных точек на поверхности кожи головы; 
назотерапия – на поверхности носовых пазух.

Электроиглоукалывание применяется не так давно и 
позволяет усиливать эффект иглоукалывания за счет слабой Те

кс
т:

 Н
ат
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ья
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ог
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ва

РЕФЛЕКСОТЕРАПИЯ –
ЖЕМЧУЖИНА ВОСТОЧНОЙ МЕДИЦИНЫ

Самое главное богатство человека – здоровье. 
Когда оно дает сбой, мы прикладываем максимум 
усилий, чтобы его восстановить. Увы, не всегда 
традиционные методы лечения помогают, а 
лекарства нередко вызывают побочные эффекты 
или аллергию. 
В этом случае можно обратиться к альтернативным 
методам, один из них – рефлексотерапия. Что она 
собой представляет, как может помочь сохранить 
здоровье, кому в первую очередь следует обратить 
на нее внимание, мы расспросили у врача-
рефлексотерапевта, кандидата медицинских наук 
Виталия Марковича Лобановского.

силы импульсного тока.
Среди методов акупунктуры сущест-

вует прижигание биологически актив-
ных точек при помощи специальных 
полынных моксов или, как их еще на-
зывают, сигар. Применяется строго по 
показаниям. 

Акупрессура – разновидность точеч-
ного массажа, когда массируются био-
логически активные точки всего тела. В за-
висимости от задачи могут использовать-
ся разные приемы: растирание, разми-
нание, надавливание, вибрация, толчки, 
поглаживание и тд. Время воздействия на 
каждую точку – до пяти минут.

Шиа цзю – еще один из методов 
рефлексотероапии, японская система 
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работы с телом. Эта разновидность массажа представляет 
собой воздействие на биологически активные точки тела 
нажатием пальцами.

Рефлексотерапия подразумевает полное от-
сутствие медикаментов?

Рефлексотерапия – это особая отрасль медицины, где 
используются главным образом нелекарственные прие-
мы. С лечебной целью мы оказываем различные вариан-
ты физического воздействия на биологически активные 
точки, расположенные на теле человека. Получается, что 
мы подталкиваем организм самостоятельно разобраться 
с заболеванием, активизировать свои внутренние резер-
вы. Конечно, в некоторых случаях при острой боли без 
медикаментов пациент не может обойтись. Тогда отказ 
от лекарств происходит постепенно.

Что дает эта методика?
Эффективность этого метода была подтверждена 

серьезными клиническими испытаниями, признана учены-
ми и активно применяется в ведущих мировых клиниках. 
Она помогает улучшить кровообращение и нормализовать 
обмен веществ в организме, выработку гормонов, обезбо-
ливает, способствует повышению иммунитета, в некоторых 
случаях оказывает противовоспалительное действие, бла-
готворно влияет на внешний вид и состояние кожи.

При каких заболеваниях показана рефлексоте-
рапия?

Ее эффективность достаточно высока при заболева-
ниях периферической и центральной нервных систем: 
головные боли и головокружения, вегето-сосудистая 
дистония, радикулит, грыжи и протрузии межпозвоночных 
дисков, сколиоз позвоночника, невроз, остеохондроз, ра-
дикулиты, невриты, невралгии, паралич лицевого нерва,
невралгия тройничного нерва  и т.д.

Рефлексотерапия при таких диагнозах назначается, как 
правило, наряду с другими методами лечения. Но случа-
ется, что этот метод выбирают в качестве основно-
го, если пациент не переносит лекарственные 
препараты.

Она эффективна при заболеваниях 
суставов и опорно-двигательного аппа-
рата: остеохондроз, артрит, артроз, 
при болезнях, вызванных стрессом: 
нервный тик, заикание, расстройст-
во половой функции. Иглоукалыва-
ние поможет при патологиях ды-
хательной и сердечно-сосудистой 
систем, начальных проявлениях 
атеросклероза, эндартериита, ал-
лергических заболеваниях, эндок-
ринных нарушениях, заболеваниях 
желудочно-кишечного тракта. 

Иглоукалывание или иглореф-
лексотерапия – это жемчужина 
восточной медицины, метод, ко-
торый имеет множество разно-
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видностей.  Он пришел к нам из Китая, совершенствовался 
веками, а теперь распространен по всему миру.

Справедливости ради стоит признать: практически 
при любых заболеваниях иголоукалывание может помочь 
или, по крайней мере, облегчить состояние пациента при 
хронических формах течения болезни. В этом случае мо-
ментального излечения ждать не приходится, иглоукалы-
вание – не волшебство. Но если терапия будет системной 
и комплексной, положительный эффект точно получится. 
В случае с острыми состояниями опытный врач сможет 
купировать проблему в первые сеансы.

ПУТЬ  К  ЗДОРОВЬЮ
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Эффективность рефлексотерапии была 

подтверждена серьезными клиническими испытаниями, 

признана учеными и активно применяется в ведущих 

мировых клиниках. 

Она помогает улучшить кровообращение 

и нормализовать обмен веществ в организме, 

выработку гормонов, обезболивает, способствует 

повышению иммунитета, в некоторых случаях оказывает 

противовоспалительное действие, благотворно влияет 

на внешний вид и состояние кожи.

Я использую в практике часто два метода одновремен-
но, пришел к этому 20 лет назад. К примеру, ставлю игол-
ки одновременно на ухо и тело пациента. Это называется 
сочетанный метод иглоукалывания, который позволяет 
воздействовать с большей эффективностью и в ряде слу-
чаев уменьшить число сеансов. 

К слову, всего на теле человека существует более восьми-
сот биологически активных точек. Поэтому работу рефлек-
сотерапевта порой можно назвать филигранной. Достаточно 
ему ошибиться на пару миллиметров, и уже можно не полу-
чить желаемого результата.

Помогает рефлексотерапия и тем, кто хочет справить-
ся с лишним весом и зависимостями. У меня разработаны 
специальные программы «Программа на снижение веса», 
«Программа на повышение веса», экспресс-программа «Стоп 
аппетит» и «Антитабак», направленные на преодоление за-
висимостей. Эффект впечатляющий, более 60 процентов 
моих курящих пациентов бросают эту вредную привычку 
после первого курса. Или возвращаются к ней спустя дол-

ведь еще совсем недавно о ней в нашей стране пра-
ктически не слышали. 

Считается, что иглоукалывание, которое стало известно 
во всем мире благодаря китайским лекарям, зародилось 
в третьем веке до нашей эры. Хотя некоторые источники 
считают, что этот метод был известен гораздо раньше, еще 
в Древнем Египте. 

В Советском Союзе о нем знали, но официального расп-
ространения тогда он не получил. Редкие врачи, побы-
вавшие в Китае, работали по этому методу. Их называли  
«доктора, владеющие методом иглоукалывания». Слово 
рефлексотерапевт пришло позже, примерно в 80-х. В то же 
время рефлексотерапия в нашей стране была признана, 
отнесена к физиотерапевтическим методам лечения, а в 
медицинских вузах стали появляться профильные кафедры.

Есть ли какие-то противопоказания?
Безусловно, они есть, но не так много. Среди них – он-

кология, острые инфекционные заболевания и повышен-
ная температура, эпилепсия, состояния острого психи-
ческого возбуждения и алкогольного опьянения, резкое 
истощение, беременность, туберкулез в активной фазе, 
склонность к кровотечениям и кровоизлияниям, младен-
ческий и пожилой возраст. Считается, что люди за 85 лет 
в меньшей степени реагируют на воздействие иголок, но 
случаются исключения. В моей практике была пациентка, 
которой на третьем сеансе исполнилось 100 лет. Она лечи-
ла остеохондроз и суставы. Мудрая женщина, блокадница 
с великолепной памятью, а активной реакции ее тела на 
иголки я только удивлялся.

Иглоукалывание, должно быть, достаточно бо-
лезненный процесс. Как он происходит?

Есть разные методики постановки иголок. Многие, 
приходя к нам, боятся именно этого, но, в целом, это не 
болезненная процедура. Есть китайская методика, когда 
игла ставится и вкручивается медленно.  В этом случае есть 
неприятные ощущения. 

гое время, но при желании всегда могут 
снова рассчитывать на помощь иглоука-
лывания.

Сложно ли найти нужнуюточку?
Для этого нужно долго учиться и вни-

мательно изучать специальное описа-
ние – топографию, в которой указано 
место каждой точки. В ней отражены 
14 меридианов – условные линии, со-
единяющие точки, каждая из которых 
принадлежит определенному мериди-
ану. Они разнонаправленные, но взаи-
модействуют между собой. Таким обра-
зом происходит циркуляция жизненной 
силы, энергии, благодаря которой мы
 и живем.

Если Вы говорите, что рефлексо-
терапия отрасль медицины, значит 
ей обучают в медицинском вузе? А 
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 По японскому методу иглу вводят толчком. Боль в этом 
случае мгновенна, как при укусе комара. А потом врач 
немного доводит иглу, чтобы ее кончик достиг точки. Би-
ологически активные точки располагаются на разной глу-
бине от поверхности кожи. Например, на руках – 1-1,5 см, 
на животе, у кого есть жирок – 4-5 см, у кого нет – так же 
около двух сантиметров.

Чаще всего за один сеанс врач использует от 3 до 12 то-
чек. Правда встречается и методика постановки до 40 иго-
лок. Но такое бывает нечасто и у меня вызывает большой 
скептицизм.

 Курс лечения включает нескольких сеансов, количест-
во которых индивидуально для каждого пациента. Врач, 
в первую очередь, оценивает давность болезни и степень 
ее тяжести, острое или хроническое течение. Чаще всего 
хроническое заболевание требует применения повторных 
курсов.

В своей практике я использую минимум 6 сеансов, 
полная программа – от 8 до 10 и расширенная – 12 сеан-
сов. 

В зависимости от возраста, диагнозов, синдрома выби-
раю нужный вариант. 

 В течение нескольких недель после проведения курса 
иглоукалывания организм продолжает восстанавливаться 

благодаря эффекту, полученному от взаимодействия иго-
лок и биологически активных точек. И хотя считается, что 
число курсов рефлексотерапии не ограничено, все же луч-
ше в год делать не более трех.

Продолжительность одного сеанса составляет 20-30 
минут, однако иногда пациенту требуется до 40 минут, 
в каждом случае подходим индивидуально. 

При необходимости используется длительная поста-
новка специальных микроиголок на ушную раковину. Но-
сить их можно несколько суток, с ними можно мыться, по-
скольку они крепятся на специальный пластырь. Но время 
пребывания с ними не должно превышать 6 дней, потому 
что после этого срока происходит привыкание и нужный 
эффект уже не достигается.

Нужно ли как-то подготовиться перед посещени-
ем врача-рефлексотерапевта?

Особой подготовки перед процедурой не требуется, 
но на первую консультацию к врачу-рефлексотерапевту 
стоит взять имеющиеся у вас анализы, показания КТ, МРТ 
и других исследований. Дополнительные данные любому 
доктору нужны. Это поможет ему организовать лечение 
более эффективно и помочь вам почувствовать себя здо-
ровым.

ПУТЬ  К  ЗДОРОВЬЮ
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Свидетельство на товарный знак 
№ 909873

Правообладатель: 
Донскова Анна Сергеевна

Свидетельство на товарный знак 
№ 909500

Правообладатель: ООО «Лаборатория 
сложной коррекции зрения «Алькор»

Свидетельство на товарный знак 
№ 906214

Правообладатель: 
Шалыгин Александр Владимирович

Свидетельство на товарный знак 
№ 915102

Правообладатель: 
ООО «Производство лакокрасочных 
и антисептических материалов»

В январе - марте 2023 получены СВИДЕТЕЛЬСТВА и ПАТЕНТЫ

* Скидка 30% на уплату всех  пошлин предоставляется заявителю при электронной подаче заявок 
на регистрацию товарного знака, изобретения, полезной модели  через патентного поверенного  
Козину Татьяну Александровну (рег. №2189). 
От заявителя достаточно простой (не нотариальной) доверенности.

*

МОДУЛЬНОЕ УСТРОЙСТВО 
ДЛЯ УДАЛЕНИЯ СОСУЛЕК 

С КАРНИЗА КРЫШИ
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ПУТЬ  К  ЗДОРОВЬЮ

Жизнь в палатке вдали от цивилизации, обеды, приготовленные на костре, 
вечерние песни под гитару – романтика советского времени до сих пор 
остается популярной… Но в наши дни становится на порядок комфортнее.

Те
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ЗВЕЗДЫ, МОРЕ И СОЛНЦЕ – ДЛЯ ВСЕХ
В глэмпинге «Ветрено» на берегу Ры-

бинского моря в Брейтовском районе 
Ярославской области как по мановению 
волшебной палочки любой формат заго-
родного отдыха может превратиться в ре-
альность. Размещение в палатках на тер-
ритории кемпинга, отдых на берегу моря в 
купольной сфере с современной мебелью, 
кроватями с ортопедическими матрасами, 
ванной комнатой, кондиционером, или в 
уютном лодже – деревянном мини-коттед-
же со всеми удобствами для романтических 
выходных на двоих или просторном мо-
дульном коттедже для семейного отпуска 
или дружеского выезда на природу.

Глэмпинг открылся четыре года назад и 
сегодня пользуется огромной популярнос-
тью у жителей и гостей региона благодаря 
удобной логистике, разнообразным вари-
антам размещения, организации всевоз-
можных активностей для взрослых и детей 
как на суше, так и на воде, внимательному 
отношению к запросам гостей. 

«По общей классификации «Ветрено» 
– загородный экоотель, но не совсем в
привычном смысле слова, а гораздо ближе
к природе – без асфальтовых дорожек и 
отельного лоска. Этот природный комплекс 
отдыха больше про атмосферность и при-
родную натуральность», – считает управля-
ющий проекта «Ветрено» Ксения Радченко.

Туристы любят «Ветрено» за живопис-
ные виды побережья Рыбинского водохра-
нилища, возможность встречать рассветы 
и провожать закаты, любуясь бескрайней 
гладью воды. А если есть желание выспать-
ся после городской суеты, можно закрыть 
шторы блек-аут и погрузиться в спокойный 
крепкий сон на природе. 

Территория грамотно зонирована. 
Глэмпинг обособленно занимает мыс, мо-
дульные коттеджи и лоджи расположились 
в центральной части комплекса, а любите-
ли отдыха в кемпинге занимают крайнюю 
береговую зону в лесу, хотя звезды, море 
и солнце для всех одно. Вся разница лишь 
в уровне комфорта, выбранном гостями.

На территории есть кафе и досуговые 
центры, которые позволяют не задумывать-
ся во время отдыха об организации пита-
ния и не скучать. Для любителей самосто-
ятельного отдыха предусмотрены уличные 
костровые площадки, зоны для барбекю 
или мини-кухни в коттеджах.   

Для тех, кто не может позволить себе аб-
солютный информационный детокс, кому 
необходимо быть на связи или поработать 
даже во время отпуска, имеется стабильная 
связь сотовых операторов, качественный 
интернет и быстрый вай-фай.

Организация активного отдыха, в том 
числе и на воде, выгодно отличает «Ветре-
но» от подобных мест. Волейбольная пло-
щадка, воркаут для пляжного волейбола 
любителям этого вида спорта гарантируют 
прекрасное времяпровождение и хорошее 
настроение. Вейк-лебедка и целый арсе-

ПРО СПОРТ, ОТДЫХ 
И ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ…

нал SUP-досок, каноэ и каяков позволит 
испытать себя на просторах Рыбинского 
моря, а любители рыбалки могут арендо-
вать катер.

КОРПОРАТИВНЫЕ ПРОГРАММЫ
 «Ветрено» – это еще и история про де-

ловой туризм. Социальная ответственность 
перед сотрудниками во многих компани-
ях сейчас крайне важна. Среди руково-
дителей, заинтересованных в дружном и 
стабильно работающем коллективе, при-
обретает все большую популярность корпо-
ративный отдых, который зачастую совме-
щают с выездами на природу не только для 
командообразования, но и для проведения 
стратегических сессий, психологических 
тренингов. Формат кемпинга и глэмпин-
га для организации таких выездов очень 
удобен. Здесь и отдых, и спорт, и акцент 
на здоровый образ жизни, и неформаль-
ная обстановка, позволяющая улучшить 
коммуникацию, поэтому HR-специалисты 
с большим интересом смотрят в эту сторону.

«Запрос на организацию корпоратив-
ных мероприятий постоянно увеличивает-
ся. И каждый год мы разрабатываем все 
новые варианты корпоративного отдыха. 
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НЕИЗВЕДАННАЯ РОССИЯ

Это удобная история с демократичным 
бюджетом.  В формате лесного кэмпа мы 
можем принять порядка 200 человек, 
обеспечив палатками, спальниками и ту-
ристическими ковриками. Для проведения 
летних кэмпов особым спросом пользуется 
сафари-кемпинг с просторными палатка-
ми-шатрами и удобными кроватями. Для 
клиентов, которым необходимо более ком-
фортное жилье гостиничного уровня, мы 
предлагаем купольные сферы, коттеджи и 
лоджи. Берем на себя организацию досуга 
сотрудников компаний и составление на-
полненной программы. У нас есть вмести-
тельный шатер, где можно собраться не-
зависимо от погоды, костровая площадка 
для вечерних мероприятий, много водных 
активностей. Ну и конечно, решаем вопрос 
по организации питания, а также проведе-
нию BBQ-вечеринок у костра. У «Ветрено» 
есть хорошие подрядчики-партнеры, кото-
рые спортивные предложения дополняют 
активностями, направленными на сплоче-
ние команды, психологическими тренин-
гами, модерацией стратегических сессий. 
И все это проходит на природе, в формате, 
который реально сближает. Ведь границы 
устанавливаем мы сами – в нашей голове», 
– уверена Ксения Радченко.

Вариантов проведения корпоративных
выездов может быть сколько угодно. Недав-
но в «Ветрено» одна из ярославских компа-
ний организовала двухдневный семейный 
фестиваль в кемпинговом исполнении. Пока 
ее сотрудники проводили время на страте-
гических сессиях, связанных с развитием 
фирмы, члены их семей были заняты в мас-
тер-классах, анимационных программах, 
отдыхали или активно проводили время. 
В итоге, главная цель руководства – пооб-
щаться, всех перезнакомить и наладить ком-
муникацию – была достигнута. 

У команды проекта есть опыт проведе-
ния недельных молодежных кемпингов. 
Программа включала треки по заданным 
темам, обучающие семинары и свободное 
время, разбавленное активностями. В один 
из заездов по желанию участников была 
организована яхтенная регата.

Интересный формат, ориентированный 
на объединение людей – коливинг. Он мо-
жет пригодиться компаниям, имеющим 
центральный офис и отделения в разных 
городах и регионах, или большое число 
удаленных сотрудников. Чтобы наладить 
их взаимодействие для более эффектив-
ного решения бизнес-задач можно орга-
низовать совместный выезд на природу  
на срок от 7 до 14 дней. Для таких целей 
обычно снимают более комфортное жи-

«На нашей территории мы выделили 
42 участка под застройку модульными 
коттеджами, из них 15 – выставляем на 
продажу.  Мы предлагаем заинтересован-
ным частным инвесторам стать нашими 
резидентами и получать пассивный доход. 
На выкупленном участке на берегу Ры-
бинского водохранилища они строят дома 
и сдают их. Коттедж и земля находятся 
в  собственности инвесторов, а мы берем 
на себя управленческие заботы, связанные 
с маркетингом и рекламой, обслуживанием 
и заселением гостей, клинингом, сопровож-
дением, организацией досуга и развитием 
инфраструктуры комплекса. Готовые кот-
теджи мы подключаем к нашей системе 
бронирования и обеспечиваем качествен-
ным гостиничным сервисом. Если же вла-
делец хочет приехать и провести отпуск, 
можно поставить бронирование на паузу и 
пользоваться коттеджем самостоятельно. 
В «Ветрено» уже создана инфраструктура 
со всеми необходимыми удобствами и сер-
висами для наших гостей. 

«Сотрудничество с инвесторами может 
быть обоюдовыгодным. Нам это позволит 
быстро расширить номерной фонд, а част-
ным инвесторам  получать постоянный до-
ход. Помимо этого есть возможность взять 
льготную ипотеку, что делает такое вложе-
ние особенно привлекательным. Тенден-
ции развития отрасли гостеприимства сви-
детельствуют о том, что это направление 
будет активно востребовано туристами»,– 
уверена Ксения Радченко. 

лье и стараются разместить сотрудников 
в коттеджах или сафари-тентах для того, 
чтобы создать возможности для удаленной 
работы. Во время таких коливинг-выездов 
сотрудники фирмы основное время про-
должают удаленно работать, а в оговорен-
ных по расписанию перерывах совместно 
проводят досуг, занимаются активными и 
познавательными видами отдыха. Помимо 
этого, данные выезды могут модерировать 
HR-специалисты, которые будут во время 
совместных вечерних ужинов или посиде-
лок у костра налаживать коммуникацию и 
настраивать на поиск решений командой 
общих задач для компании.  

Бесспорный плюс при организации по-
добных корпоративных поездок в «Ветрено» 
– удобная логистика. Большое число сотруд-
ников, как известно, не всегда легко вывезти.  
Здесь на помощь придет комфортабельный 
метеор, который идет из Ярославля, делает 
остановки в Тутаеве и Рыбинске. А по приез-
ду в Брейтово организаторы берут на себя 
обязательство встретить группу отдыхаю-
щих и доставить прямиком к месту отдыха.  
Ну, и конечно, классическая перевозка на
автобусах поможет доставить сотрудников
до места назначения. 

ДЕТИ И ВЗРОСЛЫЕ – СЧАСТЛИВЫ 
ВМЕСТЕ

Отдых большой компанией или, наобо-
рот, уединенный, семейный, романтиче-
ский – в «Ветрено» возможно все! Выход-
ные на природе, на берегу моря с родными 
и друзьями – что может быть лучше? Чтобы 
родители  могли полноценно отдохнуть, 
почитать книжку, посидеть на берегу моря 
или просто выспаться, для детей разрабо-
таны увлекательные программы, связан-
ные с разнообразными туристическими 
премудростями. Местные инструкторы 
научат юных туристов разжигать костер, 
ставить палатку, готовить на костре, ходить 
в мини-походы, ориентироваться по ком-
пасу. Вечером отдохнувшие родители и их 
утомленные, но счастливые дети садятся у 
костра и делятся друг с другом своими отк-
рытиями.

И СЕБЕ, И ЛЮДЯМ

Центр активного отдыха «Ветрено» пос-
тоянно развивается и предлагает своим 
гостям новые виды проведения досуга. Но 
не только туристам могут быть интересны 
предложения устроителей этого бизнеса. 

 Как показывает опыт, самыми надеж-
ными инвестициями в наши дни традици-
онно остаются вложения в покупку недви-
жимости и земли. 
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По итогам Всероссийского творческого конкурса на разра-
ботку лучшего архитектурно-художественного решения па-
мятной стелы «Город трудовой доблести», который проводило 
Российское военно-историческое общество, победителем стал 
проект известного российского скульптора-монументалиста 
Дениса Стритовича. С участием автора проекта, а также по 
результатам общественных обсуждений в Ярославле для уста-
новки памятной стелы был выбран парк Мира на пересечении 
улицы Свободы и проспекта Ленина. Монумент олицетворяет 
дань уважения и памяти подвигу, который совершили жители 
Ярославля во время войны и потом – при восстановлении эко-
номики страны. Скульптурная композиция состоит из 17-мет-
ровой гранитной стелы с подсветкой и четырех пилонов 
с изображением панорамы трудовых подвигов ярославцев, 
выполненной из бронзы. 

По условиям создания памятника все ключевые изображе-
ния на нем должны отражать исторические реалии, характер-
ные для города Ярославля военного времени. Для их подбора 
была создана экспертная группа при мэрии, в которую вошли 

профессор, доктор исторических наук В.М. Марасанова, началь-
ник управления по делам архивов Правительства Ярославской 
области Е.Л. Гузанов, заместитель директора Музея истории 
города Ярославля М.С. Соловьева, заведующий Музеем Бое-
вой Славы, кандидат исторических наук М.Д. Кербиков. Группа 
работала в контакте с заместителем мэра города Ярославля по 
взаимодействию с общественностью, международным связям 
и обеспечению деятельности мэрии В.И. Гавриловым и началь-
ником отдела по связям с общественностью С.А. Хитровым. От-
бор изображений был не простым не только потому, что каждое 
фото или его элемент должны были быть оправданными, привя-
занными к конкретным предприятиям, труженикам, вкладу жи-
телей в Победу, но и вследствие малого количества самих фотог-
рафий военных лет. Профессиональных фотографов было мало, 
поэтому зачастую качество фотографий также оставляло желать 
лучшего. Счет сюжетным фото, с хорошим фокусом, идет отнюдь 
не на сотни, а лишь на десятки. Сегодня, наверное, ни для кого не 
секрет, что и вести фотосъемку, особенно на военных предприя-
тиях, можно было только по специальному разрешению. 

Текст: Кербиков М.Д., историк, член экспертной группы 
Хитров С.А., начальник отдела по связям с общественностью мэрии города Ярославля

БРОНЗОВАЯ ЛЕТОПИСЬ ТРУДА

В соответствии с Указом Президента РФ Владимира Путина 2 июля 2020 года Ярославлю 
присвоено почётное звание «Город трудовой доблести». Это звание присваивается 
российским городам, жители которых «внесли значительный вклад в достижение Победы 
в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов, обеспечив бесперебойное производство 
военной и гражданской продукции на промышленных предприятиях, располагавшихся на 
территории города, и проявив при этом массовый трудовой героизм и самоотверженность». 

ИСТОРИЧЕСКИЕ 
ХРОНИКИ



Деловые вести Ярославии  №2  2023 53

ИСТОРИЧЕСКИЕ  
ХРОНИКИ

Итак, на самой стеле, 
кроме указа о присвоении 
звания, на широких гранях 
имеется два крупных изобра-
жения. На левой части, раз-
вернутой в сторону вокзала 
Ярославль Главный, представ-
лена тема труда железнодо-
рожников. Благодаря им шло 
непрерывное снабжение Ка-
лининского фронта в самый 
тяжелый период войны, когда 
враг был уже под Москвой. 
Машинисты не сходили 
с паровозов по 15 суток. Они 
в срок старались доставить 
тысячи тонн боеприпасов, 
оружия и техники. Ярослав-
ский железнодорожный мост 
(в верхнем поле) являлся од-
ним из важнейших стратегических объектов, связывая Централь-
ную Россию и восточную часть страны, Москву с портами Белого 
и Баренцева морей. Мост большую часть войны был одной из ос-
новных целей бомбардировок фашистской авиации, но благодаря 
слаженной работе советской авиации и ярославских зенитчиков, 
он остался неприкосновенным и ни на один день не прекращал 
свою работу. Кроме этого, Ярославль внес значительный вклад 
в работу самого железнодорожного транспорта: в Ярославле ре-
монтировались поезда и вагоны, строились бронепоезда. Поэто-
му основными изображениями для данной тематики выбраны 
фото железнодорожного моста и Героя Социалистического Труда 
(1943 г.) Александра Петровича Папавина, внесшего большой 
вклад в создание нового подхода к обслуживанию паровозов, зна-
чительно продлевая срок их эксплуатации без ремонта.

На правой части дан 
собирательный образ яро-
славской промышленно-
сти, объединивший фото 
Ярославского автомобиль-
ного и шинного заводов. 
На Ярославском автомо-
бильном заводе (позже 
Ярославский моторный 
завод, ныне АО «Автоди-
зель») был разработан 
нужный фронту артилле-
рийский тягач на гусенич-
ном ходу Я-12, который 
использовался для транс-
портировки тяжелых 
152 мм орудий. В нижнем 
поле мы видим Т.В. Баба-
шову – техника конструк-
торского бюро Ярослав-

ского шинного завода за проверкой качества продукции. Сами 
труженики поставили в годы войны до 70% всех шин, необходи-
мых фронту. За годы войны Ярославский шинный завод получил 
Красное знамя Государственного комитета обороны 22 раза, став 
рекордсменом в области. Кроме различных видов шин завод снаб-
жал фронт катками для танка Т-34 и амортизаторами, специаль-
ной резиной для прокладки баков самолетов. 

Изображения на пилонах делятся на две группы – передняя 
часть и задняя. Передние посвящены трудовому подвигу ярос-
лавцев по выпуску военной продукции, непосредственной помо-
щи фронту, обороне города. Тыльная часть – это гражданский 
подвиг ярославцев, сюжеты, связанные с созидательным трудом 
в годы войны, помощью раненым, размещением беженцев, 
а также праздником Победы. 

На фронтальной части одного из горизонтальных пилонов 
изображен труд рабочих Ярославского автомобильного заво-
да – сборка автоматов ППШ, стенд для хранения заготовок ав-
томатов ППШ, обработка головной части снарядов для боевой 
машины реактивной артиллерий БМ-13, знаменитой «Катюши». 
Кроме этого, завод изготавливал ручные осколочные гранаты, 
трассирующие снаряды для зенитных орудий, противотанковые 
бронебойные снаряды. Автозаводцы оборудовали четыре ре-

монтные базы для текущего ремонта автомобилей и одну – для 
ремонта станков. Эти мастерские, в каждой из которых было до 
40 человек, работали в механизированных частях армии до кон-
ца войны. Справа от тружеников изображен командир разведки 
Ярославской 234-й стрелковой дивизии Иван Докукин в плащ-
палатке и с автоматом ППШ. Рядом с ним боец, вооруженный 
ранцевым огнеметом РОКС-3. Данный тип огнемета производил-
ся на заводе «Красный Маяк», в годы войны завод №777. 
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Обратимся к фронтальной части вертикальных пилонов. 
Левое изображение представляет собой собирательный 
образ труда женщин и детей на ярославских предприятиях, 
когда большая часть мужчин ушла на фронт. Выбраны изоб-
ражения работниц завода № 777 («Красный Маяк») сверху и 
детей за станком на Ярославском электромашиностроитель-
ном заводе – снизу. «Красный Маяк» кроме огнеметов вы-
пускал мины, минные взрыватели, противотанковые бомбы 
для штурмовой авиации, во время Курской битвы эффектив-
но прожигавшие броню «Тигров» и «Пантер». Электромаши-
ностроительный завод, в войну завод №655, одним из пер-
вых в области перешел на производство военной продукции 
– 45 мм снарядов, стартеров к танкам, деталей к гвардей-
скому миномету «Катюша». Справа – собирательный образ 
защитников ярославского неба, ярославских предприятий, 
железнодорожного моста. Выбрана фотография молодой 

Передняя часть второго пилона посвящена вкладу ярославс-
ких тружеников в дело Победы личными средствами. За годы 
войны население Ярославской области внесло в Фонд обороны 
страны и Фонд Красной армии свыше 216 миллионов рублей. 
Так, защитникам Заполярья под командованием нашего зем-
ляка, капитана 1-го ранга Ивана Колышкина была направлена 
подводная лодка М-104 «Ярославский комсомолец». Лодка 
была построена на деньги, собранные молодежью области. 

Рядом с ней изображен катер Я-5 «Ярославец», строившийся 
на Ярославском судостроительном заводе. Катера этого типа 
были оборудованы установками для гвардейских реактивных 
минометов. Судостроительный завод поставлял фронту кроме 
катеров водолазные боты, бензозаправщики, минные плоты и 
речные тральщики. Ярославские и рыбинские катера участвова-
ли в Сталинградской битве, десантных операциях 1945 года на 
Одере.

ИСТОРИЧЕСКИЕ  
ХРОНИКИ

На тыловой части вертикальных пилонов раскрывается тема 
народной стройки Которосльной набережной в 1944 году. В ней 
участвовали в основном женщины и дети после основной рабо-
ты. Это был символический подарок мужьям, братьям, отцам, 
воевавшим в это время на фронтах и успешно освобождавших 
территорию Европы от фашистов. За 75 субботников, в которых 
приняли участие около четырех тысяч ярославцев, набережная 
была благоустроена. Строительство Которосльной набережной 
по сути сформировало основы современного облика ярославс-
ких набережных рек Волги и Которосли, выгодно подчеркнув 
памятники старины. Посетив Ярославль, поэт Алексей Сурков 
так обратился к землякам: «Кто-то может сказать: что ж это 
такое? Идет война, а тут вдруг строительство набережной. 
Сила нашего народа в том и состоит, что он и во время войны 
не забывает о будущем…».  

Зои Михайловны Кочкиной, командира отделения 201-го зенит-
но-артиллерийского полка. Изображение зенитки сделано с фото

зенитного орудия, установленного по инициативе Зои Михайловны 
у Московского вокзала города Ярославля в 2015 году. 
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ИСТОРИЧЕСКИЕ  
ХРОНИКИ

Правое изображение посвящено теме военных госпиталей 
и работе ярославских врачей. На нем мы видим реальную 
операцию, проводимую хирургом Константином Колосовым. 
Всего за годы войны в Ярославской области было сформиро-
вано или работало 178 эвакогоспиталей, часть из них после 
формирования отправлялась на фронт или в глубокий тыл. 
Через них прошло около 380 тысяч бойцов. По количеству ра-
неных, выписанных в воинскую часть и вернувшихся в строй, 
Ярославская область занимала первое место в РСФСР. Один из 
госпиталей располагался во Дворце пионеров. Кроме этого, у 
Дворца пионеров богатая история, связанная с выступлени-
ями творческих коллективов на фронте. За войну от Дворца 
было дано около 3 тысяч концертов, проведено 500 лекций 
и бесед. Бойцы Карельского фронта вручили ребятам боевое 

красное знамя с надписью на стяге «Ярославским пионерам 
от воинов Карельского фронта». Признанием вклада Дворца 
пионеров и школьников в дело Победы стало награждение 
медалями 42 человек, из них 16 детей. 

На тыльной части горизонтальных пилонов раскрывается 
тема связи Ярославского края и Ленинграда. Мы видим группу 
воспитанников детского дома, эвакуированного из Ленинграда, 
на экскурсии в Ярославле. Коротко стриженые дети идут пара-
ми по Волжской набережной мимо беседки-ротонды. Эта тема 
выбрана в связи с тем, что более полумиллиона ленинградцев 
нашли приют в Ярославской области, в том числе более сотни 
тысяч детей. Ни одна область страны не приняла такого коли-
чества жителей города на Неве. Многие из них остались жить в 
нашем крае навсегда. 

Василий Александрович Смирнов, 
советский писатель-фронтовик

Здесь же изображение, которое представляет финальный 
исторический ряд всей стелы. На нем размещено фото с Парада 
Победы в Москве 24 июня 1945 года и наши ярославские тягачи 
Я-12, проходящие по Красной площади. Заключительным аккор-
дом является цитата ярославца Василия Александровича Смирно-

 «Пусть же знают все, 
что на ярославских катерах 

мы переправлялись через Одер и Шпрее, 
что в Берлин мы ворвались 

на ярославских автомашинах, обутых 
в ярославские шины. Ярославскими снарядами 

и минами заставили мы фольксштурмовцев 
поднять руки в тоннелях берлинского метро. 

Ярославские крепкие сапоги 
стучали по берлинской панели, и знаменитая 

ярославская махорка дымилась в наших трубках 
и «козьих ножках», когда Москва салютовала 

Победе над поверженной гитлеровской Германией»

ИСТ

ва, советского писателя-фронтовика.
Торжественная церемония открытия памятной стелы Россий-

ским военно-историческим обществом совместно с Правительст-
вом Ярославской области и мэрией города Ярославля состоялась 
27 октября 2022 года.

За самоотверженный труд в годы войны и значительный вклад в Великую Победу 
455 жителей Ярославля награждены орденами и медалями. 
Орден Ленина получили 19 человек, орден Трудового Красного Знамени — 50 человек, 
орден «Знак Почета» — 116 человек, медаль «За трудовую доблесть» — 117 человек, 
«За трудовое отличие» — 98 человек. 
17 предприятий города получили в 1941—1945 годах переходящее Красное знамя 
Государственного комитета обороны.

regnum.ru/news/society/3262384.html
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«ДВ» начинает серию материалов, посвященных 100-летнему юбилею 
экспертной инфраструктуры системы ТПП.

Сто лет назад, 3 апреля 1923 года, в Петрограде открылось 
первое Бюро товарных экспертиз, созданное при Северо-
Западной областной торговой палате (СЗОТП). Позднее – 
Институт постоянных экспертиз. Одной из задач новой 
структуры была выдача заключений относительно качест-
ва, количества или происхождения товаров. Именно с этого 
момента ведет свою историю экспертная инфраструктура 
ТПП.

В наше время система торгово-промышленных палат 
Российской Федерации предоставляет широкий спектр 
услуг по профессиональной независимой экспертизе, как 
для физи-ческих, так и для юридических лиц и является 
одним из лидеров на рынке экспертных услуг по самым 
разным направлениям. А экспертные заключения тор-
гово-промышленных палат считаются авторитетными и 
юридически значимыми документами, которые призна-
ются доказательствами в арбитражных судах РФ любой 
инстанции.

1920-е
В начале 1920-х годов перед молодой Страной Сове-

тов стояла задача по выстраиванию конструктивных 
отношений с деловыми кругами других государств.

Именно в этот период в революционном Петрограде созда-
ется Северо-Западная областная торговая палата (СЗОТП). 

Формально сам факт образования в молодой Стране Советов 
«буржуазных» торговых палат вступал в противоречие с комму-
нистическим взглядом на мир и официальной риторикой того 
периода: в советских изданиях зарубежные торговые палаты 
преподносились исключительно как зло и именовались «рассад-
никами капитализма», но… Руководители государства отлично 
понимали, что только такая неправительственная обществен-
ная структура, не подчиняющаяся государственному аппарату, 

ЭКСПЕРТИЗА ТПП:
ВЕКОВАЯ ИСТОРИЯ 
ВО БЛАГО РОССИИ

Здание купеческой биржи в историческом центре Москвы, 
на углу Ильинки (в 1935—1990 годах — ул. Куйбышева)   
Рыбного переулка. Неизменная локация Палаты с 1930-
х годов: здесь начинала работу Всесоюзная торговая 
палата, а сегодня находится офис ТПП РФ.

Экспертная система проделала долгий путь 

вместе с нашей большой страной. 

Десятилетия шаг за шагом меняли облик 

и экономику России, но в каждом из них 

неизменно присутствовала невидимая глазу, 

но важная для реального сектора 

и безопасности потребителей работа 

экспертов ТПП.
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использующая одноименные и аналогичные общественные 
структуры Западной Европы и США, будет наиболее целе-
сообразной формой для установления связей с зарубежными 
торгово-промышленными кругами.

Северо-Западная областная торговая палата была создана 
11 ноября 1921 года решением Северо-Западного ЭКОСО 
(ЭКОСО — Экономическое совещание). В первые годы работы 
СЗОТП выполняла, в числе прочего, функции городского управ-
ления торговли Петрограда и Петроградской торговой биржи.

Перед торговой палатой ставилась задача по привлечению 
иностранных капиталов, содействию установлению и развитию 
торговых отношений между различными учреждениями, коопе-
ративными организациями и частными предприятиями, а также 
отдельными гражданами на внутреннем и заграничном рынке. 
Палата осуществляла сбор материалов о продукции крупной 
и мелкой промышленности, сельского хозяйства, кустарных из-
делий и сырья, собирала материалы о хозяйственных операциях, 
совершаемых правительственными учреждениями, кооператив-
ными организациями и частными лицами, а также материалы 
о существующем импорте и экспорте в области и из области, рав-
но как и о деятельности Петроградского и других портов.

При СЗОТП действовало много различных подразделений: Ар-
битражная комиссия, Институт присяжных брокеров, Торговый 
музей, Товарная биржа, Справочное бюро по кредитоспособно-
сти, Бюро иностранной информации. Была организована выдача 
разрешений на право пользования фирменными наименования-
ми, на право использования торгового знака и названия фирмы, 
регистрация торговых книг, областная газета и экономический 
журнал. Палата выпускала «Справочник для русских и иностран-
ных коммерсантов» (на русском, немецком и английском языках).

В 1923 году Палата получает статус «советской общественной 
организации» и юридического лица, а на ее базе создается пер-
вое Бюро товарных экспертиз. Позднее – Институт постоянных 
экспертиз. С этого момента ведет свою историю экспертиза ТПП 
и АНО «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ, базовая экспертная органи-
зация отечественной системы торгово-промышленных палат.

1930-е
Сталинское «Жить стало лучше, жить стало 

веселее» летит над страной. Эта фраза – 

сигнал к повороту в экономике: отныне быть 

потребителем в СССР не зазорно. 

Осенью 1930 года, после появления отдельного наркомата 
по внешней торговле, издаются первые распорядительные до-
кументы по созданию Всесоюзной торговой палаты (ВТП). 
На протяжении 1931 года работали специальные комиссии, 
формировалась правовая база. ВТП, призванная содействовать 
развитию внешнеэкономических связей СССР с зарубежными 
странами, а также деловых связей с иностранными торговыми 
и экономическими организациями, была официально создана 
28 мая 1932 года. Расположилась она в Москве, в бывшем зда-
нии Московской биржи на Ильинке.

За ВТП, подведомственной наркомату внешней торговли СССР 
(НКВТ СССР), был закреплен ряд государственных функций: па-
тентование изобретений, регистрация знаков промышленных 

образцов, удостоверение сертификатов происхождения товаров 
и т.д. На базе палаты действовал Павильон лучших образцов, 
непосредственно связанный с проводимыми ВТП товарными экс-
пертизами импортных и экспортных товаров, а также с единым го-
сударственным органом проведения товарных экспертиз, за соз-
дание которого при ВТП активно боролось руководство палаты.

Число обращений промышленных и торговых организаций 
в палату непрерывно росло, только в 1938 году Ленинградским 
отделением Всесоюзной Торговой Палаты было проведено бо-
лее 40 000 экспертиз. Харьковское отделение, сосредоточивше-
еся на экспертизе лишь экспортно-импортных товаров и товаров 
производственного назначения (металлы, стройматериалы, 
химпродукты) проводило до 5 500 экспертиз в год. В Москве 
проводились экспертизы экспортно-импортных товаров.

За сосредоточение экспертиз в руках ВТП говорили также сле-
дующие обстоятельства: 

– ВТП являлась организацией, не участвующей непосред-
ственно в оперативно-хозяйственной деятельности и не имела 
в своем составе хозяйственных предприятий, что обеспечивало 
объективность и отсутствие заинтересованности при разреше-
нии того или иного вопроса качества;

– ВТП была связана со значительным количеством наркома-
тов и хозяйственных организаций и ведомств, что в значительной 
мере могло обеспечить отражение в работе созданного при ней 
единого органа экспертизы чисто государственных интересов;

– За много лет работы в области экспертизы ВТП накопи-
ла значительный опыт по производству экспертиз различного 
масштаба и степени сложности.

Совету народных комиссаров СССР (высшему органу ис-
полнительной власти с 1923 по 1946 годы) был представлен 
проект постановления «Об организации единой государствен-
ной экспертизы качества товаров», но решению вопроса поме-
шала Великая Отечественная война… 

Продолжение читайте в следующем номере.

По данным сайта экспертиза100.рф



2 ìàÿ 
Абидин Валерий Иванович 
Генеральный директор 
АО «Ярославский речной порт»

3 ìàÿ 
Платонова Елена Борисовна 
Директор ООО ПКФ «Силуэт»

5 ìàÿ 
Буторин Андрей Евгеньевич 
Генеральный директор 
ООО «Полиграф Принт»
Паутова Марина Александровна 
Генеральный директор 
ООО «ПК «Продукт Автохим»

6 ìàÿ 
Мирзоев Таир Мехтиевич 
Генеральный директор ЗАО «Атрус»

8 ìàÿ 
Лукьянов Алексей Борисович 
Генеральный директор 
ООО «Центр современных разработок 
«Модуль».
Член Совета ЯрТПП

9 ìàÿ 
Антонов Павел Анатольевич 
Генеральный директор ООО «ДК»
Быстров Дмитрий Александрович 
Генеральный директор 
ООО «Верфь Братьев Нобель»

10 ìàÿ 
Киселев Вадим Борисович 
Генеральный директор ООО «ЭКО-С» 
Норенко Евгений Иванович 
Генеральный директор 
АО «ССЗ «Вымпел»

Смуров Ярослав Викторович 
Директор ООО «Позитив»

13 ìàÿ 
Завьялова Людмила Васильевна 
Директор ООО СЗ «Медик»

14 ìàÿ
Дубровин Сергей Владимирович 
Директор ООО «Дубровин Дизайн»
Широгоров Сергей Геннадьевич 
Генеральный директор 
ООО «Мастерская братьев Широгоровых»

17 ìàÿ
Волнухин Василий 
Викторович 
Генеральный директор 
ООО «Долина»
Абрамов Валерий Николаевич 
Генеральный директор
АО «Русские краски».
Член Совета ЯрТПП
Власов Владимир Германович 
Директор 
ООО «Ярославский погрузчик» 
Ермоленко Александр Николаевич 
Директор ООО «Техмар»
Кириллов Алексей Васильевич 
Генеральный директор 
АО «Раскат»
Стариков Дмитрий Геннадьевич 
Генеральный директор 
ООО «7Микрон»

19 ìàÿ
Мухин Алексей Владимирович 
Индивидуальный предприниматель
Шилов Антон Михайлович 
Генеральный директор 
ООО «Рамоз»

май

С Юбилеем
!

21 ìàÿ 
Крупнов Иван Сергеевич 
Руководитель филиала ООО «ТПБ» 
в г. Ярославле
Роенко Артем Владимирович 
Директор ДО «Ярославский» 
ООО «Компания БКС»

22 ìàÿ 
Рожков Николай Юрьевич 
Директор ООО «РосЯрПак» 
Шубенин Игорь Александрович 
Директор ООО «Ярославский пигмент»

23 ìàÿ 
Лобанов Александр Вадимович 
Член Совета ЯрТПП
Михальчёв Максим Вячеславович 
Директор ООО «Идеальный мир»

24 ìàÿ 
Свирин Анатолий Николаевич
Генеральный директор 
ООО «ЛюбимАгро»

25 ìàÿ 
Китарова Екатерина Викторовна 
Исполнительный директор 
ООО «УК «ДМВ» АО «Дом Моды «Волга»

26 ìàÿ
Большаков Владислав Игоревич 
Директор филиала «Пивзавод «Ярпиво» 
ООО «Балтика Ярославль» 
Титов Игорь Юрьевич
Директор ООО «ЯПД» 
Член Совета ЯрТПП

27 ìàÿ
Саватеева Наталья Алексеевна 
Генеральный директор 
ПК Химический завод «Луч»

С  Днем рождения ! 

С Юбилеем
!

С Юбилеем
! С Юбилеем

!

С Юбилеем
!



Торгово-промышленная 
палата Ярославской 

области 

июнь

поздравляет
с Днем рождения !

27 èþíÿ 
Варфоломеев Александр 
Валентинович 
Генеральный директор ООО «Профит» 
Гузанов Александр Геннадьевич 
Директор ООО «ПолиЭР» 
Кристиана Шелца 
Генеральный директор 
ООО «Присмиан Рус»
Кузовкин Вадим Сергеевич 
Исполнительный директор 
ООО «РЦ «Автодизель» 
Хватов Роман Владимирович 
Директор ООО «Квин» 

28 èþíÿ 
Афанасьева Наталья Николаевна 
Генеральный директор 
ООО «Адалин-ЭКСО»
Голуб Роман Николаевич 
Директор ООО «Гросс Бау»

29 èþíÿ 
Комогорцев Андрей Сергеевич 
Генеральный директор АО «РЗП»

30 èþíÿ 
Ермилов Олег Викторович 
Генеральный директор ООО «ЯРЦС»
Манохина Маргарита 
Кесарьевна 
Директор 
ООО «Кадровое Агентство «Рекрутер»

1 èþíÿ 
Трусов Николай Витальевич 
Индивидуальный предприниматель
Шлемин Сергей Александрович 
Генеральный директор ООО «ВЭКЗ»

2 èþíÿ 
Мирошниченко Роман Викторович 
Директор ООО «Центурия»

3 èþíÿ 
Карачев Александр Михайлович 
Директор ООО «Структура»

6 èþíÿ
Полищук Сергей Сергеевич 
Генеральный директор ПАО «ЯЗКМ»
Метла Алексей Алексеевич 
Генеральный директор
ООО «РЖДТП»

7 èþíÿ
Герасименко Денис Александрович 
Генеральный директор 
ООО «Эксперт-Финанс»

8 èþíÿ 
Гусев Дмитрий Борисович 
Генеральный директор ООО «ЯРД»

10 èþíÿ 
Шелкошвейн Петр Алексеевич 
Генеральный директор 
ПАО «Красный Перекоп»

11 èþíÿ 
Александров Игорь Владимирович 
Генеральный директор ООО «НВВ»
Бычкова Надежда Сергеевна
Генеральный директор ООО «ЯПК»
Дмитренко Дмитрий Анатольевич 
Генеральный директор 
ООО «3Д-Пак»

30 ìàÿ 
Корнеев Виктор Иванович 
Директор 
ООО «ПрофТехКомплект»
Сухомлинов Александр 
Борисович 
Исполнительный директор 
АО «Переславский хлебозавод»
Барановский Игорь Николаевич 
Генеральный директор 
ООО «Стройсоюз»
Гарайшин Марат Саяхович 
Генеральный директор 
АО «Петровский завод ЖБИ»
Пшистав Наталия Геннадьевна 
Генеральный директор 
ООО «Арвато Рус»
Шилов Николай Борисович 
Генеральный директор 
ООО «ЯВА»

31 ìàÿ 
Сирый Дмитрий Александрович 
Директор ООО «Метро-Инвест»

С Юбилеем
!

Забайкальский багульник 
(рододендрон Даурский)

12 èþíÿ 
Дубровина Наталья Сергеевна 
Генеральный директор 
ООО «Курортный Сервис»
Кравцевич Дмитрий Викторович 
Генеральный директор 
ООО «Альфа»

13 èþíÿ 
Поляков Александр Александрович
Генеральный менеджер 
ООО «РГС Ярославль»

14 èþíÿ 
Седов Сергей Александрович 
Генеральный директор 
ОАО «Опытный завод «Паксистем»

17 èþíÿ 
Шлапак Дмитрий Васильевич 
Директор ООО «Стройгарант». 
Член Совета ЯрТПП
Яшинин Дмитрий Юрьевич 
Генеральный директор АО «НМЗ»

18 èþíÿ 
Арсенян Гарегин Арсенович
Директор ООО «АРС Груп»
Семенов Сергей Владимирович 
Директор ООО СК «Волга». 
Член Совета ЯрТПП
Хренов Юрий Геннадьевич 
Генеральный директор 
ООО «Рыбинсккабель»

19 èþíÿ 
Смирнов Михаил Евгеньевич 
Генеральный директор 
ЗАО «СФ НИИОГАЗ»
Терентьев Никита Евгеньевич 
Директор ООО «Техкомплект»

23 èþíÿ 
Карпов Вячеслав Геннадьевич 
Генеральный директор 
ПАО «ЯСЗ»

23 èþíÿ 
Прокофьева Мария Владимировна 
Директор ООО НТФ «НТВ»
Скороходова Юлия Вячеславовна 
Генеральный директор 
ООО «Волга-тур»

25 èþíÿ 
Каменев Сергей Петрович 
Генеральный директор АО НПО «Сенсор»
Ягубян Геннадий Валерьевич 
Директор Филиала АО «Кордиант» 
в г. Ярославле (ЯШЗ)

26 èþíÿ 
Рождественский Алексей 
Юрьевич 
Директор ООО «Агреман»
Грачёв Вячеслав Сергеевич 
Индивидуальный предприниматель 
Мельцер Александр Михайлович 
Генеральный директор 
ЗАО «НПО Регулятор»
Чернышов Вячеслав Николаевич 
Генеральный директор ООО «Фортэкс»,
Генеральный директор 
ООО «НПП Гидропривод»

С Юбилеем
!
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!
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Организаторы

23 мая 2023 года

в рамках Международной специализированной выставки 

«Металлообработка 2023»

Москва, АО «Экспоцентр»

ПЕРВЫЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ФОРУМ 

КОЛЛЕКТИВНЫЙ СТЕНД ПРЕДПРИЯТИЙ ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ 
на выставке «Металлообработка – 2023» 

Приглашаем к заочному участию!
Подробнее по тел.: (4852) 21-81-44 или demidova@yartpp.ru

Цель Форума - обмен успешными практиками производственной кооперации и инжини-
ринговой деятельности в регионах РФ и странах ЕАЭС, выявление ключевых проблем разви-
тия экономики страны и выработка путей их решения. 

Деловая программа включает пленарное заседание и тематические дискуссионные 
площадки прикладной направленности.

Заказчиками выступят 10 предприятий из Москвы, Московской, 
Ярославской, Ростовской, Липецкой, Владимирской и других областей.

БИРЖА СУБКОНТРАКТОВ 

ПРОМЫШЛЕННОЙ КООПЕРАЦИИ 
И СИСТЕМНОГО ИНЖИНИРИНГА

Подробная информация 
по тел.: +7 (4852) 21-85-24, info@subcontractrf.ru




